
«Шалтая-
Болтая» 
собирают  
в СИЗО
В хакерском деле появились 
новые фигуранты

”Ъ“ стали известны имена еще 
двух фигурантов уголовного де-
ла, по одной из версий связан-
ного с хакерской группировкой 
«Шалтай-Болтай». Наряду с ее 
предполагаемым лидером Вла-
димиром Аникеевым с начала 
декабря в СИЗО находятся его 
знакомый Константин  Тепляков 
и Александр Филинов. Про по-
следнего почти ничего не из-
вестно, зато господин Тепляков 
еще в 2009 году создал десят-
ки фишинговых сайтов, а в по-
следние годы жил в Таиланде 
и Киеве, управляя агентствами 
 недвижимости.

Константин Тепляков и Алек-
сандр Филинов, обвиняемые в на-
рушении ст. 272 УК РФ (неправомер-
ный доступ к компьютерной инфор-
мации), арестованы по постановле-
ниям Лефортовского районного су-
да Москвы в начале декабря, под-
твердила пресс-секретарь суда Ека-
терина Краснова. По данным 

”
Ъ“, 

аресты произведены в рамках уго-
ловного дела, фигурантом которого 
также выступает предполагаемый 
участник хакерской группы «Шал-
тай-Болтай» Владимир Аникеев, аре-
стованный в ноябре 2016 года по об-
винению в неправомерном доступе 
к компьютерной информации.

Ряд СМИ связали этот арест с дру-
гим громким уголовным делом 
в сфере кибербезопасности: в де-
кабре 2016 года по обвинению в на-
рушении ст. 275 УК РФ (государст-
венная измена) по ходатайствам 
следственного управления ФСБ 
арестовали сотрудников Центра ин-
формационной безопасности служ-
бы Сергея Михайлова и Дмитрия 
Докучаева, а также главу отдела рас-
следования компьютерных инци-
дентов «Лаборатории Касперского» 
Руслана Стоянова. Впрочем, руко-
водитель правозащитной органи-
зации «Команда 29» Иван Павлов, 
выступающий адвокатом одного из 
фигурантов дела о госизмене, связь 
отрицает. По его словам, сотрудни-
ков ФСБ и «Лаборатории Касперско-
го» обвиняют в передаче информа-
ции иностранным спецслужбам.
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Увольнение до востребования
Руководителю «Почты России» нашли преемника в «Ростехе»

Как стало известно ”Ъ“, Мин-
комсвязь начала подбирать 
 замену главе ФГУП «Почта Рос-
сии» Дмитрию Страшнову, кото-
рый в конце 2016 года оказался 
замешанным в ряде сканда-
лов с участием правоохрани-
тельных органов. Самым веро-
ятным преемником источники 

”Ъ“ называют топ-менеджера 
«Ростеха» Сергея Куликова, чья 
кандидатура согласована ФСБ 
и администрацией президен-
та. Новый руководитель дол-
жен перевести «Почту России» 
на новую модель управления, 
акционировать и приватизи-
ровать ФГУП. Контракт Дмит-
рия Страшнова истекает 1 июля, 
но, судя по уровню подготов-
ки, замена может произойти 
и  раньше.

О том, что член правления «Рос-
теха» Сергей Куликов может возгла-
вить «Почту России», 

”
Ъ“ рассказали 

источники в правительстве и под-
твердил собеседник в админист-
рации президента. По их словам, 
уже состоялось две встречи топ-ме-
неджера с министром связи Нико-
лаем Никифоровым, обсуждались 
«конкретные детали назначения». 
На прошлой неделе кандидатура 
прошла согласование в ФСБ, а на 
этой неделе ее поддержали в Крем-
ле, говорят собеседники 

”
Ъ“, добав-

ляя, что Сергея Куликова связыва-
ют хорошие отношения с главой ад-
министрации Антоном Вайно, ко-
торый и предложил это назначе-
ние. «Перед новым руководителем 
ставятся задачи, которые не уда-
лось решить нынешнему, в частно-
сти, переход на бизнес-ориентиро-
ванную модель управления, акцио-
нирование и приватизация»,— до-
бавляет источник 

”
Ъ“.

По другой версии, инициатором 
назначения Сергея Куликова высту-
пил сам Николай Никифоров: «У ми-
нистра есть и другие кандидаты, но 
этот самый серьезный». В начале не-

дели, уточняет один из собеседни-
ков 

”
Ъ“, министр обсуждал ситуа-

цию в администрации президен-
та, «но согласование будет, только 
если одобрит президент». С премье-
ром Дмитрием Медведевым и про-
фильным вице-премьером Аркади-
ем Дворковичем кандидат оконча-
тельно не согласован. Более того, по 
данным источника 

”
Ъ“, у вице-пре-

мьера есть свои кандидаты, среди 
которых называются помощник го-
сподина Дворковича Александр Ус-
тинов, член совета по стратегиче-

скому развитию «Почты России» Ев-
гений Биргер и замминистра связи 
Михаил Евраев. Все они, как и пред-
ставитель Аркадия Дворковича, от 
комментариев отказались. В «Ро-
стехе» и Минкомсвязи не стали об-
суждать возможное назначение. Го-
сподин Страшнов на звонки не отве-
тил, в «Почте России» проигнориро-
вали официальный запрос 

”
Ъ“.

Сорокалетний Сергей Куликов 
почти десять лет был личным по-
мощником Сергея Чемезова — сна-
чала в «Рособоронэкспорте», а за-
тем в «Ростехе». В 2009 году возгла-
вил его аппарат, а в 2013 году стал 
исполнительным директором го-
скорпорации. Также с 2015 года за-
нимает пост индустриального ди-
ректора радиоэлектронного ком-

плекса «Ростеха». В госкорпорации 
говорят, что в этой должности он 
обеспечил принятие «амбициоз-
ной стратегии развития до 2025 го-
да, предполагающей 17-процент-
ный рост годовой выручки», и ре-
организовал органы управления.

Как отмечает один из коллег го-
сподина Куликова, в «Ростехе» он 
«зарекомендовал себя как эффек-
тивный менеджер» и теперь «готов 
к самостоятельной работе». Отра-
сли связи топ-менеджер не чужой: 
с 2009 года Сергей Куликов куриро-
вал ряд проектов «Ростеха» в этой 
сфере, входил в советы директоров 
«МегаФона», «Скартела» (бренд Yota, 
сейчас принадлежит «МегаФону») 
и Национального центра инфор-
матизации (НЦИ). Прошлой весной 

НЦИ выиграл тендер на разработку 
и внедрение для «Почты России» ав-
томатизированной информацион-
ной системы управления заказом.

Николай Никифоров начал ис-
кать замену Дмитрию Страшнову 
еще в 2016 году, говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. Тогда топ-менед-

жер оказался в центре громкого 
скандала: в Генпрокуратуре заяви-
ли, что его премия по итогам 2014 
года (95,4 млн руб.) начислена не-
законно и должна была составить 
не более 3,2 млн руб. В Следствен-
ный комитет были направлены ма-
териалы о возбуждении уголовно-
го дела по статье о злоупотребле-
нии должностными полномочия-
ми. В конце декабря правительство 
согласовало продление трудового 
договора с господином Страшно-
вым до 1 июля 2017 года. Но в янва-
ре Генпрокуратура инициировала 
проверку законности приобрете-
ния почтой двух самолетов Ту-204, 
а глава ведомства Юрий Чайка на 
днях назвал премию топ-менедже-
ра «откровенной наглостью».

В то же время глава совета по 
стратегическому развитию «Почты 
России» Илья Ломакин-Румянцев 
полагает, что за то время руковод-
ства господина Страшнова разра-
ботана «разумная стратегия и нача-
ты позитивные изменения». «Уве-
личилась скорость пересылки гру-
зов, улучшилось качество достав-
ки, а цены по посылкам снизили-
сь в среднем на 20%,— соглашает-
ся президент Национальной ассо-
циации дистанционной торгов-
ли Александр Иванов.— Одной из 
задач было сделать из 

”
Почты Рос-

сии“ структуру, которая денег не 
просит и приносит доход. Это по-
лучилось, хотя средств на модерни-
зацию не хватает». Другой пробле-
мой он назвал остановку реформы 
отраслевого законодательства.

Елена Киселева,  
Владислав Новый,  
Иван Сафронов

Очередь претендентов 
на место Дмитрия Страшнова 
в «Почте России», видимо, 
длинной не будет   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Минобороны  
с горой не воюет
Парку «Патриот» найдут  
новое место в Севастополе

Министерство обороны РФ отказалось 
от размещения филиала парка «Патри-
от» у горы Гасфорта в Севастополе. 
Соот ветствующее письмо ведомства 
вчера поступило в правительство Севас-
тополя. Об этом сообщил врио губер-
натора города Дмитрий Овсянников. 
По его словам, Минобороны по-преж-
нему заинтересовано в строительстве 
 парка в Севастополе и в ближайшее вре-
мя военным предложат другие участки. 
Экс-спикер заксобрания Севастополя 
Алексей  Чалый заявил ”Ъ“, что конфликт 
разрешился «замечательным образом».

Правительство Севастополя получило 
письмо Минобороны РФ, в котором ведом-
ство отказывается от строительства филиа-
ла военно-патриотического парка «Патри-
от» на участке возле горы Гасфорта. Дмит-
рий Овсянников отметил, что решение свя-
зано в том числе с мнением горожан, вы-
сказавшихся на общественных слушаниях 
по этому вопросу. «В письме Минобороны 
написано, что есть готовность рассматри-

вать альтернативные участки. Сейчас мы 
предложим другие варианты. Мы хотели 
бы, чтобы проект парка 

”
Патриот“ разви-

вался, но по данному участку работа пока 
остановлена»,— сказал он.

Напомним, в мае 2015 года участок пло-
щадью 267 га за 1,4 млн руб. в год был сдан 
в аренду на десять лет байк-клубу «Ночные 
волки» правительством Севастополя, ког-
да им руководил Сергей Меняйло. На участ-
ке собирались построить центр экстремаль-
ных видов спорта. Против выступали тог-
дашний спикер заксобрания Алексей Чалый 
и группа депутатов, настаивавшие на прове-
дении конкурса проектов и слушаний. В ав-
густе 2015 года Александр Залдостанов (Хи-
рург) заявил о создании совместно с Мино-
бороны филиала парка «Патриот». Осенью 
2016 года землю у горы Гасфорта в собствен-
ность запросило Минобороны. Дмитрий Ов-
сянников заявил, что этот вопрос решится 
после общественных слушаний.
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Госзакупки не вынесли 
прозрачности
Кремль и Белый дом обсуждают,  
как реанимировать IT-систему их контроля

Стартовавшая в 2017 году законода-
тельная реформа по усилению каз-
начейского контроля за бюджетными 
расходами едва не обрушила Единую 
информационную систему (ЕИС) за-
купок. Проблема вчера обсуждалась 
на совещаниях у президента и в Бе-
лом доме, а Федеральное казначей-
ство официально принесло извинения 
заказчикам за сбои в ЕИС. По данным 

”Ъ“, в правительстве сейчас решает-
ся вопрос о приостановлении примене-
ния предварительного контроля заку-
пок для снижения нагрузки на систему. 
При этом полного контроля над ЕИС по-
ка не добилось ни одно из претендовав-
ших на него ведомств — ни казначейст-
во, ни  Минэкономики.

Единая информационная система контр-
оля госзакупок оказалась не готова к всту-
пившим в силу 1 января 2017 года поправ-
кам к закону о контрактной системе (44-ФЗ). 
Они, в частности, предусматривают усиле-
ние контроля казначейства за планами заку-

пок госзаказчиков, число которых резко воз-
росло в связи с переводом под 44-ФЗ закупок 
унитарных предприятий, ранее работавших 
по правилам для госкомпаний. На этой не-
деле Федеральное казначейство (отвечает за 
эксплуатацию ЕИС) публично извинилось 
перед заказчиками за массовые случаи «не-
возможности» размещать данные о закуп-
ках, признав факт «технических трудностей» 
при работе с новой версией подсистемы за-
купок системы «электронный бюджет».

По статистике ЕИС, в конце января 2017 
года число объявлений о контрактах в Мо-
скве и области упало в девять раз, а объем 
сократился больше чем в три раза (на ко-
нец января 2017 года — 74 извещения на 
691 млн руб., годом раньше — 691 изве-
щение на 2,3 млрд руб.). В Петербурге объ-
ем контрактов упал примерно в 20 раз — 
60 млн руб. вместо 1,2 млрд годом ранее, 
число извещений — примерно вдесятеро 
(153 против 1,6 тыс.).
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1 февраля стартовал третий этап бес-
платной раздачи земель на Дальнем 
Востоке — теперь все граждане России 
могут получить «один гектар в один ру-
ки». По данным Минвостокразвития, 
за первый день поступило более 2,5 тыс. 
заявок — преимущественно от жителей 
Москвы, Мособласти и Санкт-Петербур-
га. Всего с 1 июня 2016 года подано око-
ло 40 тыс. заявок (преимущественно 
для жилищного строительства). В поль-
зование, однако, пока оформлено лишь 
4 тыс. участков.

Cо вчерашнего дня программа предостав-
ления бесплатных участков на Дальнем Вос-
токе стала доступна для всех граждан РФ. На-
помним, закон о «дальневосточном гекта-
ре» вступил в силу 1 июня 2016 года. Снача-
ла программа была доступна лишь для жите-
лей девяти пилотных муниципалитетов, с 1 
октября 2016 года — для Дальневосточного 
округа, а с 1 февраля 2017-го — уже для всех 
граждан РФ. Подать заявку на получение бес-
платного, удаленного от крупных городов 
участка (1 га в одни руки) можно до 2035 го-
да. Свободных гектаров на Дальнем Востоке 
больше, чем число граждан в РФ,— 147 млн.

Подавать заявки можно через специаль-
ный портал, МФЦ или муниципальные ор-
ганы. Участок предоставляется только гра-
жданам РФ. Через три года будет необходи-
мо предоставить властям декларацию об ис-
пользовании земли, а через пять (в случае ос-
воения) ее можно арендовать или получить 
в собственность (лесные участки — только в 
аренду). Земли запрещено передавать ино-

странцам и лицам без гражданства. Участок 
может использоваться для любых законных 
целей: строительства дома, ведения сельско-
го хозяйства, производства. Для потенциаль-
ных переселенцев разработаны бизнес-пла-
ны, например, по организации мини-гости-
ниц, охотничьих хозяйств, ферм и даже по 
выращиванию грибов шиитаке.

К 1 февраля от дальневосточников посту-
пило около 40 тыс. заявок — лидерами ста-
ли Приморье, Якутия и Сахалин. Всего офор-
млено в пользование более 4 тыс. участков, 
остальные заявки пока на рассмотрении. 
Самая популярная цель — индивидуальное 
жилищное строительство. Много заявок по-
дано для создания личных подсобных хо-
зяйств, для ведения сельского хозяйства, для 
садоводства и огородничества. Промежуточ-
ные итоги программы власти оценивают во-
сторженно. «Я встречался со многими людь-
ми, которые получили гектар, у них у всех 
глаза горят, они все хотят работать, они до-
вольны, что имеют свой участок земли»,— 
делился вчера впечатлениями Юрий Трут-
нев. Также чиновник заявляет о необходи-
мости снижения числа отказов в предостав-
лении земли «хотя бы» до 10%, сейчас их 30%, 
в основном из-за «наложения прав» на один 
и тот же участок.

Как рассказал глава Минвостокразви-
тия Александр Галушка, декабрьский опрос 
ВЦИОМа показал, что 14% россиян проявля-
ют интерес к этому проекту с точки зрения 
личного участия. За первый день работы рас-
ширенной до масштабов страны программы 
(к 17:00 мск) было получено более 2,5 тыс. за-

явок. Наиболее востребованными оказа-
лись Приморский и Хабаровский края, Яку-
тия. Самыми активными стали жители Мо-
сквы, Московской области и Санкт-Петер-
бурга — на них приходится до 50% интернет-
заявок. Наибольший интерес к получению 
земли проявили мужчины в возрасте от 18 
до 40 лет — 47% заявок.

Впрочем, к открытию доступа к дальне-
восточному гектару не все отнеслись с вос-
торгом, по словам губернатора Якутии Егора 
Борисова, жители республики с некоторой 
настороженностью ожидали начала третье-
го этапа. «Их волнует, если вдруг хлынет по-
ток желающих из других субъектов РФ в на-
шу республику, то как будет складываться их 
взаимодействие с местными жителями, чем 
они будут заниматься»,— пояснил он.

Отметим, что проект изначально был 
призван бороться с оттоком населения из 
макрорегиона. При обсуждении идеи в пра-
вительстве отмечали, что прежде всего ме-
ханизм рассчитан на жителей Дальнего Вос-
тока — им закон предоставил право вы-
брать лучшие участки. Для помощи получа-
телям гектаров, в том числе переезжающим 
на Дальний Восток, власти подготовили ме-
ры поддержки. В течение ближайшего меся-
ца, рассказал Юрий Трутнев, появится спе-
циальная ипотека Почта-банка — под 8% го-
довых. Кроме того, АИЖК готово предостав-
лять ипотеку под 10,25%. Среди других мер 
— лизинг сельхозтехники, получение на 
льготных условиях квот на вырубку леса и 
последующее строительство дома.

Евгения Крючкова

Гектар на всю страну
Бесплатные земли на Дальнем Востоке теперь доступны всем гражданам РФ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 53,16

доллара стоил в среднем баррель нефти марки Urals в январе 2017 года, сообщил вчера Минфин. В 
сравнении с декабрем 2016-го ($52,08) средняя цена российского сорта выросла на $1,08. Минимум с начала 
стартовавшего осенью 2014 года цикла падения цен на нефть был зафиксирован год назад — по итогам января 
2016-го Urals стоила всего $28,8 за баррель. Напомним, по итогам всего 2016 года средняя цена Urals состави-
ла $41,9 за баррель. Итог января заметно выше цены, заложенной в закон о бюджете-2017,— $40 за баррель. 
Как уже сообщалось, все дополнительные доходы, получаемые при цене выше этого порога, пойдут на заме-
щение средств Резервного фонда, которыми ранее предусматривалось финансировать дефицит бюджета. 0
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ДИНАМИКА ВВП

Экономика РФ  
прирастает запасами

Опубликованные вчера Росстатом 
свежие оценки динамики ВВП в 
2015–2016 годах свидетельствуют, 
что рецессия в экономике была 
заметно мягче, чем предполагалось. 
В 2016 году, согласно первой оценке 
статистиков, показатель сократился 
всего на 0,2%, хотя консенсус пред-
полагал его снижение на 0,4–0,6%, 
а вторая оценка спада в 2015 году 
уменьшена с 3% до 2,8%.

Судя по данным об использова-
нии ВВП, улучшение его динамики 
в 2015 году пришлось целиком 
на валовое накопление, а точ-
нее, на запасы, тогда как оценка 
динамики конечного потребления 
была ухудшена (до минус 8,1% с 
минус 7,2%) за счет домохозяйств 
и государства. При первой оценке 
валовое накопление за 2015 год 
сократилось на 18,6%, теперь же 
в Росстате считают, что его спад 
был на уровне 13% (см. график). 
Однако на улучшении динамики на-
копления основного капитала в 2015 

году это не отразилось. По второй 
оценке показатель снизился на 9,4% 
(ранее — на 8,4%). Таким образом, 
улучшение валового накопления 
отражает переоценку запасов. 
Дмитрий Полевой из ING подсчитал, 
что в первой оценке их вклад в дина-
мику ВВП в 2015 году был на уровне 
минус 2,2 процентного пункта (п. п.), 
а теперь — минус 0,8 п. п. К схожим 
выводам в аналитической записке, 
посвященной оценкам Росстата, 
пришли и экономисты Capital 
Economics. В то же время вклад 
внешней торговли (чистого экспор-
та) не изменился — плюс 5,3 п. п.

Улучшение динамики ВВП в 2016 
году произошло на фоне замедле-
ния спада конечного потребления 
домохозяйств (фактически вдвое), 
государства (до 0,3% с 3,1% в 2015 
году) и роста потребления НКО (на 
0,7% против минус 3% в 2015 году). 
Однако общий вклад потребления 
в динамику экономики в 2016 году 
остался отрицательным (2,7 п. п.). 
Положительный же вклад обеспечен 
тем же накоплением (плюс 0,7 п. п.), 
причем вклад накопления основного 
капитала в ING оценивают в минус 
0,3 п. п., а запасов — в 1 п. п., это 
лишь вдвое меньше положительного 
вклада чистого экспорта (1,7 п. п.).

Обновленных квартальных оце-
нок динамики ВВП в 2016 года пока 
нет. Глава Центра макроэкономи-
ческих исследований Сбербанка 
Юлия Цепляева не исключила, 
что позитивная оценка итогов 
2016 года связана с пересмотром 
квартальных данных и означает 
«очень неплохой рост в четвертом 
квартале». В Capital Economics 
считают, что для этого рост ВВП в 
нем должен был составить 1% в го-
довом выражении, что невероятно.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ЭЛЕМЕНТОВ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ВВП 
(%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ) 
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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«Большая четверка» предпринимательских объ-
единений — Российский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП), Торгово-промыш-
ленная палата (ТПП), «Опора России» и «Дело-
вая Россия» — направила в Минэкономики свои 
предложения к плану действий правительст-
ва по повышению темпов роста экономики на 
2017–2025 годы. Структурных изменений биз-
нес не предлагает, ратуя за решение текущих 
проблем: через снижение фискальной нагруз-
ки, упрощение процедур госзакупок, обнов-
ление тарифного регулирования и поддержку 
экспорта. В министерстве обещают, что учтут 
мнение предпринимателей.

”
Ъ“ ознакомился с предложениями к новой эко-

номической программе правительства, которые 
бизнес-ассоциации отправили главе Минэкономи-
ки Максиму Орешкину. План действий поделен на 
пять тематических разделов: улучшение делового 
климата, повышение эффективности крупных ин-
вестпроектов, наращивание объема несырьевого 
экспорта, развитие малого бизнеса, повышение эф-
фективности господдержки отраслей экономики.

Предложения в 149 пунктах выглядят как меры 
на ближайшую перспективу, с помощью которых 
бизнес надеется залатать старые законодательные 
дыры и решить давно известные проблемы. Это, на-
пример, страхование вкладов малого бизнеса, вве-
дение оценки регулирующего действия для законо-
проектов при втором чтении в Госдуме, необходи-
мость принятия закона о контроле и надзоре.

Есть, впрочем, и новые предложения. Одним из 
самых проработанных разделов выглядит налого-
вый — в нем предприниматели просят снижения 
фискальной нагрузки. Радикальнее всего выглядят 
предложения РСПП — крупный бизнес хочет замо-
розить налоги и принципы их исчисления на бли-
жайшие десять лет. Также РСПП предлагает про-
длить мораторий на введение новых неналоговых 
платежей до 2025 года (после формирования их ре-
естра) и определить предельный уровень фискаль-
ной нагрузки, обеспечивающий инвестиционную 
привлекательность бизнеса. Все бизнес-объедине-
ния выступают за прямую инвестльготу в размере 
50% от налога на прибыль — для поощрения затрат 
компаний на модернизацию.

РСПП вступается и за малый бизнес, предлагая вве-
сти промежуточную стадию для компаний, переходя-
щих с упрощенной на стандартную систему налого-
обложения,— снизить до 15% ставку налога на при-
быль на первые два года работы. Сам малый бизнес 
в лице «Опоры» предлагает унифицировать форму от-
четности и сроки ее предоставления, упростить полу-
чение кредитов по так называемой программе 6,5% 
(снизить с 10 млн до 5 млн руб. размер кредита, снять 
избыточные требования к банкам и заемщикам), из-
менить критерии отнесения к среднему бизнесу.

«Деловая России» и ТПП предлагают усовершен-
ствовать порядок определения кадастровой стоимо-
сти недвижимости, унифицировать госзакупки и пе-
рейти на электронные (конкурентные) виды их про-
цедур, установить единые требования к электрон-
ным площадкам, сократить случаи закупок у един-
ственного поставщика. Для сдерживания роста та-
рифов бизнес предлагает разработать новый закон 
об основах их государственного регулирования и со-
здать информационную систему расчета и контроля 
тарифов. Среди предложений — разработка закона 
«Об инновационной деятельности в РФ». 

Бизнес единым фронтом выступает за введение 
моратория на принятие новых и изменение действу-
ющих форм отчетности. Много предложений посвя-
щено стратегическому планированию и развитию 
территорий — «Деловая Россия» предлагает синхро-
низировать планы естественных монополий с зада-
чами социально-экономического развития страны и 
внедрить методику мотивации муниципалитетов ис-
ходя из прироста налоговых поступлений от малого 
бизнеса (в виде премии в бюджет муниципалитета в 
размере 75% от прироста за предыдущий год).

ТПП, выступая за совершенствование националь-
ной системы сертификации и аккредитации, гово-
рит о необходимости создания механизмов компен-
сации затрат экспортеров на патентование, серти-
фикацию, лицензирование, предлагает провести 
ревизию мер господдержки предпринимателей. По 
части развития конкуренции в плане только один 
пункт — проведение ревизии действующих ГУПов 
и МУПов, а также запрет на создание новых. 

В Минэкономики 
”
Ъ“ подтвердили получение 

предложений бизнеса: «Они будут учитываться при 
разработке документа». Напомним, что финальную 
версию комплексного плана действий правитель-
ство должно представить Владимиру Путину в мае.

Дарья Николаева

Бизнес вписался 
в план
Предприниматели 
сформулировали 
предложения  
по росту экономики

Проблемы вызваны перегру-
женностью сервиса взаимодей-
ствия ЕИС с внешними систе-
мами, сбоями при размещении 
в ЕИС трехлетних планов заку-
пок регионов и годовых планов-
графиков заказчиков. По словам 
источника 

”
Ъ“ в правительстве 

Москвы, «ситуация с ЕИС приве-
ла к коллапсу на несколько меся-
цев в госзакупках на уровне стра-
ны». «Мы лишились внутреннего 
контроля над своими заказчика-
ми, над их закупками, не можем 
ни проверить объективности 
цены, ни соответствие их доку-
ментации установленным фор-
мам»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. 

30 января председатель прав-
ления общественной органи-
зации «Форум контрактных от-
ношений» (ФКО) Михаил Боро-
довский в письме курирующе-
му закупки первому вице-пре-
мьеру Игорю Шувалову сооб-
щил, что разработчики ЕИС «не 
могут устранить проблемы», свя-
занные с ее доработкой под но-
вые законодательные измене-
ния, а служба техподдержки (за 
нее отвечает Минэкономики) 
«перестала реагировать на обра-
щения заказчиков». При этом жа-
лобы заказчиков в оба курирую-
щие ЕИС ведомства (Федераль-
ное казначейство и Минэконо-
мики) результатов не принесли. 
В качестве способов решения 
проблемы ФКО в том числе пред-
лагал установить сроки вступле-
ния в силу поправок к законода-
тельству с учетом времени на до-
работку ЕИС, разрешить регио-
нальным и муниципальным за-
казчикам в случае сбоев ЕИС раз-
мещать закупки на своих порта-
лах, а также ввести мораторий 
на привлечение к ответственно-
сти заказчиков в период некор-
ректной работы системы (КоАП 
предусматривает за нарушение 
сроков публикации в ЕИС дан-
ных штрафы от 3 тыс. до 500 тыс. 
руб.). Отметим, ранее с аналогич-
ной просьбой о возможности ав-
тономных закупок на собствен-
ных закупочных порталах для 
городов федерального значения 

в Белый дом обращался мэр Мо-
сквы Сергей Собянин (см. 

”
Ъ“ от 

25 января).
Михаил Бородовский в раз-

говоре с 
”
Ъ“ отметил, что казна-

чейству стоило бы настаивать на 
том, чтобы Госдума и правитель-
ство, принимая поправки в сфе-
ре закупок, рассчитывали мо-
мент их вступления в силу с уче-
том времени, необходимого для 
проведения конкурсных проце-
дур и финансирования техниче-
ских работ. Курирующий мето-
дическое обеспечение ЕИС за-
мглавы Минэкономики Евгений 

Елин поддержал предложения 
ФКО. Как сообщили 

”
Ъ“ источ-

ники в профильных ведомст-
вах, совещания по этому поводу 
уже прошли в Минфине и Мин-
экономики, по их итогам в пра-
вительство будут внесены пред-
ложения по сокращению избы-
точных процедур для снижения 
нагрузки на ЕИС — в том числе о 
приостановлении применения 
предварительного контроля за-
купок и его поэтапном вводе. 

Омбудсмен по закупкам Сер-
гей Габестро отмечает, что с при-
нятием законопроектов по пол-
ному переходу на электронные 
торги, которые сейчас рассма-
тривает Госдума, нагрузка на 
ЕИС снова резко возрастет. При 
этом в случае принятия законо-
проекта правительства по уста-
новлению обязательной реги-
страции участников в ЕИС чи-
сло субъектов, работающих в 
этой системе (сейчас — свыше 

300 тыс.), увеличится как ми-
нимум впятеро, а вероятнее 
— в десять и более раз. Сам го-
сподин Габестро предлагает ис-
пользовать ЕИС как «аналити-
ческий модуль» для мониторин-
га и контроля действий заказчи-
ков, а торги и сервисы сосредо-
точить на электронных торго-
вых площадках.

На этом фоне правительство, 
по данным источников 

”
Ъ“, от-

казалось от идеи сосредоточить 
управление ЕИС в одном ведом-
стве — им хотели стать и казна-
чейство, и Минэкономики. По-
следнему, впрочем, придется 
уступить казначейству полномо-
чия по выработке функциональ-
ных требований к ЕИС. В Крем-
ле и Белом доме получить офи-
циальных комментариев вчера 
не удалось.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Софья Окунь

Госзакупки не вынесли прозрачности

Вышедшая из строя  
из-за новых данных  
о госзакупках система  
их контроля привлекла 
внимание и президента 
Владимира Путина,  
и премьер-министра 
Дмитрия Медведева   
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«Концерн МонАрх» 
повернули фасадом к ФАС
«Яблоко» пожаловалось на госконтракт Москвы  
со спонсором «Единой России»

Как стало известно ”Ъ“, Антикоррупци-
онный центр «Яблока» обратился в ФАС 
и Контрольно-счетную палату Москвы 
(КСП) по поводу госконтракта в 916 млн 
руб. на инновационный фасад и ремонт 
Центрального дома предпринимателя 
(ЦДП), где находится кинотеатр «35 мм». 
Госзаказ получил «Концерн МонАрх» од-
ного из крупнейших спонсоров «Единой 
России» Сергея Амбарцумяна. В мэрии 
отрицают, что контракт был заключен 
с нарушениями. Сергей Амбарцумян на-
звал претензии партии «больными фан-
тазиями».

Московское правительство провело 
электронный аукцион с начальной це-
ной 930 млн руб. на «выполнение строи-
тельно-монтажных работ» в здании по ад-
ресу ул. Покровка, 47, где находятся ЦДП и 
кинотеатр «35 мм». От подрядчика требует-
ся сделать инновационный фасад с «уни-
кальной структурой» и «художественной 
подсветкой», установить три медиаэкрана 
по периметру здания и провести внутрен-
ний ремонт и обустройство конгресс-хол-
ла на 650 человек. «В собранном виде объ-
ект должен представлять собой многогран-
ник» с «уникальным обликом». Победите-
лем стал «Концерн МонАрх», предложив-
ший цену в 916 млн руб. ГБУ «Агентство ин-
новаций Москвы» заключило контракт с 
ним 9 января.

«Яблоко» направило жалобы в ФАС и 
КСП Москвы. В партии отметили отсутст-
вие в тендерной документации строитель-
ного проекта, слишком низкую конкурен-
цию при госзакупке (две компании) и то, 
что «в обоснование цены заказчик прило-
жил сметы, которые в том числе предусма-
тривают замену оборудования и конструк-
тивных элементов, которые ранее были 
установлены по госконтракту на 156 млн 
руб.». Речь идет об электрооборудовании, 
сетях отопления и вентиляции, водоснаб-
жения и т. д.

В «Яблоке» подчеркивают, что эта же 
компания получила в сентябре 2016 года 
19,4 млн руб. по госконтракту на «аварий-
ный ремонт» ЦДП. Контракт был заключен 
с единственным поставщиком вследствие 
«аварии, иных чрезвычайных ситуаций». 
Какая именно авария произошла, в доку-
ментации не уточняется. В «Яблоке» счита-
ют, что этот контракт также был заключен 
противозаконно, и собираются обратиться 
в прокуратуру.

По данным программы «Контур-фо-
кус», сумма заключенных с октября 2012 
года госконтрактов с «МонАрхом» состав-
ляет свыше 35 млрд руб., отметили в пар-
тии. В «Яблоке» уверены: выигрывать кон-
курсы компании помогает то, что генди-
ректором группы компаний «МонАрх» 
и основным владельцем «Концерна Мо-
нАрх» является Сергей Амбарцумян, кото-
рый «с 2003 по 2007 год работал замести-
телем руководителя департамента градо-
строительной политики Москвы, с 2007 
по 2011 год был советником Владимира Ре-
сина, а в 2013 году — доверенным лицом 
кандидата в мэры Москвы Сергея Собяни-
на». Кроме того, как указывают в «Яблоке», 
«МонАрх» — крупнейший спонсор партии 
«Единая Россия» в 2015 году, перечислив-
ший ей 40 млн руб. В « Яблоке» уверены, что 
«именно связи с мэрией и 

”
Единой Росси-

ей“ обеспечили фирме Амбарцумяна побе-
ду». Председатель партии Эмилия Слабуно-
ва сказала 

”
Ъ“, что «положение в столице 

отражает ситуацию с коррупцией по всей 
стране, в том числе и поэтому у нас в стра-
не на многие необходимые вещи вечно не 
хватает денег».

«Мы еще ни одного объекта не сдела-
ли, чтобы нас не критиковали, в том числе 

”
яблочники“. Если критикуют, значит, де-

лаем что-то хорошее,— заявил 
”
Ъ“ Сергей 

Амбарцумян.— Это мое право — поддержи-
вать партию. Она делает дело, поддержива-
ет молодых». «Яблоко» же, по его словам, 
умеет только критиковать и свои «больные 
фантазии представляет как свершивший-
ся факт». Бизнесмен сказал, что готов от-
дать свой подряд по той же цене «Яблоку», 
но «сомневается, что они способны сделать 
что-то полезное и нужное».

«Это аукцион по 44-ФЗ, там имеет значе-
ние только цена. Конкурс был объявлен по 
всем правилам, на него вышла вторая ком-
пания; если бы они дали нижнюю цену, 
они победили бы»,— сказал 

”
Ъ“ глава де-

партамента науки и предпринимательст-
ва Москвы Олег Бочаров. Он отметил, что 
никакого повтора в техзаданиях нет, так 
как ГБУ МБМ со своим подрядчиком недо-
бросовестно провели работы, и сейчас мо-
сковские власти пытаются взыскать с них 
65,6 млн руб. за невыполненные работы. 
Что касается отсутствия строительного 
проекта, сказал чиновник, то «мы не ведем 
строительных работ».

Таисия Бекбулатова

Его поздравляет член Совета федерации Николай Тихомиров:
— Уважаемый Олег Александрович! Искренне рад передать вам са-
мые добрые и теплые поздравления! Ответственной работе на посту 
губернатора области вы отдаете свои высокие знания, богатый об-
щественный и производственный опыт, накопленный за годы дея-
тельности в ОАО «Северсталь» и в должности мэра Череповца, сер-
дце человека и гражданина, душой болеющего за родной край. Вас 
отличает умение видеть перспективу, способность сплачивать лю-
дей в команду единомышленников, уверенность и настойчивость в 

достижении поставленных целей, генерирование инициатив, на-
правленных на развитие региона. Ваш основной жизненный девиз 
«Только вместе! Только вперед!». Пусть на пути к намеченным рубе-
жам путеводными маяками для вас всегда будут вера, надежда, лю-
бовь и удача! Уверен, под вашим руководством Вологодская область 
получит дальнейшее развитие и процветание! От всей души желаю 
вам реализации планов, веры в будущее, неиссякаемой жизненной 
энергии, здоровья, мира, счастья и благополучия в семье!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года губернатору Вологодской области  
Олегу Кувшинникову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Жириновский 
возглавит партию трижды
Лидер фракции и председатель ЛДПР  
получит должность руководителя ее высшего совета

После съезда ЛДПР 4 фев-
раля председатель пар-
тии Владимир Жиринов-
ский получит также долж-
ность главы высшего со-
вета, заявили в партии. 
Этот орган с 2009 года 
возглавляет его сын, ви-
це-спикер Госдумы Игорь 
Лебедев, который по 
уставу на третий срок пе-
реизбраться не может. 
Еще одна должность, ко-
торая сохраняется за го-
сподином Жириновским 
накануне президентских 
выборов,— лидера дум-
ской фракции.

Съезд, который должен 
переизбрать председателя 
партии, провести выборы 
высшего совета ЛДПР (сей-
час в него входят десять че-
ловек) и обсудить другие ка-
дровые вопросы, заплани-
рован на 4 февраля. Интри-
ги с избранием главы пар-
тии в ЛДПР не обещают: на-
кануне президентской кам-
пании свой пост сохранит 
Владимир Жириновский. 
Еще анонсируя съезд, вице-
спикер Госдумы и нынеш-
ний глава высшего сове-
та ЛДПР Игорь Лебедев зая-
вил, что «принято решение 
о стопроцентной ротации 
высшего совета, за исклю-
чением Владимира Жири-
новского». «Тем самым да-
дим возможность работать 
новым членам»,— пояснял 
господин Лебедев. Сохра-
нение в высшем совете го-
сподина Жириновского оз-
начает, что ему достанется и 
пост главы коллегиального 
органа, который создавал-
ся для Игоря Лебедева. Член 
высшего совета ЛДПР, глава 
думского комитета по тру-
ду и социальной политике 
Ярослав Нилов заявил 

”
Ъ“, 

что по закону «О политиче-
ских партиях» председатель 
ЛДПР входит в состав руко-

водящего органа и может 
совмещать две должности. 
«Я убежден, что Владими-
ра Жириновского поддер-
жат все члены высшего со-
вета»,— сказал он.

Господин Лебедев возгла-
вил высший совет ЛДПР по-
сле съезда в 2009 году. Пост 
был сохранен за ним на съе-
зде четыре года спустя. Но 
пункт 5.2 партийного устава 
говорит о том, что одно и то 
же лицо «не может занимать 
одну и ту же должность ру-
ководителя коллегиального 

руководящего органа» более 
двух сроков подряд. Игорь 
Лебедев сказал 

”
Ъ“, что ухо-

дит из руководства партии 
из-за уставных норм: «Это 
на четыре года — до следу-
ющих выборов высшего со-
вета». Специальных попра-
вок в уставе ради сохране-
ния должности не будет, за-
верил он, поскольку «непра-
вильно, когда делают изме-
нения под человека». «Де-
факто я работаю в партии, 
и статуса (вице-спикера Гос-
думы от ЛДПР.— 

”
Ъ“) доста-

точно для этого»,— говорит 
Игорь Лебедев. Один из пар-
тийцев не исключил, что 
господин Лебедев получит 
пост, который не обязатель-
но фиксировать в уставе, к 
примеру, будет усилена его 
фракционная роль (лиде-
ром фракции является Вла-

димир Жириновский, а его 
первым замом Вадим День-
гин). Но Игорь Лебедев зая-
вил 

”
Ъ“, что «надо расширять 

круг партийцев, занимаю-
щих разные должности».

Партийцы не знают, как 
после ротации будет выгля-
деть руководящий орган. По 
словам источника 

”
Ъ“ в пар-

тии, из высшего совета «точ-
но выведут тех, кто фактиче-
ски потерял связь с ЛДПР», 
в частности, Владимира Ов-
сянникова, Ивана Петрова, 
ставшую сенатором Елену 
Афанасьеву. Собеседник 

”
Ъ“ 

не исключает, что обоснова-
нием для выведения из выс-
шего совета глав думских 
комитетов (Михаила Дегтя-
рева, Алексея Диденко, Яро-
слава Нилова) и зампреда 
фракции Вадима Деньгина 
может стать занятость в ду-

ме нового созыва. «Работа с 
комитетами и законопроек-
тами съедает до 90% време-
ни, разорваться нельзя,— 
говорит один из партий-
цев.— А Деньгин, напри-
мер, отвечает за дисципли-
ну в зале заседаний и всю за-
конотворческую работу». За-
менить их могут на думских 
новичков, рассуждает собе-
седник 

”
Ъ“ в партии, к при-

меру, на молодых депутатов 
ЛДПР Бориса Чернышова и 
Василия Власова (им 25 и 21 
год соответственно). «Они 
уже три года с Жиринов-
ским ездили в поездки»,— 
отмечает партиец. Игорь 
Лебедев говорил, что «в 
высшем совете будут боль-
ше представлены субъекты 
РФ». Один из партийцев за-
верил 

”
Ъ“, что переговоров 

по поводу ротации руковод-
ство не проводило, возмож-
но, это будет сделано нака-
нуне съезда. Роль высшего 
совета не стоит преувели-
чивать, говорит другой со-
беседник 

”
Ъ“: он собирает-

ся в среднем раз в неделю, 
одобряет и обсуждает во-
просы, предложенные ру-
ководством.

Кадровые перемены в 
ЛДПР — «это скорее техни-
ческий вопрос», считает по-
литолог Михаил Виногра-
дов. Игорь Лебедев может 
быть выведен из руковод-
ства партии, чтобы «поро-
дить некую суету в вопро-
се о 

”
преемничестве“». «Но 

в целом главный капитал 
ЛДПР — партийный бренд, 
идентифицируемый толь-
ко с Жириновским. На этом 
фоне вопрос об аппаратных 
рычагах все же глубоко вто-
ричен,— говорит Михаил 
Виноградов.— Чем сильнее 
в таких партиях бренд лиде-
ра, тем менее значимы вну-
тренние расклады».

Максим Иванов

Америка  
стала ближе
Россияне реагируют на перемены 
внешнеполитического курса

Отношение россиян к США и Ев-
росоюзу потеплело в  последние 
месяцы, хотя в целом остается 
негативным. Такие настроения 
в обществе выявил в ходе январ-
ского опроса аналитический «Ле-
вада-центр». Наметившееся по-
тепление социологи связывают 
с итогами выборов американско-
го президента. Смягчилось отно-
шение россиян и к Украине.

Россияне стали позитивнее отно-
ситься к Соединенным Штатам Аме-
рики, судя по январскому опросу 
«Левада-центра». Позитив укреплял-
ся весь прошлый год: если в январе 
2016 года «очень хорошо» и «в основ-
ном хорошо» к США относились 
23%, то в ноябре — 28%. А в послед-
ние два месяца (декабрь-январь) «от-
ношение поменялось довольно рез-
ко, до 37%», сообщил 

”
Ъ“ замдиректо-

ра «Левада-центра» Алексей Граждан-
кин (см. график). «Ожидания и над-
ежды, которые складывались в рос-
сийском обществе в ходе президент-
ской гонки в США, сформировались 
в реальные оценки и отношения, по-
сле того как президентом стал До-
нальд Трамп»,— пояснил причину 
«потепления» господин Гражданкин.

Впрочем, негативное отношение 
россиян к США преобладает. Те, кто 
воспринимает Америку «в основном 
плохо» и «очень плохо», в большинст-
ве — 49%. Но оценки граждан еще не 
означают, что россияне профессио-
нально погружены в проблемы меж-
дународных отношений. Во внешне-
политических вопросах обществен-
ное мнение ведет себя так же, как и во 
внутриполитических — «зависит от 
позиции Владимира Путина», пояс-

нил социолог. Так, высокий рейтинг 
президента «повышает позитивные 
оценки правительства, Госдумы», а 
критические высказывания прези-
дента о губернаторах понижают их 
рейтинги. Точно так же предпочте-
ния высшей власти РФ к Дональду 
Трампу, которые транслировались 
в ходе американской кампании рос-
сийскими телеканалами, вызвали 
рост позитивных оценок США.

«Хорошее отношение» к Америке 
сказалось и на восприятии россия-
нами Запада в целом. Так, к Евросо-
юзу «очень хорошо» и «в основном 
хорошо» теперь относятся 39% рос-
сиян, хотя год назад было 27%. Нега-
тивные оценки преобладают и в от-
ношении к Евросоюзу, но их доля за 
год понизилась с 58 до 47%.

Смягчается отношение россиян и 
к Украине. Доля позитивно настроен-
ных с января 2016 года увеличилась 
за год с 28 до 33%. Негатив сокращает-
ся, но преобладает. «Очень плохо» и «в 
основном плохо» к Украине относят-
ся 54% (год назад было 59%). «Левада-
центр» напомнил, что в январе 2014 
года позитивно Украину восприни-
мали 66% россиян, негативно — 28%.

Дальнейшие перемены в воспри-
ятии Запада и Украины будут про-
исходить в зависимости от того, как 
станут развиваться российско-аме-
риканские отношения при новом 
президенте США. Но быстрых пере-
мен в «Левада-центре» не прогнози-
руют. «Отношение общества к тем 
или иным странам устоявшееся, и 
установки могут меняться в течение 
нескольких лет»,— уточнил Алексей 
Гражданкин.

Виктор Хамраев

Минобороны с горой не воюет

На общественных слушаниях, которые 
прошли 27 января в Орлином и Балаклаве, 
часть горожан выступила против исполь-
зования для парка «Патриот» территории у 
горы Гасфорта. Они объясняли это тем, что 
на участке находится водоем — резервный 
источник водоснабжения, реликтовый лес, 
объекты культурного наследия. В свою оче-
редь, замкомандующего Черноморским 
флотом Юрий Ореховский заверил, что во-
енные «не навредят окружающей среде и 
местным жителям», а господин Залдоста-
нов заявил 

”
Ъ“, что довести строительство 

объекта у горы  Гасфорта до конца для него 
«дело чести».

Пресс-секретарь Дмитрия Овсяннико-
ва Григорий Буйлов сообщил 

”
Ъ“, что пись-

мо об изменении позиции Минобороны 
РФ поступило главе города вчера, поэто-
му пока неизвестно, о каких альтернатив-
ных участках может идти речь. «Можно го-
ворить об общей позиции правительства 
Севастополя и Минобороны: реализация 
проекта возможна на одном из земельных 
участков, находящихся в федеральной соб-
ственности»,— сказал он. Пресс-секретарь 
уточнил, что ранее заключенный договор 
аренды с «Ночными волками» на участок у 
горы Гасфорта продолжает действовать, но 
его «необходимо привести в соответствие с 
требованиями законодательства».

Алексей Чалый удовлетворен тем, что 
Минобороны услышало реакцию людей 
и «приняло правильное решение». По 
его словам, хорошо, что при этом военные 
не отказываются от идеи парка «Патриот» 
в Севастополе. «Претензии были не к пар-
ку, а к строительству у горы Гасфорта. Хоро-
шо, что конфликт разрешился таким заме-
чательным образом»,— добавил он. Пред-
седатель комитета заксобрания по градо-
строительству Вячеслав Горелов сказал 

”
Ъ“, что отказом от строительства удалось 

сохранить водоем у горы Гасфорта, кото-

рый «является резервным водохранили-
щем», и «краснокнижные растения».

Севастопольский бизнесмен и общест-
венник Олег Николаев считает, что на ре-
шение Минобороны повлиял большой об-
щественный резонанс. По его мнению, ме-
сто у горы Гасфорта не подходило для пар-
ка. Он напомнил, что на площадке севасто-
польского ОНФ был представлен альтерна-
тивный проект парка. Его предлагается раз-
местить на нескольких оборонительных 
сооружениях времен Великой Отечествен-
ной войны. Как базовый объект может ис-
пользоваться 30-я береговая батарея на се-
верной стороне Севастополя. «Это уникаль-
ный еще действующий объект. Там доста-

точно территории, чтобы выставку броне-
техники организовать или зарницу прове-
сти»,— сказал Олег Николаев. Он отметил, 
что рядом с 30-й батареей будет построен 
участок трассы «Таврида», что позволит по-
сещать парк, не создавая дополнительной 
транспортной нагрузки в городе.

В свою очередь, у зампреда Обществен-
ной палаты Севастополя Олега Гасанова от-
каз военных от проекта у горы Гасфорта выз-
вал «огромное сожаление». «Декларируем, 
что туризм — один из приоритетов, а в ито-
ге — нет»,— сказал он 

”
Ъ“. По его словам, со-

гласно результатам общественных слуша-
ний, более 70% их участников высказались 
за реализацию проекта парка «Патриот» у го-
ры Гасфорта. Он выразил надежду, что реше-
ние Минобороны не означает ухода этого 
проекта в соседние субъекты РФ.

Вадим Никифоров, Симферополь

Парку «Патриот» подыщут более 
подходящее место, чем подножие  
горы Гасфорта  ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

На время 
президентской 
кампании Владимиру 
Жириновскому 
предоставят все 
руководящие посты  
в ЛДПР   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

КАК ВЫ В ЦЕЛОМ ОТНОСИТЕСЬ СЕЙЧАС К США? (%)

Очень хорошо

В основном хорошо

В основном плохо

Очень плохо

Затрудняюсь ответить 

ПОСЛЕДНИЙ ВСЕРОССИЙСКИЙ ОПРОС «ЛЕВАДА-ЦЕНТРА» ПРОВЕДЕН 20–23 ЯНВАРЯ 2017 ГОДА  СРЕДИ 1600 ЧЕЛОВЕК
В 137 НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТАХ 48 РЕГИОНОВ СТРАНЫ.
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СКР завершил расследо-
вание громкого уголовно-
го дела о хищениях бюджет-
ных средств в специальном 
летном отряде (СЛО) «Рос-
сия», который обеспечивает 
перелеты первых лиц госу-
дарства. Двенадцать об-
виняемых, среди которых 
уже бывшие руководите-
ли авиапредприятия, вклю-
чая его гендиректора Яро-
слава Одинцева, сейчас 
знакомятся с материалами 
дела. Многие из них полно-
стью или частично признали 
свою вину в причастности к 
хищению более 30 млн руб. 
и даже возместили ущерб.

О фактическом завершении 
расследования стало известно 
в среду из выступления в Бас-
манном райсуде следователя 
ГСУ СКР, который ходатайст-
вовал о продлении домашнего 
ареста экс-главы СЛО «Россия» 
Ярослава Одинцева до 6 марта. 
При этом представитель след-
ствия отметил, что «основные 
следственные действия завер-
шены», а обвиняемые уже зна-
комятся с материалами дела, 
которые насчитывают 47 то-
мов. В этот же день суд также 
рассматривал ходатайства о 
продлении сроков домашнего 
ареста и содержания под стра-
жей еще для нескольких чело-
век. Надо отметить, что из них 
только Ярослав Одинцев, явля-
ющийся основным фигуран-
том расследования, обвиня-
ется в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями (ч. 1 
ст. 285 УК РФ), а все остальные 
— в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

По словам близкого к следст-
вию источника 

”
Ъ“, большин-

ство из фигурантов расследова-
ния еще несколько месяцев на-
зад признали свою вину и да-
же возместили причиненный 
ущерб. Об этом, кстати, вчера 
упомянул и защитник Елены 
Шестаковой, которая ранее за-
нимала пост начальника отде-
ла договоров страхования СЛО 
«Россия». О готовности сотруд-
ничать со следствием она, как 
сообщал 

”
Ъ“, заявила почти 

сразу после возбуждения уго-
ловного дела и задержания фи-
гурантов в марте прошлого го-
да. И ее адвокат снова просил 
отпустить его подзащитную 
под залог. Однако этого не про-

изошло. Она, так же как и дру-
гие обвиняемые, будет ожи-
дать передачи дела в Генпро-
куратуру для утверждения об-
винительного заключения под 
прежней мерой пресечения.

Напомним, что в марте 
прошлого года следователями 
были задержаны сразу 11 чело-
век — семь сотрудников СЛО 
и четыре руководителя ком-
пании «Авиаприбор-Сервис». 
Большинство из них: руково-
дитель службы закупок «Рос-
сии» Игорь Коваленко, член 
конкурсной комиссии этого 
же ФГБУ Дмитрий Поздняков, 
инженер предприятия Сергей 
Чернухин, а также сотрудники 
«Авиаприбор-Сервиса» — ми-
норитарный акционер компа-
нии (30% акций) Алексей Ме-
ницкий, гендиректор Игорь 
Щетинин и два его заместите-
ля Владимир Латышев и Юлия 
Бубнова — с санкции суда бы-
ли отправлены в СИЗО.

В свою очередь, Елену Шес-
такову, Ольгу Дорожко и Еле-
ну Иванову, входивших в кон-
курсную комиссию СЛО, поса-
дили под домашние аресты, ус-

ловия которых они не раз без-
успешно пытались смягчить.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, изна-

чально им вменили в вину хи-
щение 16,1 млн руб. при ис-
полнении госконтракта на ре-
монт систем кондиционирова-
ния самолетов Ту-204, Ту-214 и 
Ил-96, которые эксплуатируют-
ся СЛО «Россия». Как выяснили 
оперативники ФСБ и следова-
тели СКР, фигуранты дела на-
меренно завысили стоимость 
работ с 50 млн руб., указанных 
конечным исполнителем ОАО 
«НПО 

”
Наука“», до 96,1 млн руб. 

Сами же деньги якобы были 
украдены через подставные 
фирмы. Интересно, что в пер-
вые месяцы обвиняемые отка-
зывались признать свою вину 
в махинациях, утверждая: все 
делалось в рамках закона и ис-
ключительно для того, чтобы 
самолеты спецотряда не ока-
зались прикованными к зем-
ле. Тем более что сам контракт 
и оплату его исполнения пред-
полагалось проводить поэтап-
но по мере выполнения работ. 
Лишь частично некие наруше-
ния признавали три оставши-
еся под домашним арестом со-
трудницы СЛО.

Однако позже ряд других 
обвиняемых стал сотрудни-
чать со следствием. Тем более 
что в уголовном деле появил-
ся еще один эпизод, связан-
ный с заменой двигателей на 
самолетах СЛО, при которой 
якобы было похищено поряд-

ка 16,7 млн руб., а общая сум-
ма ущерба возросла до 33 млн 
руб. Тогда же стало известно, 
что был задержан и помещен 
под домашний арест по обви-
нению в злоупотреблениях и 
Ярослав Одинцев. Вскоре и он, 
и ряд других фигурантов ча-
стично или полностью призна-
ли вину. В частности, господин 
Меницкий — сын скончавше-
гося несколько лет назад Героя 
Советского Союза, летчика-ис-
пытателя, шеф-пилота ОКБ им. 
А. И. Микояна Валерия Мениц-
кого. Вся его жизнь также бы-
ла связана с авиацией: ранее 
он занимал посты главы авиа-
компании «Атлант-Союз» и ген-
директора компании «Аэро-
Камов». Взамен на признание 
Алексея Меницкого отпустили 
из СИЗО под домашний арест.

Впрочем, как утверждают 
источники 

”
Ъ“, несмотря на 

признательные показания, уго-
ловное дело, судя по всему, бу-
дет рассматриваться в суде в об-
щем порядке. Срок следствия 
по делу ограничен 10 марта, а 
выделять из него материалы в 
отдельное производство в от-
ношении кого-либо следовате-
ли не намерены. Между тем осо-
бый порядок суда, подразуме-
вающий относительно мягкий 
приговор без проведения судеб-
ного следствия и допроса сви-
детелей, возможен лишь при 
полном признании вины всех 
участников, чего до сих пор нет.

Сергей Сергеев

В специальном летном отряде  
признали вину не все
Завершено расследование хищений в авиапредприятии, 
обслуживающем руководство страны

Вчера стало известно о том, что Ген-
прокуратура отправила в суд первое 
уголовное дело, возбужденное СКР 
в отношении сотрудников ОАО «РКК 

”Энергия“» в связи с аварией раке-
ты-носителя «Протон-М», привед-
шей к уничтожению трех спутников 
ГЛОНАСС-М в 2010 году. Обвинитель-
ное заключение по еще одному де-
лу надзорное ведомство утверждать 
отказалось, не согласившись с ква-
лификацией действий обвиняемых. 
Сейчас по всем авариям «Протонов» 
проводится масштабная экспертиза, 
результаты которой могут стать пово-
дом для новых расследований.

Заместитель генпрокурора Виктор 
Гринь утвердил обвинительное заключе-
ние по уголовному делу в отношении ра-
ботников ОАО «РКК 

”
Энергия“»: началь-

ника 242-го отдела Станислава Балаки-
на, заместителя начальника отделения по 
бортовым и наземным системам космиче-
ских аппаратов и средств выведения Сер-
гея Ломтева, заместителя руководителя 
научно-технического центра по системам 
средств выведения Александра Мартыно-
ва и инженера Юрия Большигина. Им, как 
сообщила официальный представитель 
СКР Светлана Петренко, главным следст-
венным управлением ведомства инкри-
минируется совершение преступления, 
предусмотренного ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоу-
потребление полномочиями, повлекшее 
тяжкие последствия).

По версии следствия, обвиняемые, за-
ведомо зная о применении нового разгон-
ного блока 11С861-03, не обеспечили кор-
ректировку формулы расчета уровня за-
правки окислителя в документации си-
стемы контроля заправки. В результате 5 
декабря 2010 года при заправке блока на 
стартовом комплексе космодрома Байко-
нур была превышена на 1582 кг необходи-
мая масса жидкого кислорода, что не по-
зволило вывести на заданную орбиту три 
спутника ГЛОНАСС-М. В результате ава-
рии государству был причинен ущерб в 
размере 4,3 млрд руб. Однако, по данным 

”
Ъ“, никаких исковых требований к фигу-

рантам расследования заявлено не было, 
а ущерб возмещен за счет страховки.

В ходе следствия фигуранты уголовно-
го дела не признали свою вину, однако, 
как отметила госпожа Петренко, ГСУ СКР 
были собраны достаточные доказательст-
ва, свидетельствующие об их причастно-
сти к преступлению.

В свою очередь, официальный предста-
витель Генпрокуратуры Александр Курен-
ной сообщил, что уголовное дело с утвер-
жденным обвинительным заключением 
было направлено в горсуд подмосковного 
Королева. Дата предварительных слуша-
ний по делу пока не назначена.

Авария ракеты-носителя «Протон-М», 
приведшая к утоплению трех спутников 
ГЛОНАСС-М в Тихом океане в декабре 2010 
года, стала одной из самых резонансных 
для космической отрасли. Дело не столько 
в причинах неудачи, из-за которой Россия 
потеряла миллиарды рублей, сколько в ре-
акции официальных лиц Роскосмоса и ру-
ководства страны. Тогдашний глава кос-
мического агентства Анатолий Перминов 
в интервью газете «Известия» заявил, что 
случившееся «никак не катастрофа», за что 
был обвинен представителями Кремля в 
«чрезмерной самоуспокоенности» и под-
вергнут жесткой критике. Господину Пер-
минову был объявлен выговор, а его заме-
стителя Виктора Ремишевского и замген-
конструктора корпорации «Энергия» Вяче-
слава Филина уволили. Сам господин Пер-
минов на посту удержался: избавляться от 
чиновника, который через полгода и так 
ушел бы в отставку в связи с достижени-
ем предельного возраста, не стали. Одна-
ко сразу после аварии в Кремле и прави-
тельстве начался подбор его преемника: 
выбор пал на первого замминистра обо-
роны Владимира Поповкина (см. 

”
Ъ“ от 30 

апреля 2011 года).
Именно с момента потери «Протона» 

эксперты подчеркивали, что отрасль на-
ходится в «глубоком системном кризисе». 
В период с декабря 2010 по май 2015 года 
неудачами завершились семь пусков ра-
кет данного типа, а «разбор полетов» в Го-
сударственном космическом научно-про-

изводственном центре имени Хруниче-
ва, производящим «Протоны», закончил-
ся возбуждением десятка уголовных дел, 
фигурантами которых стали в том чи-
сле и бывшие гендиректора предприя-
тия Владимир Нестеров и Александр Се-
ливерстов, которых обвинили в хищени-
ях бюджетных средств. Сейчас пусковая 
кампания «Протонов» приостановлена 
до мая: причиной этого стало нарушение 
специалистами Воронежского механиче-
ского завода технологии сборки двигате-
лей второй и третьей ступени ракеты (см. 

”
Ъ“ от 25 и 30 января).

При этом еще одно уголовное дело, свя-
занное с аварией ракеты-носителя «Про-
тон-М» с тремя спутниками ГЛОНАСС-М 
июле 2013 года, о завершении которого 
уже сообщал СКР, по данным источников 

”
Ъ“, до суда пока не дошло.

К уголовной ответственности следова-
тели привлекали сотрудников центра име-
ни Хруничева Дениса Гришина, Александ-
ра Николаева и Диану Гудкову, а также на-
чальника 1653-го военного представитель-
ства Минобороны РФ Марата Насибулина. 
По версии ГСУ СКР, обвиняемые Гришин, 
Николаев и Гудкова неправильно, с пово-
ротом на 180 градусов от штатного положе-
ния, установили на ракету-носитель дат-
чики угловых скоростей, что привело к 
искажению работы системы управления, 
вызвав в итоге падение «Протона». Одна-
ко надзорное ведомство не согласилось с 
квалификацией действий фигурантов по 
ч. 1 ст. 216 УК (нарушение правил безопас-
ности при ведении горных, строительных 
или иных работ, если это повлекло по нео-
сторожности причинение тяжкого вреда 
здоровью человека либо крупного ущер-
ба), не утвердив обвинение.

Отметим также, что сейчас по требо-
ванию главы СКР Александра Бастры-
кина в Военно-космической академии 
им. А. Ф. Можайского проводится масштаб-
ная экспертиза по всем аварийным запу-
скам «Протонов», по завершении которой 
могут появиться новые уголовные дела.

Николай Сергеев,  
Александра Жаркова-Джорджевич

Прокуратура Москвы обнаружила наруше-
ния в работе столичных парковочных служб. 
Чаще всего, следует из материалов над-
зорного ведомства, в 2016 году водите-
ли в Москве неправомерно штрафовались 
за неоплату парковки. Связано это с «не-
надлежащим исполнением должностны-
ми лицами требований законодательства». 
Эксперты считают, что в действительнос-
ти нарушений больше, просто люди не хотят 
связываться с обжалованием. В правитель-
стве Москвы возражают, что на фоне обще-
го числа штрафов количество отмененных 
постановлений в «пределах погрешности».

В прокуратуре Москвы 
”

Ъ“ предоставили 
данные проверок, которые проводились в 2016 
году в отношении ГКУ «Администратор москов-
ского парковочного пространства» (АМПП, в 
том числе наказывает водителей за неоплату 
платной парковки штрафом в размере 2,5 тыс. 
руб.) и Московской административной дорож-
ной инспекции (МАДИ, в том числе оформляет 
эвакуацию неправильно припаркованных ма-
шин). В работе АМПП прокуратура выявила 190 
нарушений в сфере законодательства, а также 
«факты неправомерного привлечения лиц к ад-
министративной ответственности». Так, к при-
меру, одна из жительниц Москвы, владея авто-
мобилем «Лада», получила штраф за неоплату 
парковки, при этом в постановлении был поче-
му-то указан автомобиль «Тойота». Другая мос-
квичка неоднократно штрафовалась за хране-
ние машины на парковке на местах, обозна-
ченных знаком «Инвалиды», имея соответству-
ющее инвалидное парковочное разрешение. 
Еще один гражданин, также обладавший раз-
решением, 16 раз был незаконно оштрафован 
за неоплату парковки в пределах своего райо-
на проживания.

В общей сложности по результатам прове-
рок Савеловская межрайонная прокуратура 
вынесла 53 протеста на постановления АМПП: 
все они удовлетворены, штрафы отменены, го-
ворят в прокуратуре. Кроме того, было внесе-
но 30 представлений «об устранении наруше-
ний требований законодательства о порядке 
производства по делам об административных 
правонарушениях». «Нарушения законодатель-
ства стали возможны из-за ненадлежащего ис-
полнения должностными лицами учреждения 
требований законодательства, регулирующе-
го порядок производства по делам об админи-
стративных правонарушениях,— поясняют в 
прокуратуре.— Ввиду многочисленных нару-
шений надзор на данном направлении про-
должается, соблюдение прав автомобилистов 
в Москве находится под пристальным внима-
нием прокуратуры».

Что касается МАДИ, то, по данным прокура-
туры, чаще всего инспекторы составляли про-
токолы об эвакуации машины не на месте со-
вершения правонарушения, хотя обязаны де-
лать это там же, где была обнаружена машина. 
Эта норма важна для водителей: в таком случае 
они часто успевают вернуться и забрать авто с 
эвакуатора, пока оформляются документы и по-
грузчик не тронулся с места. Прокуратурой так-

же зарегистрирован случай «эвакуации в при-
сутствии собственника» (из КОАП следует, что 
эвакуация прекращается, если владелец маши-
ны пришел и готов переставить авто). Еще один 
случай связан со штрафом, который получил 
инвалид за неправильную парковку: выясни-
лось, что запрещающий знак был установлен с 
нарушением, после вмешательства прокурату-
ры штраф был отменен. В общей сложности в 
отношении МАДИ за год прокуратура провела 
всего пять проверок, по итогам которых шесть 
должностных лиц привлечено к дисциплинар-
ной ответственности.

Несколько лет назад надзорное ведомство 
уже проверяло городские парковочные служ-
бы. Так, в 2014 году Генпрокуратура выявила 
600 тыс. незаконно вынесенных штрафов за 
парковку, о чем сообщал 

”
Ъ“. Позже совмест-

ную проверку проводили прокуратура и МВД 
РФ: тогда выяснилось, что АМПП не имеет пра-
ва пользоваться полицейской базой данных 
для проверки личности автовладельцев по но-
мерам, но в мэрии назвали «необоснованны-
ми» претензии правоохранителей. В 2016 году 
прокуратура Москвы еще раз проверяла МАДИ 
— были также найдены нарушения при офор-
млении эвакуации. Тогда, комментируя 

”
Ъ“ ре-

зультаты прокурорской проверки, в департа-
менте транспорта пообещали сделать «органи-
зационные выводы».

В ГКУ АМПП 
”
Ъ“ заявили, что количество по-

становлений 2016 года, отмененных прокурату-
рой, не превышает 0,005% от общего числа. «Это 
небольшая погрешность,— считают в учрежде-
нии.— По этим показателям система парковоч-
ного пространства работает точнее, чем другие 
подобные системы фиксирования администра-
тивных нарушений». В МАДИ, в свою очередь, 
заверили 

”
Ъ“, что уже «усилили контроль за ра-

ботой инспекторов»: «Все они имеют видеоре-
гистраторы и прошли дополнительное обуче-
ние, это позволяет тщательнее контролировать 
работу сотрудников и быстрее решать спорные 
ситуации». При этом в МАДИ говорят, что маши-
на всегда возвращается владельцу, если тот по-
дошел к месту правонарушения до начала дви-
жения эвакуатора: это правило никогда не на-
рушается, в 2016 году таких случаев не было.

Первый зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков считает, что 
представленные прокуратурой данные явля-
ются лишь «верхушкой айсберга». «Прокурату-
ра преуменьшает размеры проблемы,— счита-
ет он.— Исправить ситуацию можно, лишь кар-
динально изменив систему обжалования штра-
фов. Сейчас люди просто не хотят связываться 
со сложной процедурой обжалования». Адвокат 
движения «Свобода выбора» Сергей Радько счи-
тает, что проблема связана с системой оплаты. 
«Она часто барахлит,— говорит он.— Либо при-
езжий не может быстро разобраться, как и куда 
отправить SMS, или делает это с ошибкой, а по-
том получает штраф; либо парковочное прило-
жение неправильно определяет координаты, в 
итоге человек оплачивает парковку в другой зо-
не, а его машина стоит неоплаченная».

Иван Буранов

«Протон» заправили на катастрофу
Завершено расследование уголовного дела о потере трех спутников

Парковку подвергли надзору
Прокуратура выяснила, почему и как часто  
водителям приходят незаконные штрафы

Бывший генеральный 
директор специального 
летного отряда «Россия» 
Ярослав Одинцев будет 
знакомиться с материа-
лами своего уголовного 
дела, находясь под  
домашним арестом 
ФОТО РИА НОВОСТИ

Высокий суд Лондона отклонил иск бывшего 
владельца Mirax Group Сергея Полонского 
к известному адвокату Александру Добро-
винскому. Бизнесмен, обвиняемый в хище-
нии 2,6 млрд руб. у дольщиков, рассчиты-
вал взыскать с юриста £300 млн, а вместо 
этого сам заплатит ему £660 тыс. Поми-
мо этого он также обязан оплатить расходы 
в сумме $4 млн по встречному иску господи-
на Добровинского.

Решение по искам было вынесено 26 января, 
но только вчера стало доступно представителям 
сторон. Как отмечается в постановлениях (име-
ются в распоряжении 

”
Ъ“), исковые требования 

господина Полонского к Александру Добровин-
скому были отклонены как неправомерные.

Помимо этого Высокий суд наложил матери-
альные санкции на проигравшую сторону — го-
сподин Полонский должен возместить до 9 фев-
раля судебные издержки, а также иные затраты, 
связанные с иском, на сумму £660 тыс. Кроме то-
го, суд частично удовлетворил требования го-
сподина Добровинского по встречному иску, по-
считав, что бывший владелец Mirax Group обя-
зан уплатить своему экс-представителю чуть 
больше $4 млн. Также суд обязал его возместить 
затраты на адвокатов.

Таким образом, по обоим искам Сергей По-
лонский, как сообщил 

”
Ъ“ господин Добровин-

ский, должен выплатить ему около $5 млн. При 
этом окончательное решение по встречному 
иску адвоката к своему бывшему клиенту лон-
донский суд намерен огласить в апреле, и тогда, 
как рассчитывает господин Добровинский, взы-
скания с господина Полонского могут «сущест-
венно вырасти».

Адвокат Александр Добровинский уже за-
явил журналистам, что в рамках взыскания 
средств по иску намерен добиваться ареста из-
вестных ему активов скандально известно-
го бизнесмена, включая принадлежащие ему 
острова в Камбодже.

«Я думаю, что в скором времени я буду об-
щаться с коллегами из Камбоджи, для того чтобы 
арестовывать принадлежащую здесь господину 
Полонскому недвижимость»,— отметил он.

Судебная тяжба между Сергеем Полонским 
и Александром Добровинским длилась три го-
да. В своем иске бизнесмен, обвиняемый МВД в 
мошенничестве с деньгами пайщиков, пытался 
отсудить у господина Добровинского £300 млн. 

По версии истца, юрист нанес ему значитель-
ный материальный ущерб при продаже компа-
нии Potok (Mirax Group). Как настаивал госпо-
дин Полонский, ответчик якобы заверял его, 
что принадлежащую ему структуру готова ку-
пить компания, принадлежащая Роману Аб-
рамовичу. Однако в итоге компания досталась 
другим, и бизнесмен посчитал, что полученные 
им от продажи Potok деньги несоразмерны ры-
ночной стоимости компании.

В прошлом году адвокаты Полонского пы-
тались отложить рассмотрение иска из-за на-
хождения своего доверителя под арестом в Мо-
скве. В качестве основного аргумента защита 
истца настаивала, что информация, полученная 
во время расследования уголовного дела в отно-
шении господина Полонского, якобы передава-
лась господину Добровинскому. В суде даже вы-
ступили пятеро защитников бывшего владельца 
Mirax Group, однако ведущий процесс судья Габ-
риэль Мосс отказал в этих требованиях. Причем 
в решении суда было отмечено, что представите-
ли истца не смогли обосновать, каким образом 
уголовный процесс над ним может оказать вли-
яние на рассмотрение иска в Лондоне. 

Сергей Полонский обвиняется в хищении 
средств, полученных от дольщиков двух жилищ-
ных комплексов — «Кутузовская миля» и «Ру-
блевская Ривьера». Действия бизнесмена квали-
фицированы МВД как мошенничество в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК).

Дело господина Полонского сейчас рассма-
тривается Пресненским райсудом — вместе с 
бывшим владельцем компании на скамье под-
судимых находятся руководитель финансового 
департамента Mirax Group Александр Паперно 
и гендиректор ООО «Аванта» Алексей Пронякин, 
которые обвиняются в пособничестве мошенни-
честву. Фигурантами дела являются также члены 
совета директоров Mirax Group Алексей Адика-
ев, Дмитрий Луценко и Максим Темников — они 
объявлены в международный розыск.

Получить комментарии от представителей го-
сподина Полонского 

”
Ъ“ не удалось — его защит-

ники заявили, что им неизвестно о решении 
лондонского суда, так как все они заняты в уго-
ловном процессе в Москве. Отметим, что по ре-
шению судьи господин Полонский за плохое по-
ведение был удален с разбирательства — в нем 
он сможет сказать только последнее слово.

Владислав Трифонов

Сергей Полонский  
оставил миллионы в Лондоне
Экс-владелец Mirax Group проиграл иск  
своему экс-адвокату
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В Минобрнауки признали наличие 
неравенства образовательного 
пространства в России. Говорить 
об однородности результатов 
сельских и московских школ не 
приходится, заявила в среду ми-
нистр Ольга Васильева. Впрочем, 
московские власти сообщили, 
что в столичных школах «вопию-
щий разрыв в качестве образова-
ния» удалось ликвидировать. Рек-
тор НИУ ВШЭ Ярослав Кузьминов 
призвал чиновников «прямо ска-
зать» о недостаточном финанси-
ровании образования и предупре-
дил о «слишком опасном внутри 
России» социальном неравенст-
ве, которое возникнет, если уро-
вень бюджетных расходов в этой 
сфере останется прежним.

Министр образования и науки РФ 
Ольга Васильева впервые заявила 
о том, что в России необходимо совер-
шенствовать управленческие меха-
низмы, направленные на снижение 
образовательного неравенства. «У нас 
85 регионов, школы все разные, гово-
рить об однородности подходов и ре-
зультатов в сельской школе и в мос-
ковской центральной школе не при-
ходится»,— сказала в среду Ольга Ва-
сильева на международной конфе-
ренции «Результаты международных 
исследований TIMSS и PISA 2015 го-
да и факторы, влияющие на измене-
ния в системе образования» в Москве. 
«Мы вообще не умеем радоваться на-
шим успехам. Вспомните, как болез-
ненно воспринималось, что Россия 
уступает другим странам в междуна-
родных исследованиях, а сегодня мы 
очень неплохо выглядим, но все об 
этом молчат»,— отметил в своем вы-
ступлении помощник президента РФ 
Андрей Фурсенко.

Об успехах России напомнил гла-
ва Рособрнадзора Сергей Кравцов. По 
результатам двух крупнейших между-
народных исследований PISA и TIMSS 
в 2015 году российские школьники 
стали лучше справляться с задания-
ми по математике, чтению и естест-
венным наукам. Отдельно в 2016 го-
ду в PISA участвовали 609 московских 
школ, показав результаты «на уровне 
топ-10 лучших образовательных си-
стем мира». «Нужно проанализиро-
вать, какие факторы обусловили та-
кую динамику и какие усилия еще 
нужно предпринять»,— сказал Сер-
гей Кравцов.

Мэр Москвы Сергей Собянин от-
метил, что высокие результаты мо-
сковских школ «не повод для само-
успокоения, и мы с Министерст-
вом образования продолжим даль-
нейшее совершенствование качест-
ва образования». Впрочем, глава сто-
личного департамента образования 
Исаак Калина позже заявил, что ре-
гиону уже удалось добиться «ликви-
дации вопиющих разрывов в каче-
стве образования между сотней ве-
дущих школ и всеми остальными». 
Он пояснил, что речь идет о резуль-
татах столичных учеников по чита-
тельской и математической грамот-
ности из 300 школ, принимавших 
участие в исследовании PISA 2016 го-
да, но при этом не занимающих ли-
дирующих позиций в рейтингах: «Их 
результаты практически не отлича-
ются от топ-100 школ». Господин Ка-
лина сообщил, что проблема оценки 
знаний школьников в том, «что мы 
проверяем только то, чему мы учим 
сами за школьной партой, только то, 
на что можно натаскать». По его мне-
нию, в ЕГЭ необходимо добавить но-
вые формы заданий, оценивающие 

навыки, которые учащиеся приобре-
тают вне школьной программы.

«То, что Москва может соперни-
чать со странами-лидерами по ре-
зультатам PISA,— это очень важная 
характеристика российского образо-
вания: в мегаполисах сосредоточены 
экономические ресурсы, а есть реги-
оны, где на первый план выходит со-
циальная стабильность»,— отметил 
ректор НИУ ВШЭ Ярослав Кузьминов. 
Он предложил адаптировать россий-
скую систему образования под раз-
ные цели и разные ресурсы учащих-
ся и их семей. Например, создавать 
квоты на престижных образователь-
ных программах для детей из семей 
с низкими доходами и низкими уров-
нем образования родителей и повы-
шать финансирование школ, рабо-
тающих со сложным детьми. «У нас 
в России недостаточное, самое низ-
кое в расчете на учащегося финанси-
рование образования, давайте прямо 
об этом скажем»,— призвал господин 
Кузьминов. «По нашим расчетам, рас-
ходы на образование в консолидиро-
ванном бюджете должны увеличить-
ся до 5% ВВП, то есть на 40% (в 2016 го-
ду расходы на образование составили 
3,6% ВВП, или 580 млрд руб.— 

”
Ъ“), да-

же если это потребует повышения на-
логообложения. Уровень 4,5% ВВП мо-
жет обеспечить экономический рост, 
но вместе с тем будет воспроизводить 
социальную сегрегацию и неравенст-
во, что внутри России слишком опас-
но»,— заключил Ярослав Кузьминов.

Анна Макеева

Москва подтянула успеваемость
Для повторения успеха на уровне страны  
эксперты просят увеличить бюджетные расходы

Промышленники заявляют о пре-
цедентных решениях Росприрод-
надзора — в ведомстве считают, 
что переработанное сырье, реа-
лизуемое компаниями в качестве 
продукции, представляет собой 
отходы. Одно из таких реше-
ний Росприроднадзора пытает-
ся оспорить в суде ЗАО «Профце-
мент-вектор», которое ввозит 
в Россию для реализации добав-
ку для бетонов и строительных 
растворов (сожженный сланец). 
В Минприроды признают недо-
статки действующего законода-
тельства, определяющего, что 
называть отходами.

Арбитражный суд Москвы отка-
зал в удовлетворении жалобы ЗАО 
«Профцемент-вектор» о признании 
письма Росприроднадзора от 23 ию-
ня 2016 года недействительным. 
Ввоз из Эстонии в Россию реализуе-
мой предприятием добавки для бе-
тонов и строительных растворов (со-
жженный сланец) в ведомстве назы-
вают трансграничным перемещени-
ем отходов, в связи с чем требуют от 
компании получить соответствую-
щее разрешение. «Минприроды и Ро-
сприроднадзор, видимо, не заинте-
ресованы, чтобы в России уменьшал-
ся объем отходов, чтобы они перера-
батывались во вторсырье,— заявил 
гендиректор ЗАО 

”
Профцемент-век-

тора“ Андрей Калачев.— Наш про-
дукт — это великолепный пример 
продукта переработки». «Мы заво-
зим сожженный сланец для исполь-
зования в индустрии строительных 
материалов, но исключительно из-за 
того, что в названии есть 

”
зола“, Ро-

сприроднадзор решил, что это отхо-
ды»,— говорит господин Калачев. По 
его словам, компания будет оспари-

вать решение суда, потому что «семь 
лет свободно ввозила сланец в Рос-
сию, на это не требовалось никаких 
разрешений». В Минприроды 

”
Ъ“ 

рассказали, что, например, в 2014 
году Росприроднадзор направлял 
в компанию письмо, из которого сле-
довало, что «получения разрешения 
на трансграничное перемещение то-
вара (сожженный сланец — электро-
фильтровая и циклонная сланцевая 
зола)… не требуется», но сейчас ве-
домство придерживается иной по-
зиции. «С июля 2016 года, когда на-
ше производство остановилось, бюд-
жет уже не получил свыше 20 млн 
руб.»,— добавил Андрей Калачев.

«Я уже не раз слышала о преце-
дентах, когда Росприроднадзор вы-
носит подобное решение в отноше-
нии переработанного сырья, что, 
безусловно, мешает работе отра-
сли,— говорит директор по комму-
никациям и взаимодействию с орга-
нами государственной власти ассо-
циации “Русбренд“ Екатерина Аста-
фьева.— В этом конкретном случае, 
если сожженного сланца нет в Феде-
ральном классификационном ката-
логе отходов, то не совсем понятно, 
почему тогда Росприроднадзор на-
зывает его ввоз трансграничной пе-
ревозкой отходов». В ведомстве при 
этом ссылаются на проект прика-
за «О внесении изменений в феде-
ральный классификационный ката-
лог отходов (ФККО)», утвержденный 
приказом Росприроднадзора от 18 
июля 2014 года, который предусма-
тривает пополнение ФККО отходом 
«зола от сжигания твердых горючих 
сланцев малоопасная».

Как следует из письма департа-
мента металлургии и материалов 
Минпромторга, ЗАО «Профцемент-

вектор» приняло «исчерпывающие 
меры для отнесения» сожженного 
сланца к товару, а не «отходам произ-
водства и потребления» (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“). Также добавка для 

бетонов и строительных растворов, 
согласно заключению Роспотреб-
надзора, соответствует «санитарно-
эпидемиологическим и гигиениче-
ским требованиям к товарам, подле-
жащим санитарно-эпидемиологиче-
скому надзору». Поставщик сожжен-
ного сланца — АО «Ээсти Нарвские 
электростанции» — имеет сертифи-
кат соответствия, что добавка счита-
ется продуктом. В Росприроднадзо-
ре и Минприроды на это заявляют, 
что национальные положения, каса-
ющиеся определения отходов, могут 
различаться, «поэтому один и тот же 
материал может считаться отходом 
в одной стране, но не считаться отхо-
дом в другой».

При этом в Минприроды призна-
ют, что в действующем законодатель-
стве о техническом регулировании 
и об отходах не устанавливается яв-
ная граница между продукцией и от-
ходами, говорится в ответе Минпри-
роды на представление Генпрокура-
туры (есть в распоряжении 

”
Ъ“). «Со-

гласно федеральному закону 
”
Об от-

ходах производства и потребления“ 
понятие 

”
отход“, сформулирован-

ное на основе определения, данно-
го в Базельской конвенции о контр-
оле за трансграничной перевозкой 
отходов и их удалением,.. вообще но-
сит относительный характер и зави-
сит от наличия или отсутствия заин-
тересованного в нем»,— следует из 
документа. В природоохранном ве-
домстве 

”
Ъ“ заявили, что в деле раз-

берется суд.
Ольга Никитина

Вторсырье смешали с отходами
Компании оспаривают решение Росприроднадзора  
о  ввозе сожженного сланца

Ольга Васильева (слева)  
и Сергей Собянин не видят   
повода для самоуспокое-
ния в высоких результатах 
 столичных школ

В Федеральном агентстве по делам национально-
стей (ФАДН) считают, что будущий Дом народов дол-
жен разместиться в «пафосном сооружении» и «стать 
визитной карточкой страны». В качестве возможно-
го места называют ВДНХ, специально выстроенное 
здание, старинный особняк в центре Москвы и даже 
Дом Пашкова. В ФАДН и правительстве ”Ъ“ подтвер-
дили, что здание подыскивается, будут рассматри-
ваться несколько вариантов. 

Представить предложения по созданию Дома наро-
дов России в Москве президент поручил правительству 
к 1 мая. Вопрос, по словам источника 

”
Ъ“ в правительстве, 

«решается». «В ближайшее время пройдет специальное со-
вещание, на котором будут рассматриваться несколько ва-
риантов размещения Дома народов России. Может быть, 
на ВДНХ, или московские власти выделят какое-нибудь 
здание»,— сказал собеседник 

”
Ъ“.

Заместитель главы ФАДН Андрей Меженько сказал 
”
Ъ“, 

что пока здание не найдено, «по концепции Дома народов, 
проект которого ФАДН разработало вместе с консультатив-
ным советом федеральных национально-культурных ав-
тономий (НКА), это должно быть пафосное сооружение, 
не хуже дворца, так как оно станет визитной карточкой 
России». По его словам, агентство попросило заинтересо-
ванные организации «подыскать для Дома народов зда-
ние, в котором можно было бы проводить выставки, кон-
ференции, разместить музей, федеральные НКА (всего их 
19) и другие национальные общественные организации».

У представителей национальных организаций разные 
пожелания. Директор музея Ассамблеи народов России 
Юрий Дербенев настаивает на том, чтобы Дом народов за-
нял павильон возле фонтана «Дружба народов» на ВДНХ. 
Главы азербайджанской и еврейской НКА Мехрибан Са-
дыгова и Евгения Михалева уверены, что здание долж-
но располагаться в центре Москвы. Выступая в програм-
ме «Национальный вопрос» на «Ники-ТВ», госпожа Миха-
лева отметила, что «дом должен быть досягаем для пред-
ставителей всех регионов, иметь хорошую администра-
тивную структуру и издалека виден большому количеству 
людей, поскольку это визитка страны». И лучше всего, по 
ее словам, для этих целей «подходит Дом Пашкова». Впро-
чем, она пояснила 

”
Ъ“, что «это мечта, а не предложение — 

Библиотеку имени Ленина из Дома Пашкова никто высе-
лять не будет». «Может быть, это будет не сам Дом Пашко-
ва, но должно быть здание в таком же стиле в центре Мо-
сквы»,— сказала она.

Напомним, что открыть Дом народов России предло-
жил в октябре 2016 года на заседании президентского со-
вета по межнациональным отношениям в Астрахани экс-
министр по делам национальностей Владимир Зорин. Он 
отметил тогда, что такой дом станет «хорошим подарком 
для народов РФ» в год единства российской нации, кото-
рым, по его мнению, должен стать 2018 год, год выборов 
президента России. По итогам заседания Владимир Путин 
поручил своей администрации проработать вопрос о про-
ведении года единства к 1 марта. Глава комитета Совета фе-
дерации по федеративному устройству Дмитрий Азаров 
также считает, что годом национального единства должен 
стать 2018 год.

Однако Дом народов должен быть открыт уже в 2017 го-
ду, считает Владимир Зорин. «Нужно федеральное учре-
ждение, дом, который станет родным для русского и всех 
народов страны, национальных общественных организа-
ций, местом диалога и обмена опытом»,— уверен он. Сей-
час Дома дружбы есть во многих регионах: в Татарстане, 
Санкт-Петербурге, Ленинградской области, Москве.

Исполнительный директор фонда этнополитических 
исследований «Континент» Магомед Омаров считает, что 
создание Дома народов России и выделение для него от-
дельного здания «не сыграют большой роли в реализации 
госнацполитики и укреплении единства российской на-
ции, особенно накануне выборов президента». Гораздо 
важнее, по его мнению, ввести в законодательство о НКА 
запрет на политическую деятельность. «Зачастую руково-
дители НКА, которые создавались, чтобы сохранять наци-
ональные языки, традиции, культуру, лоббируют собст-
венные экономические цели, а порой и политические ин-
тересы национальных групп влияния, не всегда совпада-
ющие с интересами России»,— пояснил он 

”
Ъ“. Федераль-

ные и региональные национальные организации «впол-
не могут проводить свои мероприятия в прекрасном Мос-
ковском доме национальностей, в котором представлены 
все народы России», уверен эксперт.

Наталья Городецкая

Национальные организации 
присматриваются  
к московским особнякам
В правительстве обсудят размещение Дома народов

Его поздравляет секретарь Общественной палаты РФ, со-
председатель центрального штаба ОНФ Александр Бре-
чалов:
— Уважаемый Евгений Павлович, ваша работа и как уче-
ного, и как общественника повлияла на жизни миллио-
нов людей по всему миру. Хочется не только поздравить 

вас, но и сказать спасибо. Благодаря таким людям чело-
вечество идет вперед! Я уверен, вы замечаете и запоми-
наете каждую минуту своего неординарного жизненно-
го пути. Желаю всегда оставаться таким же деятельным, 
смелым, настойчивым и, конечно, чтобы силы и здоро-
вье не покидали еще многие годы.

Сегодня исполняется 82 года почетному секретарю 
Общественной палаты РФ, председателю президиума 
Российской ассоциации содействия науке, академику  
Евгению Велихову
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мировая политика
Владимир Путин 
проверит Венгрию  
на понимание 
российского
Президент РФ проведет переговоры с главой 
венгерского правительства Виктором Орбаном

Президент России Владимир 
 Путин сегодня встретится в Буда
пеште с одним из своих наиболее 
последовательных союзников 
и единомышленников в ЕС — пре
мьером Венгрии Виктором Орба
ном. Однодневный визит, при
званный продемонстрировать 
незыблемость российсковен
герского политического альянса, 
имеет во многом символический 
смысл. В то же время перегово
ры двух лидеров будут насыщены 
такими прагматическими сюже
тами, как развитие двусторонней 
торговли в условиях сохранения 
санкций, поставки  российского 
газа Венгрии и строительство 
 новых блоков АЭС «Пакш».

В Будапеште по случаю визита 
президента Владимира Путина при-
няты невиданные меры безопасно-
сти: половина центра города пере-
крыта, усилена охрана многих дорог 
и подъездов к правительственным 
зданиям. За безопасное пребывание 
российского лидера и членов его де-
легации будет отвечать Антитерро-
ристический центр Венгрии. Но-
востной портал Index.hu сообщил, 
что предыдущий визит Владимира 
Путина в 2015 году обошелся бюд-
жету страны примерно в €600 тыс.— 
это больше, чем было потрачено, на-
пример, на визит канцлера ФРГ Ан-
гелы Меркель.

Подготовку к встрече руково-
дителей двух государств обсуди-
ли в Москве 23 января главы МИ-
Дов двух стран Сергей Лавров и Пе-
тер Сийярто. «Венгрия с нетерпени-
ем ждет визита (Владимира Пути-
на.— 

”
Ъ“) в связи с быстрой сменой 

международной обстановки»,— от-
метил тогда господин Сийярто. Од-
нако такой позиции в Венгрии при-
держиваются не все. Оппозицион-
ная партия «Вместе» сегодня плани-
рует устроить в Будапеште «Концерт 
свиста» — акцию «против союза Ор-
бана и Путина». Ее участников объе-
динит критика венгерского премь-
ера и, в частности, его связи с Рос-
сией. Что касается претензий к Рос-
сии, то организаторы акции упоми-
нают «нелиберальное управление 
государством, угнетение правоза-
щитников, коррупцию, ограниче-
ние свободы слова». А также то, что 
«союзник и будущее Венгрии — Ев-
ропа, а не путинская Россия».

Как отмечают венгерские полито-
логи, в их стране правящая партия, 
независимо от ее политической на-
правленности, всегда пытается на-
ладить отношения с Москвой, тог-
да как оппозиция старается эти свя-
зи оспорить. В частности, Виктор Ор-
бан нажил политический капитал 
благодаря своей антисоветской ри-
торике в годы крушения коммуни-
стического режима в Венгрии. Буду-
чи в оппозиции, он в 2007 году гово-
рил, что «давно стоит показать рус-
ским на дверь, и нельзя допустить, 
чтобы они залезли в окно». Но вре-
мена изменились, и сегодня госпо-
дин Орбан демонстрирует по отно-
шению к России исключительную 
симпатию. Историк Золтан Биро 
в беседе с 

”
Ъ“ заявил, что Виктор Ор-

бан придает особое символическое 
значение контактам с российским 
президентом: «Он, должно быть, рас-
считывает получить немного той си-
лы, которая стоит за личностью Пу-
тина и всей нынешней Россией. 
Иными словами, эта тесная дружба 
придает Орбану значимости в его 
собственных глазах».

Как ранее заявил 
”
Ъ“ Петер Сий-

ярто, на переговорах в Будапеште 

будут обсуждаться прежде всего во-
просы, связанные с двусторонним 
экономическим сотрудничеством 
в условиях антироссийских санк-
ций. В этой связи господин Биро упо-
мянул цифру в $6,5 млрд, которая, по 
словам венгерского министра ино-
странных дел, отражает ущерб Вен-
грии от санкционной политики. 
Золтан Биро считает эту цифру силь-
но преувеличенной. «По данным 
венгерского аналитического порта-
ла 

”
Портфолио“, потери страны за 

2,5 года превысили $650 млн. А ав-
стрийский институт экономических 
исследований WIFO в декабре прош-
лого года опубликовал анализ, в ко-
тором оценил их в €750 млн. Если 
факты еще имеют какое-то значение, 
правительству Орбана будет крайне 
сложно инициировать в Брюсселе 
снятие антироссийских ограниче-
ний»,— отмечает Золтан Биро.

В возможность такого развития 
событий не верят и представители 
бизнес-сообщества. «Если бы Влади-
мир Путин собрался обсуждать во-
прос отмены санкций, он бы пое-
хал к Ангеле Меркель. В настоящий 
момент мнение Виктора Орбана не 
обладает весом в Брюсселе, и он ни-
как не может повлиять на ситуа-
цию»,— сказал 

”
Ъ“ венгерский пред-

приниматель Шандор Уйхеи. Напом-
ним, члены правительства Виктора 
Орбана не раз говорили о том, что 
выступают против санкций, однако 
в итоге неизменно вместе с осталь-
ными голосовали за их продление.

Что касается экономической по-
вестки переговоров, речь пойдет, 
главным образом, о сотрудничест-
ве в сфере энергетики — о постав-
ках российского газа в Венгрию по-
сле 2021 года (когда истекут действу-
ющие контракты «Газпрома») и о сов-
местном строительстве двух новых 
энергоблоков атомной электростан-
ции «Пакш». Первый блок этой АЭС, 
обеспечивающий сегодня до 40% по-
требностей Венгрии в электроэнер-
гии, был построен в 1982 году при 
непосредственном участии Совет-
ского Союза. С тех пор на станции 
было установлено четыре россий-
ских реактора мощностью 440 МВт. 
Срок их эксплуатации заканчива-
ется, предполагается поменять их 
на два новых российских реактора 
мощностью 1200 МВт, причем ген-
подрядчиком должно стать подра-
зделение «Росатома».

«Экономический аспект перего-
воров более актуален для Виктора 
Орбана, Венгрия слишком завязана 
на поставках российских энергоно-
сителей,— сказал 

”
Ъ“ ведущий на-

учный сотрудник Института славя-
новедения РАН Александр Стыка-
лин.— С другой стороны, венгерско-
му премьеру явно не помешает эта 
встреча и в политическом отноше-
нии. Ему важно поддерживать свой 
имидж независимого от Брюсселя 
политика, не привыкшего получать 
и беспрекословно исполнять коман-
ды еврочиновников».

У российского президента не-
сколько иные задачи, считает экс-
перт. «Владимир Путин ищет в ЕС по-
литиков, которые бы максимально 
солидаризировались с российски-
ми внешнеполитическими установ-
ками. Виктор Орбан в этом смысле 
фигура показательная, достаточно 
вспомнить его подход к таким вопро-
сам, как защита национальных ин-
тересов и сохранение самобытности 
государства в рамках единой Евро-
пы»,— отмечает господин Стыкалин.

Мария Киселева, Будапешт; 
Георгий Степанов

«Брекзиту» закон написан
Британский парламент запускает процедуру выхода страны из ЕС

Депутаты британского парламента вчера за
вершили двухдневные дебаты по поводу зако
нопроекта, открывающего путь к переговорам 
между Лондоном и Брюсселем об условиях 
Brexit. Большинство высказалось в поддер
жку «цивилизованного развода», который мо
жет официально начаться уже 9 марта. Перед 
премьером  Великобритании Терезой Мэй бу
дет стоять непростая задача отстаивать свои 
позиции одновременно на двух фронтах — не 
только добиться от европейских чиновников 
максимально выгодных для Лондона условий 
Brexit, но и преодолеть неприятие такого шага 
со стороны региональных властей Шотландии 
и Северной Ирландии.

Одни дебаты, три мнения
Представленный на рассмотрение депутатов зако-
нопроект состоит всего из 137 слов, но по своему 
значению для Великобритании мало с чем может 
сравниться. Документ дает право премьер-минис-
тру Терезе Мэй применить статью 50 Лиссабонско-
го договора, запускающую двухлетнюю процеду-
ру выхода страны—члена ЕС из этого союза.

В ходе дебатов депутаты поделились на три 
группы, причем совсем не по партийному прин-
ципу. К первым относились яростные сторонники 
Brexit во главе с министром по вопросам выхода 
Великобритании из Евросоюза, консерватором Дэ-
видом Дэвисом. «Речь идет о простом воплощении 
в жизнь уже принятого решения, точка невозврата 
давно пройдена. Мы спросили британцев, хотят ли 
они покинуть ЕС. Они решили, что хотят»,— взы-
вал он к своим политическим соперникам.

Обычно «теневой министр» — представитель 
главной оппозиционной партии, который в слу-
чае смены власти будет претендовать на пост гла-
вы того или иного ведомства — занимает противо-
положную позицию. Но в вопросе Brexit коллега 
Дэвида Дэвиса лейборист Мэттью Пенникук был 
с ним полностью солидарен. «Попытки в парла-
менте обнулить результаты референдума создают 
еще большее социальное разобщение, подпиты-
вают ультраправых, усиливают отчуждение значи-
тельной части электората и, возможно, даже про-
воцируют беспорядки в некоторых частях стра-
ны»,— предупредил он.

Во вторую группу попали те, кто решил голосо-
вать за начало процедуры «развода» — но исклю-
чительно из-за уважения к воле народа, проявлен-

ной на референдуме 23 июня прошлого года. На-
пример, консерватор и бывший генпрокурор Бри-
тании Доминик Грив заявил, что во время работы 
в правительстве много раз хотел критиковать ЕС 
и делал это, но никогда не задумывался о выхо-
де страны из союза. Заявив, что страна соверша-
ет «серьезную ошибку», он при этом добавил: иг-
норирование воли избирателей грозит усилить 
нестабильность в стране. Лейбористка Иветт Ку-
пер, придерживающаяся аналогичной позиции, 
в этой связи упомянула необходимость сохране-
ния «веры в демократию».

Наконец, к третьей группе относились против-
ники Brexit. Среди консерваторов громко заявил 
о себе в такой роли экс-министр юстиции Кеннет 
Кларк. Отметив, что никогда не был сторонником 
общенародных референдумов и поэтому его со-
весть чиста, политик призвал депутатов голосовать 
против «очень, очень плохого шага». Среди проче-
го господин Кларк подверг сомнению тезис прави-
тельства о том, что экономика Британии только вы-
играет от Brexit по «жесткому сценарию» (включаю-
щему в себя выход из таможенного союза и единого 
рынка ЕС): «Такие приятные люди, как президент 
(США.— 

”
Ъ“) Трамп и президент (Турции.— 

”
Ъ“) Эр-

доган, с нетерпением ждут момента, когда смогут 
отказаться от привычного для себя протекциониз-
ма и дать нам доступ на рынки своих стран».

Впрочем, подавляющее большинство консер-
ваторов с линией руководства партии спорить не 
стали, в отличие от многих лейбористов, не под-
чинившихся своему лидеру Джереми Корбину 
и спровоцировавших усиление раскола главной 
оппозиционной партии Британии. Господин Кор-
бин ранее призвал поддержать законопроект, хо-
тя и потребовал внесения в него ряда поправок. 
Вместе с тем многие депутаты-лейбористы на де-
батах заявили, что не поддерживают Brexit, а голо-
сование за закон станет предательством воли жи-
телей их округов, в 2016 году выступивших за со-
хранение статус-кво.

Оппозиция извне и изнутри
Законопроект еще будет обсуждаться в комитетах 
Палаты общин, а затем поступит на рассмотрение 
лордам. По данным газеты The Times, в правитель-
стве надеются принять документ и получить под-
пись королевы Елизаветы II к 9 марта, когда в Брюс-
селе пройдет двухдневный саммит ЕС. Именно там 
Тереза Мэй может запустить формальную процеду-

ру выхода из Евросоюза, после чего у Лондона будет 
два года на переговоры с руководством Евросоюза.

Вопросов предстоит решить немало — о том, 
что до сих пор правительство не конкретизирова-
ло позицию по большей части из них, упоминали 
на дебатах многие депутаты. Так, лейборист Роза-
ли Уинтертон требовала гарантий того, что Брита-
ния сохранит членство в Совете Европы и не бу-
дет выходить из Европейской конвенции по пра-
вам человека. Ее однопартиец Джон Вудкок при-
зывал сохранить связи с Европейским сообщест-
вом по атомной энергии — иначе свои рабочие ме-
ста могут потерять 21 тыс. сотрудников атомного 
комплекса в графстве Камбрия.

Свои опасения высказывают власти Шотлан-
дии и Северной Ирландии — регионов, на рефе-
рендуме 2016 года выступивших против Brexit. 
Глава шотландского правительства Никола Стёр-
джен обвиняет Лондон в неготовности искать 
устраивающие всех решения, а также не исклю-
чает возможности проведения нового референду-
ма о независимости региона. В Северной Ирлан-
дии многое решится 2 марта, когда там пройдут 
досрочные парламентские выборы. Но один из 
двух фаворитов гонки — партия Sinn Fein — стро-
ит свою кампанию на требовании особого стату-
са для Северной Ирландии в рамках Евросоюза.

Пока, впрочем, европейские чиновники пока-
зывают, что в любом случае намерены жестко от-
стаивать свои позиции. «Мы не позволим (Лондо-
ну.— 

”
Ъ“) придерживаться избирательного подхо-

да по принципу 
”
эта европейская программа нам 

нравится, и эта тоже, а эта нет“»,— заявил ранее 
главный переговорщик по Brexit от Совета ЕС Ги 
Верхофстадт. Еврокомиссар Пьер Московиси заве-
рил: «Нельзя иметь все преимущества члена клу-
ба, больше не состоя в нем».

О настроениях в «европейской семье» расска-
зал замглавы МИД Италии Марио Джиро, кото-
рый в опубликованном 30 января интервью га-
зете The Guardian отметил: «Среди 27 стран—
участниц ЕС оказалось гораздо больше сторонни-
ков жесткой линии, чем ожидалось». «Это развод 
с 27 мужьями, и некоторые из них очень разъяре-
ны»,— согласился с ним глава МИД Чехии Любо-
мир Заоралек. И заранее предупредил: никаких 
эксклюзивных схем сотрудничества и взаимодей-
ствия выходящему из Евросоюза Соединенному 
Королевству предоставлено не будет.

Павел Тарасенко

Д О С Ь Е Ч Т О  Р О С С И Я  И  В Е Н Г Р И Я  З Н А Ч А Т  Д Р У Г  Д Л Я  Д Р У Г А

В январе—ноябре 2016 года товарооборот стран составил $3,1 млрд, упав на 11,4%  
по сравнению с показателем 2015 года. Экспорт из РФ сократился на 13,5%, до $1,9 млрд, 
импорт уменьшился на 7,15%, до $1,2 млрд. Около 83% экспорта РФ приходится на первич-
ные энергоносители. Основные статьи импорта — машиностроение (36%) и сельхозпродукция 
(11%). Венгрия занимает 29-е место среди торговых партнеров РФ (доля в оборо-
те — около 0,6%). Среди партнеров Венгрии Россия занимает 12-е место (удельный 
вес — примерно 2,8%).

Объем накопленных российских капиталовложений в экономику Венгрии 
достиг $1,5 млрд, венгерских в российскую экономику — около $2 млрд. Ведущие пози-
ции среди венгерских инвесторов занимают банк ОТП, нефтегазовая компания MOL 
(инвестировала в западносибирские месторождения около $200 млн) и фармацевтическая 
«Гедеон Рихтер», построившая в Подмосковье завод по производству лекарств (инвести-
ровала около $150 млн).

Крупнейшими российскими инвесторами в Венгрии являются Сбербанк (купивший 
венгерское подразделение австрийского Volksbank International AG) и Внешэкономбанк. 
Одним из наиболее крупных отечественных инвесторов в венгерскую экономику был 
ЛУКОЙЛ, который инвестировал около $150 млн и контролировал около 6% венгерского 
рынка нефтепродуктов. В 2014 году компания продала свои активы на венгерском рынке. 
Компания ТВЭЛ (входит в ГК «Росатом») поставляет ядерное топливо на венгерскую 
АЭС «Пакш». В январе 2014 года подписано соглашение о строительстве двух энерго-
блоков АЭС стоимостью €12 млрд. ОАО «Метровагонмаш» занимается модернизацией 
вагонов третьей линии Будапештского метрополитена (стоимость — $240 млн). В Венгрии 
действует 2,3 тыс., а в России — 1,2 тыс. совместных предприятий.

По данным Ростуризма, за девять месяцев 2016 года Венгрию посетили 69,8 тыс. 
россиян (31-е место среди туристических направлений). За аналогичный период 2016 года 
в РФ приехали 17 тыс. граждан Венгрии (38-е место).

Евгений Федуненко

Кандидаты проваливают защиту
Франция не верит лидерам президентской гонки

Претенденты на пост президен
та Франции — кандидат от право
центристской партии «Республи
канцы», экспремьер Франсуа 
Фийон и глава «Национального 
фронта» Марин Ле Пен вынуждены 
доказывать свою невиновность. 
Господин Фийон отбивается от 
 обвинений в злоупотреблении 
служебным положением на по
сту депутата  Национального со
брания, согласно которым он мог 
не только делать щедрые выпла
ты членам своей семьи, но и за
щищать интересы иностранных 
структур, в том числе российс
ких, с помощью консалтинговой 
фирмы 2F Conseil. В свою оче
редь, Марин Ле Пен выясняет 
отноше ния с Европарламентом, 
требую щим от нее возврата около 
€300 тыс. за незаконные выплаты 
ее помощникам. Следующей ми
шенью разоблачений может стать 
еще один вероятный фаворит гон
ки Эмманюэль Макрон.

Триумфально победив на пар-
тийных праймериз в конце ноября 
прошлого года и официально возгла-
вив президентскую кампанию пра-
вых и центристов, Франсуа Фийон 
вчера был вынужден впервые офици-
альное признать, что его избиратель-
ная кампания может быть сорвана. 
На встрече с депутатами от правоцен-
тристской партии «Республиканцы», 
предложившими его кандидатуру на 
выборах президента, господин Фий-
он назвал выдвинутые против него 
коррупционные обвинения «попыт-
кой институционного государствен-
ного переворота», инициированной 
его главными политическими про-
тивниками — левыми.

Выступление Франсуа Фийона пе-
ред однопартийцами продемонстри-
ровало всю серьезность ситуации, 
в которой неожиданно для себя ока-
зался кандидат от правоцентристов, 
еще совсем недавно считавшийся на-
иболее вероятным преемником не-
популярного президента-социалиста 
Франсуа Олланда. Обнародованный 
вчера опрос социологической служ-
бы Elabe показал, что, если бы выбо-
ры состоялись сегодня, Франсуа Фий-
он покинул бы президентскую гон-
ку уже по итогам первого тура, про-
пустив вперед не только лидера пар-
тии «Национальный фронт» Марин 
Ле Пен, но и экс-министра экономи-
ки, независимого кандидата Эмма-
нюэля Макрона.

На фоне удручающих рейтингов 
Франсуа Фийона экстренная встре-
ча «Республиканцев» показала, что 
французские правые охвачены пани-
кой и вынуждены рассматривать раз-
ные варианты продолжения избира-
тельной гонки, не исключая такой 
крайний шаг, как замену уже выдви-
нутого ими кандидата.

Сильнейший удар по имиджу кан-
дидата Фийона нанесли скандальные 
разоблачения, опубликованные в кон-
це января популярным сатирическим 
еженедельником Le Canard Enchaine. 
Вначале газета сообщила, что в свое 
время, занимая пост сенатора, Фран-
суа Фийон якобы незаконно выплачи-
вал своей жене Пенелопе зарплату из 
госбюджета за счет денег, которые вы-
деляются избранникам народа для со-
держания аппарата. По версии газеты, 
злоупотребляя служебным положени-
ем, в течение восьми лет Франсуа Фий-
он выплатил жене около €500 тыс. По-
пытка господина Фийона легко па-
рировать первую атаку не увенча-
лась успехом и лишь усугубила ситу-
ацию. После его разъяснений, что его 
жена Пенелопа действительно рабо-
тала и получала деньги на законных 
основаниях, как и нанятые отцом сын 
и дочь, во вторник Le Canard Enchaine 
обрушила на кандидата от правоцен-
тристов новую порцию компромата.

Как следует из последней публи-
кации, полученная Пенелопой Фий-
он сумма почти вдвое больше и со-
ставляет не €500 тыс., а почти €1 млн. 
При этом еще одним источником сом-
нительных доходов стали выплаты го-
споже Фийон как сотруднице журна-
ла Revue des Deux Mondes (владелец 
издания — приятель Франсуа Фийона 
Марк Ладре). Господин Ладре заплатил 
госпоже Фийон €100 тыс. за двухлетнее 
сотрудничество, единственным мате-
риальным результатом которого ста-
ли две написанные ею крошечные ли-
тературные рецензии. Что же касается 
детей Франсуа Фийона — дочери и сы-
на, то они, оказывается, были наняты 
отцом в качестве дипломированных 
адвокатов, когда еще были студентами.

После публикаций Le Canard 
Enchaine позавчера в офис депутата 
Фийона в Национальном собрании 
пришла полиция для изъятия бумаг, 
которые бы позволили судить о том, 
реально ли работала госпожа Фийон 
в парламенте.

Еще одной скандальной те-
мой стала работа созданной Фран-
суа Фийоном консалтинговой фир-
мы 2F Conseil. В рамках деятельнос-
ти 2F Conseli Франсуа Фийон с 2012 
по 2015 год выступал с докладами 
в разных странах, якобы получая за 
это неплохие гонорары. Работа в 2F 
Conseil, по данным газеты, приноси-
ла нынешнему кандидату пример-
но €18 тыс. в месяц. При этом, нахо-
дясь в заграничных поездках по ли-
нии 2F Conseil, по версии оппонен-
тов Франсуа Фийона, он мог «торго-
вать влиянием» — оказывать лоб-
бистские и консультационные услу-
ги иностранным гражданам и орга-
низациям. Так, один из его соперни-
ков, выдвинувшийся в президенты 
от зеленых Янник Жадо в эфире теле-
канала BFM заявил: «Говорят, что он 
работал для русских компаний. Поэ-
тому можно понять его доброе отно-
шение к Владимиру Путину».

Глава фракции «Республиканцев» 
в верхней палате французского пар-
ламента, руководящий предвыбор-
ной кампанией Франсуа Фийона 
Брюно Ретайо заявил, что 2F Conseil 
«нет среди клиентов компаний или 
организаций из России».

Вместе с тем в марте 2013 года го-
сподин Фийон, уже не будучи премь-
ером, действительно выступал с до-
кладом в Москве — на международ-
ной конференции «Россия — Евро-
пейский союз: возможности парт-
нерства». Однако в Российском сове-
те по международным делам, органи-
зовавшем это мероприятие, 

”
Ъ“ зая-

вили, что господин Фийон никаких 
денег не получал. «Мы поступили 
в соответствии с обычной практикой 
в этом случае: оплатили ему билеты 
и проживание, но выступал он на об-
щественных началах»,— сказал пред-
ставитель организации.

Проблемы Франсуа Фийона не 
остались не замеченными лидером 
«Национального фронта» Марин Ле 
Пен, на своей пресс-конференции 

в Денене не без злорадства предло-
жившей правоцентристам «задаться 
вопросом, кто его заменит».

Впрочем, и сама глава «Националь-
ного фронта» оказалась в центре схо-
жего скандала, пока находящегося 
в тени злоключений господина Фий-
она, но при этом набирающего оборо-
ты. Вчера истек срок, в течение которо-
го Марин Ле Пен должна была возме-
стить Европейскому парламенту сум-
му в €298 392, которые, по мнению 
парламента, она незаконно выплати-
ла своей помощнице Катрин Гризе, на-
значив ее своим парламентским пред-
ставителем, хотя та на самом деле за-
нималась лишь делами «Националь-
ного фронта». Выплаты еще €41 554 от 
евродепутата Ле Пен требуют в февра-
ле. Это деньги, которые она начислила 
своему телохранителю в качестве пар-
ламентского ассистента.

Однако Марин Ле Пен категориче-
ски отказывается платить. «Я не под-
чинюсь этому решению, принятому 
моими политическими противника-
ми»,— предупредила она. Между тем, 
если политик не вернет деньги, Евро-
парламент может начать удерживать 
до половины полагающейся ей зар-
платы и пособий. По данным евро-
пейских СМИ, удерживаемая сумма 
может доходить до €7 тыс. в месяц.

Параллельные обвинения против 
кандидатов в президенты Франции 
предельно обострили избиратель-
ную гонку менее чем за три месяца 
до президентских выборов. Между 
тем новой мишенью обвинений мо-
жет стать еще один потенциальный 
фаворит гонки левоцентрист Эмма-
нюэль Макрон — лидер созданной 
им партии «Вперед». Господина Ма-
крона уже пытаются обвинить в том, 
что, будучи министром экономики, 
он тратил деньги возглавляемого им 
министерства на свою будущую из-
бирательную кампанию.

Алексей Тарханов, Париж; 
 Михаил Коростиков,  
Сергей Строкань

Лидеры президентской гонки во Франции Марин Ле Пен и Франсуа Фийон одновременно оказались в центре  
громких скандалов, но не теряют надежду к дате выборов поправить свою репутацию  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19148,08 (+106,74)
РТС 1167,53 (+3,38)
FTSE 100 7107,65 (+8,5)

DAX 30 11659,5 (+124,19)
DJIA* 19857,07 (−7,02)
NASDAQ Composite* 5625,39 (+10,61)

*На 19:39    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.02.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.02.17
Австралийский доллар 45,7089
Английский фунт 75,8216
Белорусский рубль** 31,1599
Датская крона* 87,5249

Доллар США 60,3099
Евро 65,0322
Индийская рупия*** 89,2257
Казахский тенге*** 18,5838

Канадский доллар 46,1438
Китайский юань* 87,6381
Норвежская крона* 73,0887
СДР 81,9509

Сингапурский доллар 42,6761
Новая турецкая лира 15,9213
Украинская гривна* 22,2628
Шведская крона* 69,0732

Швейцарский франк 60,9191
Японская иена*** 53,1857
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Четверг 2 февраля 2017 №19   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

закручивает корреспондент  
отдела финансов

Вероника Горячева

Вчера в третьей раз судьи кассации 
решали, можно ли считать ВИП-кли-
ента Мастер-банка Анатолия Савен-
кова именно вкладчиком и может 
ли он быть включен в реестр креди-
торов первой очереди. И вынесли 
решение не в его пользу. Изначаль-
но АСВ не включило ВИП-вкладчи-
ков в реестр, так как они не были уч-
тены в базе данных банка, не имели 
документов о внесении денег в кас-
су, договоры с ними были нетипо-
выми, а условия по депозитам — не-
стандартными. С тех пор война меж-
ду АСВ и ВИП-вкладчиками в судах 
идет по кругу.

Анатолий Савенков в авангарде 
этой войны. Он судится с АСВ уже 
три года. Сначала ему везло, но по-
том удача отвернулась от господина 
Савенкова — кассация встала на сто-
рону АСВ. Обращение в Верховный 
суд ничего не дало — дело не было 
передано на рассмотрение президи-
ума. Тогда господин Савенков схо-
дил в Конституционный суд (КС) РФ 
и вернулся с решением в свою поль-
зу, обнадежившим всех ВИП-вклад-
чиков: КС РФ заключил, что наличие 
вклада можно подтвердить и нети-
повым документом, лишь бы вклад-
чик был добросовестным.

Это решение положило начало 
второй серии военных действий. 
Анатолий Савенков вновь обратил-
ся в кассацию, и там дело отправи-
ли на новое рассмотрение по вновь 
открывшимся обстоятельствам. Бои 
шли с переменным успехом, но в 
итоге дело вновь дошло до кассации, 
и она опять отказала господину Са-
венкову, предопределив во многом 
судьбу всех ВИП-вкладчиков. Чтобы 
не множить противоречивую пра-
ктику, суды откладывали рассмотре-
ние исков других ВИП-вкладчиков, 
ожидая окончания спора с Анатоли-
ем Савенковым, отмечают юристы.

Но ВИП-вкладчики не сдаются. 
Ограничений по числу похождений 
дела через судебные инстанции нет. 
Но если и очередной виток в России 
не поможет, ВИП-вкладчики грозят-
ся дойти до Страсбургского суда. По-
ка же идут бои на судебном поле, 
обычные вкладчики (с суммой бо-
лее страховой) и другие кредиторы 
ждут выплат. В случае победы ВИП-
вкладчиков они должны быть вклю-
чены в первую очередь с суммой тре-
бований около 1 млрд руб. Эти сред-
ства должны быть зарезервированы, 
а денег в конкурсной массе Мастер-
банка и так немного.

обсудить 
kommersant.ru/11877
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А1,

инвестиционное подразделение 
«Альфа-групп», сменила генди-
ректоров в «Формуле кино» 
и ГК «Независимость». Воз-
главлявший кинотеатральную сеть 
Никита Щеголь стал гендирек-
тором автодилера. Вместо него 
управлять «Формулой кино» будет 
член совета директоров сети Юрий 
Кириллов. Экс-гендиректор «Не-
зависимости» Елена Журавлева 
перешла в совет бизнеса  дилера. 
Елизавета Макарова

РОСПОТРЕБНАДЗОР

опубликовал законопроект, 
ужесточающий правила обо-
рота запрещенных к ввозу 
в Россию товаров. Документ 
предусматривает наложение ад-
министративного штрафа за их ре-
ализацию, хранение и транспор-
тировку. Максимальная сумма для 
граждан — 5 тыс. руб., для долж-
ностных лиц и индивидуальных 
предпринимателей — 50 тыс. руб., 
для юрлиц — 100 тыс. руб., во всех 
случая допускается конфискация 
товара. Законопроект не распро-
страняется на ввоз, транспорти-
ровку и хранение товаров для лич-
ного пользования. Сегодня КоАП 
предусматривает наказание толь-
ко за продажу запрещенных к вво-
зу в Россию товаров, сумма штра-
фа — от 1,5 тыс. до 40 тыс. руб. 
Анатолий Костырев

«ДЕТСКИЙ МИР»,

крупнейший российский ритей-
лер детских товаров, собрал за-
явки на весь базовый объем 
предложения бумаг в рамках 
IPO. Компания планирует продать 
до 247,9 млн акций (33,55% капи-
тала, включая опцион Greenshoe), 
ценовой диапазон — 85–105 руб. 
за бумагу, что соответствует оцен-
ке компании в 62,8–77,6   млрд руб. 
Координаторами выступают Credit 
Suisse, Goldman Sachs International 
и Morgan Stanley, букраннерами — 
Sberbank CIB и UBS Investment 
Bank. Размещение планирует-
ся 10 февраля. Сейчас 72,57% ак-
ций «Детского мира» владеет АФК 
«Система» Владимира Евтушен-
кова, 23,1% — Российско-китай-
ский инвестфонд, 3,78% — менед-
жмент сети. «Прайм»

ИГОРЬ МАВЛЯНОВ,

совладелец ювелирной компа-
нии «Яшма» и девелоперской «Аг-
рострой» (ЖК «Ново-Никольское» 
в Новой Москве), признан бан-
кротом, следует из решения Ар-
битражного суда Воронежской об-
ласти. Суд постановил открыть 
процедуру реализации имуще-
ства господина Мавлянова сро-
ком на шесть месяцев. Первым 
иски о личном банкротстве Иго-
ря Мавлянова и его партнера Ро-
берта Мартиросяна подал в сто-
личный арбитраж Сбербанк в но-
ябре 2015 года. Банк хотел вер-
нуть 36,7 млн руб. В самой «Яш-
ме» неделю назад Московским ар-
битражным судом было введено 
конкурсное производство, ком-
пания также признана банкротом. 
 Анастасия Дуленкова

СБЕРБАНК

заключил с Аналитическим 
кредитным рейтинговым 
агентством договор на оказа-
ние в течение двух лет рейтинго-
вых услуг, следует из закупочных 
материалов крупнейшего россий-
ского банка. Максимальная цена 
договора — 20,46 млн руб. с НДС, 
указывается в документах. Соглас-
но новому закону «О деятельности 
кредитных рейтинговых агентств 
в РФ», российские власти будут 
использовать в регуляторных це-
лях только рейтинги по националь-
ной шкале и только от аккредито-
ванных агентств. В настоящее вре-
мя в реестр кредитных рейтинго-
вых агентств включены две орга-
низации — АКРА и «Эксперт РА». 
«Прайм»

правила  
игрыЭнергетики подключаются к ОФЗ

Расчет средней доходности госдолга не устроил генерирующие компании

Как выяснил 
”
Ъ“, генерирую-

щие компании пытались изме-
нить расчеты Минэкономики, 
снизившего на 2017 год рас-
четную среднюю доходность 
ОФЗ до 9,97% с прошлогодних 
10,95%. Этот показатель исполь-
зуется для определения рыноч-
ных выплат за работу новых 
энергоблоков, и теперь, по рас-
четам источников 

”
Ъ“ и анали-

тиков, они могут упасть на 17–
24   млрд руб. в год.

Минэкономики приказом от 20 
января утвердило уровень доходно-
сти облигаций федерального займа 
(ОФЗ) в 9,97%. Эта ставка является од-
ной из главных переменных в мето-
дике расчета доходности новых энер-
гоблоков, построенных по договорам 
поставки мощности (ДПМ, гарантиру-
ют возврат инвестиций за счет повы-
шенных выплат с оптового рынка): 
чем этот показатель выше, тем выше 
доход генкомпаний. Исходя из уров-
ня доходности ОФЗ, утвержденно-
го Минэкономики, итоговая доход-
ность энергетиков по ДПМ составит 
около 15,5%, но ценовая нагрузка на 
крупных потребителей, по данным 
собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, в 2017 го-

ду снизится на 24 млрд руб.
В ноябре 2016 года вице-премьер 

Аркадий Дворкович поручил Мин-
экономики расширить срок обраще-
ния учитываемых при расчете ОФЗ до 
7–11 лет (с 8–10 лет), что должно бы-
ло снизить доходность ДПМ. В прош-
лом году доходность ОФЗ составляла 
10,95%, а по ДПМ — 16,57%. По оцен-
кам ассоциации «Сообщество потре-
бителей энергии», объем выплат по 
всем типам ДПМ в 2016 году составил 
333 млрд руб. Но снижение доходно-
сти не устроило генкомпании. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, набсовет ассо-

циации НП «Совет рынка» (регулятор 
энергорынков) 7 февраля рассмотрит 

вопрос об уточнении порядка расче-
та средней доходности ОФЗ. «Палата 
продавцов 26 января потребовала пе-
ренести вопрос на следующее заседа-
ние, чтобы внести изменения в расче-
ты»,— говорит источник 

”
Ъ“ на рын-

ке. По оценке ассоциации «Сообще-
ство потребителей энергии», ставка в 
9,97% соответствует рыночной конъ-
юнктуре, «но с учетом положительной 
динамики к концу года может ока-
заться несколько завышенной».

Директор ассоциации «Совет про-
изводителей энергии» Игорь Миро-
нов сообщил 

”
Ъ“, что правка, внесен-

ная генераторами для набсовета, но-
сит уточняющий характер и не про-

тиворечит методике, утвержденной 
Минэкономики. «Уровень доходно-
сти соответствует договоренностям, 
достигнутым в правительстве, и зна-
чительно ниже 11%»,— сообщил он. 
Изначально генераторы хотели со-
хранить уровень доходности 2016 го-
да, но затем готовы были снизить его 
до 10,5%. Источник 

”
Ъ“ в одной из ген-

компаний говорит, что расчет доход-
ности ОФЗ 2017 года не в полной мере 
«отражает макроэкономические фак-
торы». «

”
Совет рынка“ должен кор-

ректно учесть вес разных долговых 
бумаг в расчете средневзвешенной 
ставки»,— считает еще один источник 

”
Ъ“ на рынке. По его словам, в расче-

тах министерства не учтено, что одна 
из бумаг торговалась только полгода. 
В связи с этим генераторы могут пред-
ложить Минэкономики пересчитать 
доходность и поднять ее до 10,2%.

Окончательное решение за мини-
стерством, хотя «лазейку» дает то, что 
приказ Минэкономики еще не заре-
гистрирован в Минюсте. В письме от 
20 января (есть у 

”
Ъ“) замглавы Мин-

экономики Николай Подгузов про-
сит вице-премьера Аркадия Дворко-
вича скорее завершить процедуру 
госрегистрации документа «для обес-
печения возможности легитимного 
и корректного определения обяза-
тельств по оплате мощности по ДПМ 
в 2017 году».По оценке Натальи Поро-
ховой из АКРА, разница между 9,97% 
и 10,9% добавляет генераторам 17 мл-
рд руб., потребителям — 0,8% роста 
конечной цены на электроэнергию. 
Доходность привязана к ставкам де-
нежного рынка, и когда в 2014 году 
они выросли вслед за девальвацией 
рубля, то повысились и платежи по 
ДПМ, объясняет она. Например, если 
представить ситуацию без кризиса, 
со ставками на денежном рынке уров-
ня 2013 года, то в 2015–2016 годах ге-
нераторы заработали бы на 61 млрд 
руб. меньше. «Поэтому то, что плата 
за ДПМ будет снижаться вслед за сни-
жением ставок, было ожидаемо. Бо-
лее того, ЦБ проводит жесткую денеж-
но-кредитную политику, которая так-
же повышает платежи по ДПМ, так 
как ключевая ставка превышает ин-
фляцию почти на 5 процентных пун-
ктов»,— замечает госпожа Порохо-
ва. По ее оценке, средняя доходность 
всех долгосрочных государственных 
обязательств сроком 7–11 лет в 2016 
году была еще ниже — 8,9%, но для 
расчета используются бумаги с опре-
деленным уровнем ликвидности, 
упавшей в 2015–2016 годах.

Татьяна Дятел

ВЭБ отходит от советов
Госкорпорация сократит представительство в органах управления других компаний

Внешэкономбанк (ВЭБ) намерен пересмо-
треть подходы к участию его представите-
лей в советах директоров других компаний. 
Сейчас сотрудники госкорпорации пред-
ставлены в органах управления 80 органи-
заций. И хотя о полном выводе представите-
лей ВЭБа из советов директоров сторонних 
организаций речи не идет, изменения на-
правлены на сокращение такого участия. 
Это дополнительная нагрузка, причем со-
пряженная с рисками, поэтому желание из-
менить сложившуюся практику со стороны 
нового руководства ВЭБа понятно, отмеча-
ют эксперты.

О том, что ВЭБ намерен в будущем сократить чи-
сло сотрудников, входящих в советы директоров 
сторонних организаций, рассказали 

”
Ъ“ несколь-

ко источников, близких к госкорпорации. По сло-
вам одного из собеседников 

”
Ъ“, сейчас этот во-

прос регламентируется внутренним документом 

— правила участия сотрудников ВЭБ в управлении 
и контроле сторонними организациями. Согласно 
ему, госкорпорация вводит своих представителей 
в советы директоров компаний в четырех случа-
ях: при предоставлении субординированных кре-
дитов, участии в уставном капитале, долговом фи-
нансировании инфраструктурных проектов и как 
представителей РФ. Сотрудники ВЭБа участвуют в 
советах директоров примерно 80 компаний.

Как именно изменится число компаний, где 
ВЭБ сохранит участие, пока непонятно. «Сейчас 
ведется работа по изменению сложившегося под-
хода, планируется, что она будет завершена в пер-
вом квартале,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— В це-

лом логика такова, чтобы по возможности сокра-
тить участие сотрудников ВЭБа в советах дирек-
торов компаний, заменив их другими формами 
контроля, например, регулярным получением 
и анализом отчетности». По сути, участие в сове-
те директоров не дает достаточного контроля, но 

отвлекает сотрудников от основной работы и не-
сет риски, поскольку каждый член совета отвеча-
ет за решения, по которым он голосовал, указыва-
ют источники 

”
Ъ“. По их словам, с учетом того, что 

документ только готовится, а период выдвижения 
кандидатов в совет директоров на 2017 год уже на-
чался, новый подход будет действовать преиму-
щественно при формировании советов директо-
ров на 2018 год.

Другой собеседник 
”
Ъ“ отметил, что планиру-

емые изменения в глобальном смысле не затро-
нут членство сотрудников ВЭБа в советах дирек-
торов как представителей РФ, но уровень сотруд-
ников может снизиться. «Ранее в советы директо-
ров от РФ входили в основном члены правления 
ВЭБа, сейчас в некоторых компаниях их заменят 
другие топ-менеджеры». Примером этого может 
служить ОАК.
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Полеты в бюджет и обратно
Дальний Восток опять просит субсидий на авиаперевозки

Власти Сахалина просят начать 
очередную программу госсубсиди-
рования авиаперевозок — на этот 
раз между регионами Дальне-
го Востока. Снижение цен, счи-
тают в регионе, даст стимул для 
развития внутреннего туризма, 
но для этого придется опустить 
стоимость авиабилетов более чем 
вдвое, до 8–10 тыс. руб. Минвосто-
кразвития готово обсудить во-
прос, но эксперты сомневаются, 
что программу удастся включить 
в уже сверстанный федеральный 
бюджет этого года.

Сахалин обратился в Минвостокраз-
вития с предложением субсидировать 
из федерального бюджета межрегио-
нальные авиаперевозки внутри Даль-
невосточного федерального округа, со-
общила пресс-служба правительства 
области. За счет господдержки регион 
хочет сделать авиаперелеты доступнее 
для местных жителей и развивать ту-
ризм. «Необходимо корректировать та-
рифы в сторону их уменьшения на рей-
сах между узловыми аэропортами Даль-

него Востока», говорится в сообщении, 
так как дороговизна билетов ограничи-
вает для жителей округа возможность 
посещать соседние регионы. Это «серь-
езно сдерживает и развитие въездного 
туризма в Сахалинской области», пи-
шет глава региона Олег Кожемяко.

По расчетам правительства региона, 
авиабилет из Москвы или Петербурга в 
Сочи можно купить за 3,4 тыс. и 5,6 тыс. 
руб. соответственно, а перелет из Хаба-
ровска или Владивостока в Южно-Саха-
линск будет стоить от 13,3–14,3 тыс. руб. 
Гендиректор онлайн-тревел-агентства 
Biletix Александр Сизинцев говорит, 
что в 2016 году из 11 областей ДФО толь-
ко в Якутии был рост продаж билетов 
на 30%, в целом продажи на Дальнем 
Востоке упали на 11,7%. Средний чек на 
внутренних направлениях в ДФО соста-
вил 21 тыс. руб., тогда как в остальной 
России — 6,7 тыс. руб. Такая же тенден-
ция и на международных рейсах: сред-
няя цена билета в ДФО — 27 тыс. руб., в 
остальной России — около 13 тыс. руб.

Власти Сахалина поясняют, что ави-
акомпании в декабре не дали «тради-

ционные скидки», и жители ДФО мас-
сово отказались от бронирования го-
стиниц Южно-Сахалинска на новогод-
ние каникулы. Туроператоры предло-
жили авиакомпании «Аврора» дать 
скидки в зимний период, по их расче-
там, для роста турпотока в область це-
на билетов из других городов ДФО не 
должна превышать 8–10 тыс. руб. в обе 
стороны. «Аврора» обратилась в «Аэ-
рофлот», который «в значительной сте-
пени» определяет тарифную политику 
дочерней компании, в течение недели 
«может быть получено положительное 
заключение», сообщила пресс-служ-
ба Олега Кожемяко со ссылкой на ком-
мерческого директора «Авроры» Вале-
рия Спиченко.

В «Аэрофлоте» на запрос 
”
Ъ“ не отве-

тили. Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, называет проблему комплекс-
ной: «Одно снижение цен на билеты 
вряд ли заметно увеличит турпоток, по-
скольку на Сахалине недостаточно раз-
вита инфраструктура».

деловые новости  — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Начало года ознаменовалось но
вым рекордом на рынке коллек
тивных инвестиций. По итогам 
января управляющие компании 
привлекли в открытые паевые 
фонды (ПИФы) более 3,2 млрд 
руб.— максимальный объем 
с  января 2008 года. При этом ин
весторы наряду с облигационны
ми фондами начинают отдавать 
предпочтения и рисковым ин
струментам, увеличивая вложе
ния в классические фонды акций.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на пред-

варительных данных Национальной 
лиги управляющих (НЛУ), январь стал 
очередным рекордным месяцем для 
индустрии коллективных инвести-
ций. Чистый приток средств в откры-
тые паевые фонды превысил 3,2 млрд 
руб., что на 340 млн руб. больше девяти-
летнего максимума, установленного в 
предыдущем месяце. Больший объем 
средств инвесторы вкладывали в янва-
ре 2008 года, тогда за месяц в рознич-
ные фонды поступило около 5,1 млрд 
руб. К тому же минувший месяц стал 
восемнадцатым месяцем подряд, когда 
фонды фиксируют чистый приток 
средств пайщиков. За это время в них 
поступило свыше 23,4 млрд руб.

Фаворитами среди частных инвесто-
ров по-прежнему остаются консерва-
тивные фонды облигаций — объем 
привлеченных в них средств в минув-
шем месяце превысил 2,68 млрд руб. Из 
двенадцати фондов, в которые поступи-
ло более 100 млн руб., девять были 
именно этой категории. Лидерами по 
привлечению стали фонды «Альфа-ка-
питал Облигации плюс» и «Райффайзен-
Облигации». За отчетный период вло-
жения в них превысили 40% от объема 
средств, поступившего в фонды этой ка-
тегории. Инвесторы продолжают отда-
вать предпочтение облигационным 
фондам, поскольку они являются наи-
более надежными в линейке ПИФов и 
демонстрируют доходность, превосхо-
дящую ставки по депозитам банков. «В 
облигационные ПИФы преимущест-
венно приходили деньги с депозитов, 
которые погашались в конце прошлого 
— начале текущего года»,— отмечает 
директор департамента управления ак-
тивами «Альфа-Капитала» Виктор Барк.

В минувшем месяце на рынке сло-
жилась и редкая для последних лет си-
туация — в числе популярных фондов 
оказались фонды акций. Объем вло-
женных средств в фонды данной кате-
гории превысил 800 млн руб. Участни-
ки рынка объясняют поведение пай-

щиков высокими показателями фон-
дов по итогам прошлого года. По дан-
ным НЛУ, крупнейшие фонды акций 
смогли показать доходность за 2016 год 
в размере 32–68%. Стоимость паев от-
дельных категорий фондов акций вы-
росла более чем вдвое. По словам пор-
тфельного менеджера «Сбербанк 
Управление активами» Юрия Морого-
ва, многие частные инвесторы имеют 
склонность вкладываться в фонды, по-
казавшие высокую доходность в прош-
лом. «Это не совсем верно: результаты 
инвестирования в прошлом не опреде-
ляют доходы в будущем, но на практи-
ке этим руководствуются многие кли-
енты»,— отмечает начальник управле-
ния продаж и маркетинга «Райффайзен 
Капитала» Константин Кирпичев. Сей-
час на фонды акций приходится менее 
30% всего рынка ПИФов, тогда как до 
конца 2008 года доля фондов акций бы-
ла более 70%, напоминает председа-
тель совета директоров «ВТБ Капитал 
Управление активами» Владимир Пота-
пов. По его словам, пока инвесторы 
преимущественно ведут себя довольно 
консервативно, но «с ростом аппетита 
к доходности и к риску перевод вложе-
ний в акции может увеличиваться». По 
оценке господина Кирпичева, в фонды 
акций пришли как новые инвесторы, 
так и опытные пайщики, рассчитыва-
ющие на рост дохода за счет диверси-
фикации портфеля.

Аутсайдерами стали фонды фондов, 
из которых инвесторы вывели более 
300 млн руб. Массовый уход инвесто-
ров вызван низкими результатами 
управления, а также ожиданиями от-
носительно поведения курса доллара в 
текущем году. По данным НЛУ, из 48 
фондов фондов только два смогли про-
демонстрировать положительную до-
ходность по итогам 2016 года, осталь-
ные потеряли за отчетный период 10–
36%. «Отток из этой категории фондов 
отражает настроения инвесторов отно-
сительно поведения курса доллара 
США. В данном случае инвесторы уже 
не считают рост курса таким же одноз-
начным, как год назад»,— отмечает 
Константин Кирпичев.

Участники рынка ожидают сохране-
ния интереса инвесторов к ПИФам, 
пусть и не такого высокого, как в декаб-
ре-январе. «Ставки в банках остаются 
низкими и не удовлетворяют потреб-
ностям клиентов, а значит, они будут и 
дальше искать более доходные альтер-
нативы, которыми могут стать ПИ-
Фы»,— отмечает Виктор Барк.

Виталий Гайдаев

Акции  
в пользу пайщиков 
Коллективные инвесторы  
наращивают риски

Пенсионный фонд России (ПФР) 
собираются обязать дополнитель
но информировать граждан о по
тере инвестиционного дохода 
при досрочном (чаще одного раза 
в пять лет) переводе пенсионных 
накоплений. Теоретически это 
может сократить уход «молчунов» 
из ПФР. Однако пока техническая 
реализация этого механизма не 
предложена. К тому же львиная 
доля заявлений на перевод под
ается гражданами без визита 
в Пенсионный фонд России.

О введении дополнительной обя-
занности ПФР по информированию 
граждан о потере инвестдохода при до-
срочном переходе из ПФР в НПФ или 
между НПФ вчера со ссылкой на источ-
ник, близкий к Минфину (разрабаты-
вает поправки к профильному закону), 
сообщил «Интерфакс». В пресс-службе 
Минфина факт подготовки подобных 
поправок подтвердили, однако на за-
прос 

”
Ъ“, как на практике будет реали-

зована подобная норма, особенно в 
случае подачи заявления о переходе 
без визита гражданина в ПФР, не отве-
тили. «Мы ждем от Минфина реали-
стичного механизма этого предложе-
ния»,— сообщили в пресс-службе ПФР.

В настоящее время подавляющее 
число заявлений на перевод пенсион-
ных накоплений оформляется с ис-

пользованием электронной подписи, 
т. е. без посещения ПФР. Так, по состоя-
нию на 1 декабря в ПФР поступило 
7 млн заявлений граждан о переводе 
пенсионных накоплений. Из них 
6,6 млн заявлений были поданы в 
электронном виде с использованием 
услуг удостоверяющих центров, 
226 тыс.— при личном визите гра-
ждан в ПФР, остальные — почтой, ку-
рьером или через МФЦ. В Банке Рос-

сии уточнили, что поправки Минфи-
на также подразумевают обращение 
гражданина к текущему страховщику 
(сейчас достаточно заключить договор 
с новым фондом и направить заявле-
ние в ПФР). «Гражданин, принявший 
решение о переходе в другой фонд, 
должен будет в обязательном порядке 
обратиться в НПФ, который управляет 
его пенсионными накоплениями на 
текущий момент. И данный фонд дол-
жен будет уведомить гражданина о 
сумме инвестиционного дохода, кото-

рый, возможно, будет потерян при пе-
реходе в другой фонд»,— сообщили в 
пресс-службе ЦБ.

Сейчас расчетов своих потерь при 
досрочном переходе граждане не ви-
дят — такие данные есть лишь у их дей-
ствующих страховщиков. «К сожале-
нию, ПФР не обладает такой информа-
цией, и, чтобы он мог собирать и пре-
доставлять ее, необходимо будет суще-
ственно изменить систему персонифи-

цированного учета»,— отмечает испол-
нительный директор НПФ «Сафмар» 
Евгений Якушев. Как указывает генди-
ректор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Околес-
нов, без создания единого администра-
тора, который консолидирует данные 
по накопленному инвестдоходу кли-
ентов ПФР и НПФ, идея информирова-
ния граждан о потерях практически не 
реализуема. Отметим, создание такого 
администратора ЦБ и Минфин анонси-
ровали в конце прошлого года, наряду 

с трансформацией нынешней систе-
мы ОПС и запуском индивидуального 
пенсионного капитала с 2019 года 
(см. 

”
Ъ“ от 14 декабря).

Альтернативный — и довольно ра-
дикальный — вариант решения про-
блемы потери инвестдохода граждана-
ми ранее представил и социальный 
блок правительства. Минтруд предло-
жил исключить возможность оформле-
ния заявлений граждан о переводе 
пенсионных накоплений с использо-
ванием электронной подписи, форми-
руемой независимыми удостоверяю-
щими центрами (см. 

”
Ъ“ от 16 января).

Впрочем, радикального сокраще-
ния числа переходов участники рынка 
не прогнозируют, несмотря на то что 
доля досрочных переходов чрезвычай-
но высока (более 98%). По оценке руко-
водителя аналитической службы 
АНПФ Евгения Биезбардиса, совокуп-
ные потери граждан при досрочных 
переходах по итогам переходной кам-
пании 2016 года могут составить до 
40 млрд руб. Однако, как отмечает ген-
директор Национального НПФ Светла-
на Касина, «доступ к пенсионным на-
коплениям для граждан — долгосроч-
ная перспектива. И клиентов, недо-
вольных обслуживанием или уровнем 
доходности в текущем фонде, инфор-
мирование о потерях не остановит».

Павел Аксенов

ПФР расскажет о потерях
Фонд предупредит граждан о минусах досрочного перевода накоплений

Вчера банк «Югра» лишился пра
ва выдавать банковские гаран
тии уплаты таможенных пош
лин и налогов за нарушение обя
зательных нормативов. О таком 
решении сообщила Федераль

ная таможенная служба (ФТС). 
Банк настаивает, что этот бизнес 
никогда не был для него значи
мым, однако такие решения 
чреваты репутационными ри
сками для кредитной организа
ции, указывают эксперты.

Федеральная таможенная служба 
сообщила об исключении из реестра 
банков, обладающих правом выдачи 
банковских гарантий уплаты тамо-
женных пошлин, налогов, двух бан-
ков топ-50 — Татфондбанка и банка 
«Югра». Основание для данного реше-
ния, как следует из приказа ФТС,— не-
соответствие пункту о «соблюдении 
обязательных нормативов, предусмо-
тренных законодательством РФ о бан-
ках и банковской деятельности, на все 
отчетные даты в течение последних 
шести месяцев». В случае с Татфон-
дбанком это решение объяснимо — 
банк с декабря 2016 года управляется 
временной администрацией Агентст-
ва по страхованию вкладов и ждет ре-
шения ЦБ о санации, данные о норма-
тивах банка (135-я форма отчетности) 
не публикуются.

• Основной акционер банка «Югра» — 
швейцарская Radamant Financial AG, 
одним из бенефициаров которой яв
ляется бизнесмен Алексей Хотин. 
Radamant Financial принадлежит 
52,5% акций «Югры». Согласно 
 данным рейтинга «Интерфакса», 
на 1  января 2017 года банк зани
мал 33е место по размеру активов 
и 48е место по размеру капитала. 
По итогам 2016 года банк «Югра» 
 показал рекордный убыток по сис
теме — 32,3 млрд руб.

А вот «Югра» работает в нормаль-
ном режиме. В банке утверждают, что 
никакого нарушения нормативов не 
допускали. «Мы направили запрос в 
ЦБ и ФТС с просьбой мотивировать 
данное решение, но пока ответа не по-
лучили»,— сообщил 

”
Ъ“ президент 

банка «Югра» Алексей Нефедов. По его 
словам, это решение было принято че-
рез неделю после того, как банку со сто-
роны ФТС был увеличен лимит опера-
ций с 4 млрд до 8 млрд руб. Согласно 
публикуемой отчетности банка, в по-
следние шесть месяцев он действи-
тельно не нарушал нормативов. Одна-
ко есть нормативы, которые не явля-
ются публичными, например, норма-
тив Н6 (максимальный риск на связан-
ных заемщиков), но нарушение также 
могло стать поводом для исключения 
из реестра ФТС, указывает аналитик 
ИК «Алор» Кирилл Яковенко.

Впрочем, в «Югре» утверждают, что 
исключение из реестра ФТС не имеет 
для банка серьезного значения. «Тамо-
женные гарантии не занимали суще-
ственную долю в корпоративном пор-
тфеле банка и не пользовались спро-
сом у наших клиентов,— заявил Алек-
сей Нефедов.— В 2016 году было выда-
но порядка трех-пяти гарантий, поэто-
му мы не ожидаем, что решение ФТС 
повлияет на наших клиентов».

Однако эксперты указывают, что 
данный сегмент бизнеса востребован 
банками. «В основном эту нишу зани-
мают банки из второй сотни по акти-
вам,— уточняет управляющий парт-
нер НРА Павел Самиев.— Для многих 
из них он значительный в общем объ-
еме операций. У гарантийного бизне-

са высокая рентабельность за счет низ-
ких рисков». По словам Кирилла Яко-
венко, для банка это очень неприят-
ный поворот, который может сущест-
венно замедлить развитие клиент-
ской базы. «Интерес к банку будет сни-
жаться за счет юрлиц, занятых в сфере 
импорта, экспорта, розничной торгов-
ли,— продолжает он.— С учетом того, 
что банк 

”
Югра“ в последнее время 

уделял повышенное внимание при-
влечению субъектов МСБ, по сути, ре-
шение ФТС ставит крест на усилиях 
банка, поскольку в России свыше 80% 
малых и средних предприятий так 
или иначе связаны с торговлей». По 
мнению аналитика IFC Markets Дмит-
рия Лукашова, если банк перестанет 
осуществлять эту функцию, то клиен-
там, для которых эти гарантии важны, 
нужно как минимум искать еще один 
банк для расчетов, чтобы хозяйствен-
ная деятельность не остановилась. 
«Разделять функцию предоставления 
банковской гарантии уплаты налогов 
и пошлин и ведение расчетного счета 
не очень удобно,— отмечает экс-
перт.— А найти альтернативу неслож-
но, ведь в России 184 банка осуществ-
ляют такую функцию».

У этой новости могут быть негатив-
ные репутационные последствия для 
банка, полагают эксперты. «Решение 
ФТС сейчас несет для 

”
Югры“ больше 

репутационных рисков, нежели фи-
нансовых,— рассуждает Кирилл Яко-
венко.— Исключают банк из реестра 
вместе с Татфондбанком, а это с учетом 
проблем последнего не самое удачное 

”
соседство“».

Юлия Локшина

Таможня сняла «Югру» с гарантии
ФТС исключила банк из реестра уполномоченных

По данным 
”
Ъ“, на сегодняшний день предста-

вители ВЭБа отсутствуют в списке кандидатов от 
государства в совет директоров ОАК, где госкорпо-
рации принадлежит 5,4%. С середины прошлого 
года интересы ВЭБа в ОАК представляет его глава 
Сергей Горьков. Единственным новым кандида-
том в совет директоров в списке является предсе-
датель совета директоров «ВТБ Капитал Управле-
ние активами» Владимир Потапов. Впрочем, в 
пресс-службе ВЭБа 

”
Ъ“ сообщили, что на 2017/18 

корпоративный год в качестве представителя ин-
тересов РФ запланировано включение в совет ди-
ректоров ОАК кандидатуры старшего вице-прези-
дента ВЭБа Петра Золотарева. По словам собесед-
ников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, его кандидатура 

будет внесена дополнительно. По данным источ-
ников 

”
Ъ“, в 2017 году ВЭБ сохранит своих предста-

вителей в советах директоров большинства круп-
нейших компаний с госучастием. Так, в списке 
кандидатов от РФ, внесенном Минэкономики в 
правительство в январе, фигурирует первый зам-
пред ВЭБа Михаил Полубояринов, который сохра-
нит членство в советах «Россетей», АИЖК и «Росте-
лекома». При этом предполагается, что он покинет 
совет директоров «Совкомфлота» (его предлагается 
заменить замминистра транспорта Виктором 
Олерским). Скорее всего, списки кандидатов при-
дется корректировать: ожидается, что в конце фев-
раля господин Полубояринов покинет ВЭБ (см. 

”
Ъ“ 

от 31 января). Источник 
”
Ъ“ в правительстве уве-

рен, что ВЭБ сохранит свое членство в советах ди-
ректоров вышеперечисленных компаний.

В пресс-службе ВЭБа 
”
Ъ“ сообщили, что в прош-

лом году во Внешэкономбанке был создан блок вза-
имодействия с дочерними и зависимыми общества-
ми (ДЗО). «Целью прошлого года было нормализо-
вать работу ДЗО, это было сделано,— подчеркнули 
там.— Теперь наступило время системной работы: 
основная задача на первое полугодие этого года — 
утвердить политику управления дочерними и зави-
симыми обществами. До этого момента дополни-
тельные комментарии излишни».

Учитывая, что новой команде ВЭБа предстоит гло-
бальная работа внутри госкорпорации, необходи-
мость сокращения участия сотрудников ВЭБа в сто-
ронних советах директоров очевидна, отмечают экс-
перты. «Намерение ВЭБа понятно. Работа в несколь-
ких советах действительно может отвлекать силы ме-
неджеров от решения основных задач,— указывает 
профессиональный независимый директор, руково-
дитель комитета по корпоративному управлению 
экспертно-консультационного совета Росимущества 
Алексей Германович.— Многие госкорпорации, 
сталкиваясь с такой же проблемой, решают ее через 
привлечение профессиональных независимых ди-
ректоров. Такая практика уже существует в дочерних 
обществах в 

”
Ростехе“, 

”
Роскосмосе“, РЖД».

Формально подходить к участию в советах дирек-
торов не стоит, эта должность предполагает ответст-
венность, указывают юристы. «Наиболее часто встре-
чающийся вид ответственности, к которому привле-
кают членов совета директоров,— это гражданская 

ответственность по искам о возмещении убытков, 
если компания понесла их вследствие недобросо-
вестных или неразумных действий лица, входящего 
в ее органы управления,— говорит старший юрист 
корпоративной практики юридической компании 
Sameta Маргарита Сологубенко.— Такой иск может 
подать как само общество, так и его акционер». Кроме 
того, члены совета директоров как контролирующие 
лица могут быть привлечены к субсидиарной ответ-
ственности в рамках процедуры банкротства компа-
нии, если их действия привели компанию к банкрот-
ству, продолжает эксперт. По словам госпожи Сологу-
бенко, возможно даже привлечение членов совета 
директоров к уголовной ответственности, например 
по ст. 201 УК РФ (злоупотребление полномочиями), 
но на практике такие случаи крайне редки.

Какое влияние окажет выход части сотрудников 
ВЭБа из советов директоров компаний, зависит от 
того, кто их сменит. По словам директора по корпо-
ративному управлению Prosperity Capital 
Management Дениса Спирина, если туда будут на-
значены независимые директора, которые будут 
действовать самостоятельно, это будет означать же-
лание улучшить качество корпоративного управле-
ния. При этом просто вывод сотрудников головной 
организации из совета директоров, скорее всего, бу-
дет означать для рынка, что акционеры не видят 
перспективы для этой компании, говорит партнер 
LECAP Дмитрий Крупышев.

Ксения Дементьева, Юлия Полякова, 
Елена Киселева, Мария Сарычева,  
Анна Занина

ВЭБ отходит от советов
с7

40 млрд руб. могут достигнуть потери 
инвестиционного дохода гражданами  
при переводе пенсионных накоплений  
по итогам кампании 2016 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

КАК МЕНЯЛИСЬ ПРЕДПОЧТЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: НЛУ, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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ПРИТОКИ И ОТТОКИ СРЕДСТВ ИЗ РОЗНИЧНЫХ ПИФОВ
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Его поздравляет председатель прав-
ления «Газпром нефти», прези-
дент футбольного клуба «Зенит» 
 Александр Дюков:
— Постоянное стремление к совер-
шенству — эта жизненная пози-
ция позволяет вам добиваться мак-
симального результата во всем, за 
что вы беретесь, достаточно посмо-
треть на работу одного из самых эф-
фективных логистических комплек-
сов России в Новороссийском мор-
ском порту. Можно не сомневаться 
и в том, что под вашим управлени-
ем на утерянные в последние годы 
позиции одного из самых популяр-
ных в стране видов спорта вернется 
гандбол и Россия вновь будет прини-
мать у себя чемпионаты мира и Ев-
ропы. Первым и очень большим ша-
гом в этом направлении стало золо-

то женской гандбольной сборной на 
Олимпиаде в Рио. От всей души по-
здравляю вас с днем рождения, Сер-
гей Николаевич! Желаю вам новых 
побед и достижений! Счастья, здоро-
вья вам и вашим близким!

Поздравления передает прези-
дент Олимпийского комитета Рос-
сии, первый заместитель предсе-
дателя Государственной думы РФ 
 Александр Жуков:
— Уважаемый Сергей Николаевич! 
От всей души поздравляю вас с 49-ле-
тием! Мы знакомы с вами по совмест-
ной работе в Госдуме, вместе играли 
за думскую футбольную сборную, и 
с тех пор у нас установились теплые, 
крепкие и даже дружеские отноше-
ния. Вы всегда были командным иг-
роком как на футбольной площад-

ке, так и в жизни. Вы — образец че-
сти, достоинства и профессиональ-
ного отношения к делу. Я с удоволь-
ствием переживал вместе с вами за 
женскую сборную России на Олим-
пиаде в Рио-де-Жанейро и счастлив, 
что наши девушки завоевали золотые 
медали. Благодаря вашей скрупулез-
ной эффективной работе российская 
национальная сборная по гандболу 
впервые в своей истории стала пер-
вой на Олимпийских играх. Уверен, 
что вместе с вами отечественный ган-
дбол ждет большое будущее.

Позвольте искренне пожелать 
вам самых радостных эмоций, но-
вых свершений, достижения целей, 
интересных событий, крепкого здо-
ровья и самых ярких побед!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет  
президенту ГК «Дело», Федерации гандбола России  
Сергею Шишкареву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Он подчеркнул, что сравнивать 
цены авиабилетов в европейской ча-
сти страны и ДФО «некорректно», так 
как маржинальность по всей стране 
близка, а расходы на Дальнем Восто-
ке (топливо, аэропортовые сборы за 
взлет и посадку) выше. Кроме того, 
режим работы авиакомпаний огра-
ничен дневным временем суток, что 
не позволяет увеличивать налет. Вы-
ходом, по мнению собеседника 

”
Ъ“, 

был бы социальный тариф, субсиди-
руемый из федерального и местного 
бюджетов. В правительстве Сахали-
на согласны, что возможности авиа-
компаний по снижению цен ограни-
чены высокой себестоимостью пере-
возок: на Дальнем Востоке, по расче-
там, она на 40% выше.

В Минвостокразвития 
”
Ъ“ сооб-

щили, что получили письмо руко-

водства Сахалина и поддерживают 
предложение. Объем средств, необ-
ходимых на субсидирование, рас-

считывается, уточняют в министер-
стве, расчеты будут предваритель-
но готовы в конце февраля. Анало-
гичную информацию по авиапере-
возкам Минвостокразвития запро-
сило и у других регионов Дальнего 
Востока, чтобы проработать сниже-
ние тарифов по всему ДФО.

Исполнительный директор 
«Авиапорта» Олег Пантелеев гово-
рит, что бюджет согласован, появ-
ление новых субсидий маловеро-
ятно, но средства могут быть вы-
делены, если возникнет крити-
ческая ситуация с авиасообщени-
ем. Пока, по мнению эксперта, едва 
ли не единственный выход — вза-
имодействие с регионами по при-
меру Приморья, которое передало 
«Авроре» самолеты, получив вза-
мен регулярные полеты на мест-
ных линиях.

Елизавета Кузнецова

Полеты в бюджет и обратно

«Газпром» неожиданно отреа-
гировал на потерю полного до-
ступа к немецкому газопроводу 
Opal из-за иска польских вла-
стей. Несмотря на рост спроса 
в Европе, монополия не стала 
с февраля увеличивать транзит 
через Украину для компенсации 
выпавших 50% мощностей Opal. 
«Газпром», по данным 

”
Ъ“, снаб-

жает потребителей за счет запа-
сов газа в европейских ПХГ, от-
казываясь от поставок сверх 
контрактных объемов, что мог-
ло стать причиной роста спото-
вых цен.

«Газпром» с 1 февраля утратил пра-
во на расширенный доступ к газопро-
воду Opal, сухопутному продолжению 
экспортной трубы Nord Stream в Гер-
мании, но решил не компенсировать 
снижение поставок транзитом через 
Украину. С конца декабря 2016 года 
«Газпром» по соглашению с Евроко-
миссией (ЕК) впервые полностью за-
грузил Opal, до этого четыре года мо-
нополия могла использовать трубу на 
50%. В январе «Газпром» получал почти 
100% мощности Opal: в ежемесячном 
аукционе, где разыгрывались мощно-
сти на январь, участвовал только «Газ-
пром экспорт». Это помогло устано-
вить рекорд по экспорту в дальнее за-
рубежье в январе (19,1 млрд кубоме-
тров, рост на 26%). Но польская PGNiG 
и правительство Польши, недоволь-

ные решением по Opal, в конце 2016 
года подали иски в суд ЕС и немецкий 
суд в Дюссельдорфе. Суды наложили 
обеспечительные меры, запретив аук-
цион по Opal на февраль. Под угрозой 
и годовой аукцион в марте.

«Газпром» был вынужден с 1 фев-
раля сократить поставки по Opal до 
прежней квоты. Вчера они, по расче-
там 

”
Ъ“ на основе данных немецких 

газотранспортных операторов, упа-
ли примерно на 35 млн кубометров в 
сутки. Но «Газпром», вопреки ожида-
ниям, не увеличил поставки через Ук-
раину: заявка на транзит через Вель-
ке-Капушаны на украинско-словац-
кой границе на 1 и 2 февраля осталась 
почти той же — около 153 млн кубо-
метров в сутки. По данным 

”
Ъ“, «Газ-

пром» покрывает снижение поставок 
по Opal, поднимая свой газ из евро-
пейских подземных хранилищ. Кро-
ме того, по предположениям собесед-
ников 

”
Ъ“ на рынке, «Газпром» пере-

стал выполнять некоторые заявки 
клиентов сверх контрактных объе-
мов, и те ушли на спот. Цены на бри-
танском хабе NBP и голландском TTF 
вчера в определенные моменты ро-
сли на 5%, увеличившись в итоге на 
3,5–4% ($257 и $249 за 1 тыс. кубоме-
тров соответственно).

У «Газпрома» на континенте есть 
мощности в четырех крупных ПХГ: 
его структуре Astora принадлежат 
Reden и Jemgum в ФРГ и Haidach в Ав-

стрии, у «Газпром экспорта» мощно-
сти в нидерландском Bergermeer. По 
оценкам 

”
Ъ“, текущий отбор газа «Газ-

прома» из этих ПХГ — около 33 млн 
кубометров в сутки, притом его мож-
но поднять еще примерно на 15 млн 
кубометров в сутки. Но при этом пада-
ет давление в ПХГ, а с ним и максимум 
суточного отбора, и «Газпром» сравни-
тельно недолго сможет использовать 
хранилища, особенно если в Европе 
будет холодно.

Возможно, полагают собеседни-
ки 

”
Ъ“, «Газпром» рассчитывает, что 

в ближайшие две недели обеспечи-
тельные меры по Opal снимут. Ина-
че, скорее всего, придется увели-
чить транзит через Украину, если «Газ-
пром» не хочет допустить недопо-
ставок. «“Газпром“ ходит по доволь-
но острому краю, учитывая неурегу-
лированные антимонопольные пре-
тензии ЕК. Компания явно хочет по-
казать, что запрет на использование 
Opal привел к росту цен, но это можно 
интерпретировать и как манипуля-
цию предложением газа»,— озабочен 
источник 

”
Ъ“ на рынке. «Газпром» хо-

чет еще раз обратить внимание евро-
пейцев на важность расширения се-
верного маршрута поставок, считает 
управляющий активами Small Letters 
Виталий Крюков, монополия может 
использовать ситуацию как аргумент 
в пользу строительства Nord Stream 2.

Юрий Барсуков

Opal на Украину не меняют
«Газпром» начал поднимать газ из ПХГ в Европе

ОАО РЖД решает, считать ли французскую GEFCO, 
75% которой она владеет, портфельной инвести-
цией или якорной. В последнем случае, по мне-
нию ОАО РЖД, компании нужно отходить от чи-
сто «автомобильного» профиля. Вопрос о продаже 
компании пока не стоит, уверяют в ОАО РЖД, по-
лучающей от GEFCO треть всех дивидендов от «до-
чек». Но источники на рынке говорят, что прода-
жа GEFCO помогла бы ОАО РЖД собрать средства 
и избавила бы от необходимости продавать дру-
гие активы, а развитию компании на российском 
рынке препятствует кризис автопрома и невоз-
можность интегрироваться в ОАО РЖД.

ОАО РЖД раздумывает над инвестиционным стату-
сом GEFCO, сообщил «Интерфаксу» старший вице-прези-
дент ОАО РЖД Сергей Мальцев. «GEFCO — это не чисто 
транспортно-логистическая компания,— пояснил он.— 
Это компания транспортной логистики автомобильной 
промышленности, где они молодцы, хорошо работают. И 
в связи с этим надо просто нам решить внутри себя: это у 
нас портфельная инвестиция или якорная»,— заявил он, 
заметив, что если инвестиция якорная, то необходимо от-
казываться от чисто автомобильного профиля актива. Од-
нако, по словам господина Мальцева, по этому вопросу ре-
шения пока нет.

ОАО РЖД приобрело 75% GEFCO в конце 2012 года за 
€800 млн у PSA Peugeot Citroen, сохранившей 25% в ком-
пании. Выручка за 2015 год — €4,17 млрд, EBITDA — 
€131 млн. По итогам 2016 года выручку ожидают на уров-
не €4,31 млрд, EBITDA — €160–170 млн. Основной кли-
ент GEFCO — автомобильная отрасль, в том числе и в Рос-
сии. «Даже при том, что сейчас доля автопрома в нашей 
клиентской базе сокращается и мы пытаемся уравнове-
сить его другими клиентами, очевидно, что автопром, ко-

торый сейчас переживает тяжелые времена, наше основ-
ное поле деятельности»,— говорил в интервью 

”
Ъ“ гла-

ва GEFCO Люк Надаль. В GEFCO оперативно не поясни-
ли 

”
Ъ“, собирается ли компания перепрофилировать де-

ятельность.
В ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщили, что «рассматривают GEFCO 

как стратегический актив и в настоящий момент прода-
вать не собираются». Для монополии GEFCO — источник 
существенных денежных поступлений. В 2015 году мо-
нополия получила от оператора €21,9 млн дивидендов — 
это основной объем ее поступлений от дочерних и зави-
симых обществ (всего 2,9 млрд руб.). Однако, говорит со-
беседник 

”
Ъ“ на рынке, продажа GEFCO могла бы прине-

сти существенные средства, так как у глобального бизне-
са компании дела обстоят неплохо, и это бы избавило ОАО 
РЖД от необходимости продавать другие активы, в том чи-
сле 50% плюс 2 акции «Трансконтейнера». Вместе с тем, го-
ворит он, непонятно, что делать с российским бизнесом 
GEFCO. Выручка ООО «Жефко» за 2015 год — 3,86 млрд 
руб., чистый убыток — 477,8 млн руб. «Российское подра-
зделение GEFCO не приносит прибыли, в том числе пото-
му, что автомобильный рынок в РФ находится в глубокой 
депрессии,— говорит другой собеседник 

”
Ъ“.— В целом 

возить автомобили автомобилями — не совсем специфи-
ка ОАО РЖД, а полноценно интегрировать GEFCO в хол-
динг пока не очень получилось. Поработать с ОАО РЖД как 
с клиентом компании тоже не очень удалось».

Вчера господин Мальцев подтвердил, что «Жефко» вы-
ходило к «РЖД-Логистике» (РЖДЛ) с предложением об объ-
единении, но пока дальше предложений дело не пошло, 
и высказал мнение, что «российский бизнес РЖДЛ может 
здесь и без GEFCO развиваться». В РЖДЛ ситуацию не ком-
ментируют.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД задумалось о статусе GEFCO
на фоне проблем с интеграцией этого прибыльного актива

Минпромторг все же пошел на-
встречу пожеланиям производи-
телей инновационных полуваго-
нов и распределил госсубсидии 
в 5 млрд руб. между полуваго-
нами нового поколения и спец-
вагонами. Ранее предлагалось 
полувагоны из программы суб-
сидирования исключить.

Минпромторг доработал порядок 
распределения 5 млрд руб. госсубси-
дий на закупку инновационных ва-
гонов в 2017 году (проект постановле-
ния правительства есть у 

”
Ъ“). Субси-

дии, по оценке министерства, позво-
лят вывести на сеть 16 тыс. грузовых 
вагонов. Ранее предполагалось субси-
дировать только закупку дефицитно-
го спецпарка (см. 

”
Ъ“ от 16 декабря), 

в новой версии субсидии поделены 
между ним и инновационными по-
лувагонами. Теперь на покупку инно-
вационного спецвагона планирует-
ся выделять 350 тыс. руб., суммарный 
объем субсидий на них не превысит 
2,1 млрд руб. А на инновационные 
полувагоны и типовые спецвагоны 
предложено давать по 250 тыс. руб. на 
вагон и не более 1,45 млрд руб. на каж-
дый из видов подвижного состава. В 
Минпромторге 

”
Ъ“ пояснили, что го-

споддержка в 2015–2016 годах позво-
лила повысить ставку оперирования 
вагонами, но ее уровень «еще не до-
стиг отметки, которая бы позволила 

без дополнительных стимулов при-
нимать решение о приобретении 
грузового универсального подвиж-
ного состава».

На Уралвагонзаводе (УВЗ) 
”
Ъ“ сооб-

щили, что объем субсидий в 2016 году 
составил 10 млрд руб., на 2017 год вы-
деляется вдвое меньше, и получателя-
ми могут быть только операторы. Там 
соглашаются, что наметившийся рост 
ставок все еще не позволяет операто-
рам покупать подвижной состав без 
субсидий. Как сообщили 

”
Ъ“ в Объе-

диненной вагонной компании (ОВК) 
Александра Несиса, в сегменте спец-
вагонов списание в 2017–2019 годах 
останется высоким (свыше 2 тыс. ва-
гонов в месяц), а сертификация мо-
дельного ряда крайне затратна. Заме-
ститель гендиректора «Алтайвагона» 
Станислав Золотарев считает предло-
жение Минпромторга «компромисс-
ным». Общие мощности вагоностро-
ителей — 50 тыс. единиц, из них го-
сударство будет стимулировать толь-
ко нужные и востребованные вагоны, 
отмечает он. По словам топ-менедже-
ра, это дает возможность развиваться 
заводам, вкладывающимся в НИОКР, 
но не разгоняет рынок и поможет ни-
велировать возможный дефицит по-
лувагонов по отдельным направле-
ниям в будущем. В 2016 году мера ак-
тивно заработала во втором полуго-
дии, поэтому сейчас для оптимиза-

ции производства необходимо уско-
рить ее выход, заключает он.

Источник 
”
Ъ“ на рынке говорит, 

что господдержка покупателей «во-
стребована и хорошо сработала». С 
прошлого года вагоностроение фак-
тически переключилось на выпуск 
полувагонов нового поколения, от-
мечает он, ставка оперирования ими 
достигла «инвестиционного уровня» 
с учетом текущих тарифов, а объем 
производства полувагонов «достато-
чен для полного обеспечения потреб-
ности рынка».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что диффе-
ренциация субсидии по видам ваго-
нов делает господдержку более гиб-
кой. Но сохранено требование по сни-
жению среднего возраста парка, гово-
рит он, это ограничит участие в про-
грамме ряда потенциальных покупа-
телей, например, лизинговых компа-
ний. По его словам, основными полу-
чателями господдержки в сегменте 
люковых полувагонов (субсидии хва-
тит на 5,8 тыс. штук) станут ОВК и УВЗ, 
глуходонных полувагонов — ОВК, 
«Алтайвагон» и УВЗ (5,8 тыс.), а спец-
вагонов (6 тыс. штук) — ОВК, Энгель-
сский ЗМК, УВЗ, Новозыбковский МЗ, 
«РМ Рейл» и «Алтайвагон».

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина,  
Яна Циноева

Полувагоны отстояли господдержку
Минпромторг расширяет госсубсидирование

с7 ЦИТАТА

Мы не можем широко  
исполь зовать «плоский» тариф.  
Иначе мы просто подорвем 
 конкуренцию на рынке и поста-
вим в тяжелое положение наших 
коллег —  другие авиакомпании 
России
— Виталий Савельев,
гендиректор «Аэрофлота»,  
12 января 2016 года
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деловые новости

Президент А1 Александр Вино-
куров докупил у семьи Игоря 
 Рудинского 50% в дистрибуторе 
лекарств «СИА Интернейшнл», 
консолидировав 100% компа-
нии. В будущем в рамках сделки 
господин Винокуров также уве-
личит свою долю в капитале 
фармзавода «Синтез» и получит   
75% предприятия «Биоком». 
Все активы им рассматривают-
ся как стратегические.

Александр Винокуров договорил-
ся о выкупе у семьи Игоря Рудинско-
го 50% акций основанного им в 1993 
году дистрибутора лекарств «СИА 
Интернейшнл Лтд», сказано в заявле-
нии сторон. Сделка уже закрыта, 
уточнили в пресс-службе СИА. В ре-
зультате доля господина Винокурова 
в компании достигла 100%. Совла-
дельцем СИА господин Винокуров, 
занимающий пост президента А1, 
инвестиционного подразделения 
«Альфа-групп», стал в декабре 2015 
года. «После смерти Рудинского (в ок-
тябре 2014 года.— 

”
Ъ“) его семья 

обратилась к Винокурову с просьбой 
помочь реструктурировать бизнес 
компании»,— говорил в феврале 
2016 года представитель Александра 
Винокурова.

В 2016 году СИА при новом руко-
водстве (с ноября 2015 года ее прези-
дентом стал экс-финдиректор X5 
Retail Group Сергей Пивень) сумела 
договориться о реструктуризации 
долга со всеми банками-кредитора-
ми, ее кредитный портфель снизил-
ся почти на 1 млрд руб., до 6,13 млрд 

руб. Также в прошлом году в рамках 
СИА господин Винокуров запустил 
розничный проект: созданная им 
компания «Мега фарм» начала от-
крывать аптеки «Да здоров» и «А-Ме-
га». У «Мега фарм» есть договор с Х5, 
по которому аптеки по преимущест-
венному праву открываются на тер-
ритории магазинов ритейлера 
(см. 

”
Ъ“ от 16 января).

Опрошенные 
”

Ъ“ эксперты за-
труднились оценить стоимость сдел-
ки по покупке СИА. «Учитывая поло-
жение компании на момент прихо-
да господина Винокурова, не думаю, 
что она была большой»,— говорит 
гендиректор «IMS Health Россия и 
СНГ» Николай Демидов. По данным 
RNC Pharma, осенью 2015 года СИА 
была седьмым по обороту дистрибу-
тором лекарств в России с долей 
рынка 7,6%. По итогам девяти меся-
цев 2016 года СИА поднялась на пя-
тое место, хотя ее доля снизилась до 
4,63%. В 2015 году оборот дистрибу-
тора был 59,4 млрд руб. (данные 
«СПАРК-Интерфакс»).

Кроме 50% в СИА Александр Вино-
куров получит от семьи Рудинских 
34% обыкновенных и 31% привиле-
гированных акций курганского фар-
мзавода «Синтез». Всего обыкновен-
ных акций у него станет 51%. Партне-
ром в «Синтезе» является компания 
«Нацимбио» («дочка» «Ростеха») — ей 
принадлежит 32,38%. По данным IMS 
Health, в январе—ноябре 2016 года 
«Синтез» занимал 13-е место среди 
крупнейших производителей ле-
карств с долей рынка 0,44% в стои-

мостном выражении (прирост в про-
дажах к аналогичному периоду 
прошлого года 17,42%). Также по 
условиям сделки президент А1 полу-
чит 75% предприятия «Биоком» 
(Ставрополь). Часть сделки, касаю-
щаяся «Синтеза» и «Биокома», будет 
закрыта после одобрения регулиру-
ющих органов.

Финансовые и другие параметры 
объявленной вчера сделки не рас-
крываются. Вдова Игоря Рудинского 
Елена Рудинская сказала, что она и 
ее дочери довольны условиями. «Мы 
не являемся профессиональными 
инвесторами и бизнесменами, поэ-
тому продажа оставшейся доли для 
нас логичный шаг»,— объяснила го-
спожа Рудинская. Она добавила, что 
ее муж «еще при жизни планировал 
продать свой бизнес и вел перегово-
ры с Сашей (Александр Виноку-
ров.— 

”
Ъ“), когда тот работал в TPG 

(TPG Capital — американский фонд, 
который в 2007 году хотел купить 
50% СИА.— 

”
Ъ“)».

Как сказано в пресс-релизе, Алек-
сандр Винокуров станет «косвенным 
владельцем» акций СИА и фармзаво-
дов. Его представитель пояснил, что 
прямыми собственниками будут 
ООО «СИА управление» и ООО «Фар-
мконтур». По словам собеседника 

”
Ъ“, финансирование сделок госпо-

дин Винокуров осуществляет за счет 
своих средств. Он также подчеркнул, 
что президент А1 рассматривает все 
приобретения как стратегические 
проекты с долгосрочным участием.

Олег Трутнев

Лекарственный сбор
Александр Винокуров приобретает весь бизнес Игоря Рудинского

«Платформа», принадлежавшая ранее основному 
акционеру группы ПИК Сергею Гордееву, приобре-
ла бизнес-центр, построенный на Сретенке в цент-
ре Москвы на участке «Русского каравая». Этот объ-
ект стал причиной конфликта: кредитор строи-
тельства — литовский банк Ukio bankas — требо-
вал от владельца здания урегулировать долг.

Инвесткомпания «Платформа» (до 2014 года совладель-
цем компании числился основной акционер ПИК Сергей 
Гордеев) закрыла сделку по покупке бизнес-центра «Сре-
тенка, 18» (21,5 тыс. кв. м) у прежнего владельца — АО «Рус-
ский каравай», рассказал 

”
Ъ“ управляющий директор 

«Платформы» Борис Голубев. По его словам, объект постро-
ен в 2010 году, но с того момента владелец здания пытался 
отстоять имущество от притязаний кредитора — литов-
ского банка Ukio bankas Владимира Романова. Дочерняя 
компания Ukio bankas — Turto Valdymo Strategija владела 
99% акций «Русского каравая».

В 2013 году литовские власти инициировали банкрот-
ство Ukio bankas, а аудиторы из KPMG Baltics признали: чи-
стая стоимость активов шестого по величине частного 
банка страны составляла $135 млн, а объем обязательств 
— $600 млн. Осенью 2015 года литовские СМИ сообщали, 
что «Платформа» выкупила права требования кредита но-
минальной стоимостью €39,7 млн с «Русского каравая» и 
€15,1 млн — с Turto Valdymo Strategija. Стартовая стои-
мость лота составляла €5 млн, но «Платформа» предложи-
ла «значительно больше», сообщал администратор бан-
кротства Ukio bankas, не называя точную сумму.

Вчера гендиректор «Русского каравая» Алексей Утин 
отказался от общения с 

”
Ъ“, связаться с господином Ро-

мановым не удалось. Один из консультантов рынка ком-
мерческой недвижимости знает, что «Платформа» пога-
сила задолженность перед кредиторами «Русского кара-
вая» и вошла в учредители компании. По данным 

«СПАРК-Интерфакса», собственниками АО по-прежнему 
значатся Turto Valdymo Strategija (99,03%), Владимир Ро-
манов (0,078%) и Дмитрий Андреев (0,0013%).

По оценке замдиректора отдела рынков капитала и ин-
вестиций CBRE Игоря Пущёна, рыночная стоимость биз-
нес-центра «Сретенка, 18» может составлять 2,7–3 млрд 
руб. «В этом бизнес-центре, находящемся в центре города, 
относительно невысокие арендные ставки»,— добавляет 
директор департамента оценки и аналитики Penny Lane 
Realty Максим Шатунов. По данным CBRE, ставка аренды 
в «Сретенке, 18» может составлять 30–35 тыс. руб. за кв. м в 
год. Соответственно, максимально вероятный арендный 
доход составит 645–752 млн руб. в год. По словам господи-
на Голубева, «Платформа» планирует сдавать объект в 
аренду, среди потенциальных арендаторов крупные игро-
ки банковского рынка. По словам партнера Colliers 
International Станислава Бибика, из-за низкой активности 
инвестиционного рынка и ограниченного предложения 
сделки по покупке значимых объектов в пределах Садово-
го кольца в последнее время редкость. Тем не менее сдел-
ки с офисными активами разного класса в центре Москвы 
все же совершались на рынке в последние два-три года. К 
их числу можно отнести сделки с бизнес-центрами «Авро-
ра», «Марр Плаза», «Бахрушин Хаус», «Бронная Плаза» и 
другие, напоминает господин Бибик.

Покупка бизнес-центра на Сретенке — не первая 
сделка «Платформы» с участием литовских структур. В 
декабре 2016 года 

”
Ъ“ сообщал, что группа приобрела 

права требования на московскую недвижимость, нахо-
дящуюся в собственности или залоге у обанкротившего-
ся литовского банка Snoras. Общая площадь объектов со-
ставляла 130,5 тыс. кв. м, их кадастровая стоимость — 
2,5 млрд руб., но «Платформа» выкупила требования 
лишь по части объектов.

Динара Мамедова

«Русский каравай»  
продал литовские проблемы
Бизнес-центр на Сретенке купила «Платформа»

«Мосинжпроект», подконтроль-
ный московским властям, 
 намерен в этом году привлечь 
инвесторов для строительства 
десяти транспортно-переса-
дочных узлов (ТПУ). Если органи-
затору торгов удастся распродать 
эти проекты, то бюджет столицы 
сможет за шесть лет выручить 
более 14 млрд руб. только за счет 
арендных платежей за землю. 

«Мосинжпроект» (весь пакет акций 
принадлежит правительству Москвы) 
сформировал перечень транспортно-
пересадочных узлов, которые будут 
выставлены на торги в этом году, сооб-
щил 

”
Ъ“ заместитель гендиректора 

компании Альберт Суниев. По его 
словам, в список вошли десять ТПУ — 
«Тимирязевская», «Юго-Восточная», 
«Некрасовка», «Улица Дмитриевско-
го», «Пятницкое шоссе», «Кленовый 
бульвар», «Технопарк», «Терешково», 
«Нагатинская» и «Хорошевская». В 
рамках этих проектов предполагает-
ся строительство 470,2 тыс. кв. м жи-
лья, около 160 тыс. кв. м торговых 
площадей, примерно 30 тыс. кв. м 
офисов и парковки общей площадью 
239,6 тыс. кв. м. Первый лот, который 
планируется выставить на торги в 
феврале, предусматривает строитель-
ство 69 тыс. кв. м коммерческой не-
движимости и жилья в ТПУ «Хорошев-
ская», говорит господин Суниев. Он 
добавил, что стартовая цена лота со-

ставляет 75,6 млн руб. «Мосинжпро-
ект», по словам его представителя, за 
шесть лет намерен получить 14,6 мл-
рд руб. в виде арендных платежей за 
земли под ТПУ, инвесторы которых 
будут выбраны в этом году.

Два лота из тех, что «Мосинжпро-
ект» готовит к торгам в этом году, отно-
сятся к ТПУ «Технопарк» и «Пятницкое 
шоссе»: некоторые девелоперские 
проекты в рамках этих транспортно-
пересадочных узлов еще в прошлом 
году были предложены инвесторам. 
Так, жилой комплекс (67,7 тыс. кв. м) в 
ТПУ «Технопарк» будет строить ООО 
«Регионы-Юг», купившее это право за 
330 млн руб. (компания аффилирова-
на с ГК «Регионы», которая строит по 
соседству парк развлечений «Остров 
фантазий»). Многофункциональный 
центр в ТПУ «Пятницкое шоссе» по-
строит «Ташир» Самвела Карапетяна. 
В этом году по проекту ТПУ «Пятниц-
кое шоссе» на торги выставляется пра-
во строительства апартаментов 
(35 тыс. кв. м) и автозаправка (1,5 тыс. 
кв. м), в «Технопарке» — многофунк-
циональный комплекс общей площа-
дью 101 тыс. кв. м, включая жилье и 
апартаменты. Альберт Суниев гово-
рит, что стартовые цены большинства 
лотов пока на утверждении. «Сово-
купная стартовая стоимость будет не 
ниже 500 млн руб. По опыту торгов, 
эта цена может быть превышена в 
среднем в два-четыре раза»,— отме-

тил он. В 2016 году инвесторы актив-
но интересовались ТПУ: на торги по 
семи узлам было подано более 20 зая-
вок, а сумма предложений в шесть раз 
превысила стартовую цену. Директор 
отдела исследований рынка CBRE 
Олеся Дзюба соглашается, что спрос 
будет и в этом году.

Директор по России и СНГ отдела 
стратегического консалтинга JLL Ан-
тон Коротаев выделяет из перечня 
ТПУ, которые будут предложены ин-
весторам в этом году, «Тимирязев-
скую» и «Некрасовку». В первом слу-
чае возможно строительство торгцен-
тра в оживленном районе, во втором 
ТПУ инвесторов может заинтересо-
вать строительство жилья (предпола-
гается 160 тыс. кв. м). «В текущей ры-
ночной ситуации в первую очередь 
привлекательны площадки, где мож-
но построить значительный объем 
жилья»,— констатирует эксперт.

В 2016 году «Мосинжпроект» на-
шел инвесторов для 11 ТПУ (еще один, 
«Ботанический сад», был продан на 
торгах, организованных МКЖД), вы-
ручив от продажи прав на застройку 
1,3 млрд руб. По словам вице-мэра Мо-
сквы и главы столичного стройком-
плекса Марата Хуснуллина, в прора-
ботке находятся 134 проекта ТПУ, по 
55 узлам идут проектные работы. Все-
го в Москве к 2020 году планируется 
создать 273 ТПУ. 

Екатерина Геращенко

Москва свяжется узлами
Власти города готовы отдать новые участки под ТПУ

О том, что Владимир Аникеев под 
псевдонимом Льюис может быть ор-
ганизатором группы «Шалтай-Бол-
тай», несколько лет взламывавшей 
электронные почтовые ящики и ак-
каунты в социальных сетях россий-
ских политиков и бизнесменов, со-
общало ИА «Росбалт». По его инфор-
мации, Владимир Аникеев в 1990-е 
работал журналистом в петербург-
ских СМИ, а затем начал добывать 
компромат на бизнесменов и чинов-
ников, который продавал им самим 
или заинтересованным лицам. По 
данным «Росбалта», арест был санк-
ционирован после того, как в руках 
«Шалтая-Болтая» якобы появилась 
переписка помощника президента 
РФ Владислава Суркова, украденная 
из электронного ящика в домене 
gov.ru, администрируемого Феде-
ральной службой охраны.

По информации 
”
Ъ“, господин 

Аникеев сразу начал активно со-
трудничать со следствием, ходатай-
ствовал о досудебном соглашении и 
«сдал» не только своих друзей-хаке-
ров Теплякова и Филинова, но и 
якобы курировавших «Шалтай-Бол-
тай» Сергея Михайлова и его заме-
стителя Дмитрия Докучаева. Как 
убедился 

”
Ъ“, Константин Тепляков 

находится в списке друзей Влади-
мира Аникеева во всех популярных 

социальных сетях. Согласно аккаун-
там, в 2005 году он окончил Санкт-
Петербургский государственный 
университет информационных тех-
нологий, механики и оптики, затем 
несколько лет работал разработчи-

ком компьютерных игр Destiny 
Sphere, NetWars и Astronix, с 2007 
года ушел на «вольные хлеба» и пе-
реехал в Таиланд, а в октябре 2016 
года сообщал, что «полгода как» пе-
ребрался в Киев. Он также называет 
себя одним из учредителей агентст-
ва «Белый слон» и управляющим 
партнером Q Property — компании 
специализируются на продаже не-

движимости в Таиланде и Черного-
рии. По данным RIPE, домен belij-
slon.com, на котором находится 
сайт одноименной компании, так-
же зарегистрирован на господина 
Теплякова.

Согласно информации Malware-
DomainList.com, Константин Тепля-
ков еще в 2009 году зарегистрировал 
более 30 веб-сайтов, с которых рас-
пространялось вредоносное ПО, в 
том числе трояны и фальшивые ан-
тивирусы. Об этом также упоминал в 
своем блоге аналитик американской 
PhishMe Гари Уорнер. Один из собе-
седников 

”
Ъ“ на рынке информаци-

онной безопасности отмечает, что 
именно с заражения компьютеров 
жертв вредоносным ПО, вероятно, 
начинали свою деятельность члены 
«Шалтая-Болтая». По данным СМИ, 
затем хакеры обзавелись фальши-
вой базовой станцией мобильного 
оператора и Wi-Fi-роутером, кото-
рые позволяли красть данные в об-
щественных местах.

Обнаружить какую-либо досто-
верную информацию о втором аре-
стованном, Александре Филинове, 
не удалось. По данным ряда источ-
ников 

”
Ъ“, он работал инженером в 

структурах одного из сотовых опера-
торов и также являлся поставщиком 
конфиденциальной информации.

Мария Коломыченко,  
Олег Рубникович

«Шалтая-Болтая» собирают в СИЗО
с1

ЦИТАТА

Это не похоже на нормальную 
 работу разведки с хакерами, 
 которые завербованы ей.  
Здесь играют две стороны.  
Одни играют на деньги, а другие 
играют в политику
— Глеб Павловский,
политолог, в интервью изданию  
«Фонтанка.Ру»



культура

В Библиотеке книжной графи-
ки, филиале тишайшей и дос-
тойнейшей межрайонной би-
блиотеки им. М. Ю. Лермонтова 
в Санкт-Петербурге до 10 фев-
раля открыта важная выставка. 
Графика ленинградского худож-
ника 1920–1930-х годов Юрия 
Сырнева чрезвычайно редко 
удостаивается пристального 
внимания. Рассказывает КИРА 
ДОЛИНИНА.

Юрий Аркадьевич Сырнев ро-
дился 30 мая 1905 года в Казани. 
Детство и юность провел в Таллине 
(Ревеле). В 1923 году приехал в Ле-
нинград. Первая и последняя персо-
нальная выставка художника прош-
ла в 1940 году в Ленинградском со-
юзе советских художников. В нача-
ле 1942-го ушел добровольцем на 
фронт. Погиб в бою на Конотопском 
направлении 11 сентября 1943 го-
да. Эти анкетные данные, конечно, 
рассказывают мало — ничего о том, 
как он был красив, как любил клас-
сическую музыку, которой зани-
мался всерьез, как мог бы спокой-
но отсидеться в военных художест-
венных бригадах (он еще до войны 
работал по заказам Ленинградско-
го военного округа), но предпочел 
пойти на фронт и стать снайпером. 
Но нам эти факты важны не столь-
ко ради исторической точности дат, 
сколько для представления о крат-
кости полета и его географии. Сыр-
нев был живописцем по призва-
нию, пейзажистом по способу вос-
приятия мира и графиком по спе-
циальности. Не самое тривиальное 
это сочетание делает его выставку 
зрелищем особенным.

Два зала. Двадцатые-тридца-
тые годы. Самые ранние работы на 
выставке — около 1925-го. Самые 
поздние — 1938–1939 годов. Косые 
домишки Вятки, маленькие парус-
ные лодочки, дымящие на реке бар-
касы, таллинское взморье, черный 
воронок на ленинградской, но та-
кой провинциальной улице, шлаг-
баумы, рельсы, вагоны и пустота. 
Поразительное безлюдье этого ми-
ра, лишь черные тени вместо про-
хожих, сродни пейзажам фильмов 
Алексея Германа. Только в кино это 
художественное воспоминание, 
а тут — художественное же свиде-
тельство. Этот мир не нуждается 
в людях как действующих лицах, 
люди спрятаны (упрятаны) в дома, 
трамваи, поезда, пустота говорит 
лучше присутствия.

Отдельным пунктом стоит книж-
ная иллюстрация. Ученик Конаше-
вича и Шиллинговского, с 1930 го-
да Сырнев работал в детском отде-
ле Госиздата у великого и ужасного 
Владимира Лебедева. В 1938–1941 
годах — в Экспериментальной по-
лиграфической мастерской в ЛОСС-
Хе. Звездой лебедевской команды 
он не стал, его дар вообще не из раз-
ряда звездных, но несколько книг, 
сделанных им в эти годы, отлич-
ный пример работы этой школы. 
Лихая и яркая иллюстрация и об-
ложка к книге Александра Введен-
ского «Коля Кочин» (1930), черно-бе-
лый политический триллер к пове-
сти Люка Дитриха «Через границу» 
(1932), лирическое повествование 

у рассказов Юрия Владимирова «На 
яхте» (1930), много раз переиздавав-
шееся и ставшее классическим при-
чудливое, как главный герой, изда-
ние «Барона Мюнхгаузена» (1934) 
с иллюстрациями Доре и обложкой 
Сырнева.

Искусствоведы имя Юрия Сыр-
нева знают, но оно живет где-то на 
задворках памяти — так, один из 
ленинградского «Круга художни-
ков». Что совершенно справедливо. 
Но тут есть одна загвоздка: в расхо-
жем представлении период 1920–
1930-х годов — это либо задушен-
ный на глазах авангард, которо-
му почет и уважение, либо начи-
нающий поедать все на свете соц-
реализм, которому до последнего 
времени полагалось постоять где-
нибудь в сторонке. «Круг художни-
ков» в этом смысле ни то ни се, вро-
де и бунтарей они сторонились, но 
и совсем уж в литературно-центри-
ческое передвижничество не впа-
дали, несли в себе огромный за-
ряд здоровой французскости. Как 
общество просуществовали недол-
го (с 1926-го по 1932-й, шесть лет на 
все про все), самые громкие имена 
отвалились по дороге (Александр 
Самохвалов прежде всего), в учеб-
ники большинство круговцев во-
шло под пустоватым именем «ле-
нинградская школа».

Однако этот культурный пласт 
достаточно велик и чрезвычайно 
многогранен, чтобы вот так просто 
всех смести в одну миску. Тут и Али-
са Порет, и Александр Русаков, и Ни-
колай Тырса, Николай Лапшин, Ге-
оргий Траугот и многие-многие 
другие. Очень разные и очень мно-
го способные рассказать о време-
ни и о себе. Последние десятилетия 
коллекционеры, историки и гале-
ристы этим занялись. В первую оче-
редь Ильдар Галеев и Роман Баби-
чев, которые обладают солидными 
коллекциями «ленинградской шко-
лы». Питерская Библиотека книж-
ной графики сама собирать не мо-
жет, но регулярно выставляет ве-
щи из частных коллекций и книги 
из своих фондов. Занимаются этим 
и сотрудники Русского музея. Вы-
ставка Сырнева в этом ряду — но-
вый этап. Редкое имя, отлично по-
добранные вещи, очень ярко про-
черченный ими тип художника: 
грустного хранителя собственных 
миров, которые прекрасны именно 
тем, что живы в его памяти. Пове-
рить сложно — но почти все пейза-
жи Сырнева написаны не с натуры, 
а в мастерской, более того, многие 
сделаны по памяти — как таллин-
ские виды эстонского детства ху-
дожника. Тут нет стилизации и вну-
тренней борьбы идеального образ-
ца и собственной реальности (как 
у ближайшего друга Сырнева Павла 
Басманова, чье недолгое малевичи-
анство много десятилетий прихо-
дилось скрывать за вроде бы реали-
стическими образами). Очень цель-
ное искусство цельного человека, 
1937-й он в этой своей пустынно-
сти перескочил, а до 1949-го не до-
жил. Может, и повезло. Так писать 
было бы уже невозможно, пустота 
места осталась, воздуха уже не хва-
тило бы.

ВЫСТАВКА ГРАФИКА

Тихое имя 
из безлюдного города
Забытый ленинградский художник  
1920–1930-х годов получил выставку

Электротеатр «Станиславский» 
отметил двухлетие своего ре-
брендинга и открытия после ре-
конструкции под руководством 
Бориса Юхананова видеоинстал-
ляцией знаменитого британского 
режиссера Кейти Митчелл «Пять 
истин». Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

На несколько месяцев в фойе 
электротеатра разместился павиль-
он-комната с десятью прямоуголь-
ными видеоэкранами разного разме-
ра внутри. Несколько лет назад бри-
танский режиссер Кейти Митчелл, 
сегодня уверенно входящая в десят-
ку самых интересных европейских 
постановщиков, придумала этот про-
ект для лондонского Музея Виктории 
и Альберта. Выбрав в качестве мате-
риала сцену самоубийства шекспи-
ровской Офелии, Митчелл попыта-
лась представить себе, как этот эпи-
зод выглядел бы в постановке пяти 
великих театральных режиссеров 
прошлого века — Константина Ста-
ниславского, Антонена Арто, Бер-
тольта Брехта, Ежи Гротовского и Пи-
тера Брука. То есть тех, кто не толь-
ко (а в паре случаев — не столько) ста-
вил великие спектакли, а оставил 
миру цельные системы взглядов на 
то, каким должен быть театр.

Конечно, выбор и темы, и спосо-
ба высказывания здесь неслучаен. 
Кейти Митчелл часто, если не почти 
всегда, посвящает свои работы, как 
говорится, женским судьбам — ко-
нечно, не в бытовом, мелодрамати-
ческом, а в принципиальном, фило-
софском измерении. Сама режиссер 
от лавров едва ли не главной феми-
нистки мирового театра мягко отка-
зывается — видимо, из скромности. 
Так или иначе, но доведенная до от-
чаяния, отвергнутая Гамлетом Офе-
лия — законная героиня Митчелл. 
А показанная теперь и в Москве ра-
бота может считаться подступом 
к спектаклю «Комната Офелии», сде-
ланному британкой пару лет назад 
в берлинском театре «Шаубюне» — 
там зрителю предложено было по-
смотреть на весь сюжет «Гамлета» из 
этой самой комнаты. Предполагая, 
как может выглядеть Офелия «от Ста-
ниславского» или «от Брехта», режис-
сер, вероятно, уточняла для себя, ка-
кой должна предстать на театраль-
ной сцене Офелия «от Митчелл».

Каждому из пяти великих режис-
серов-реформаторов отдано по два 
экрана. Митчелл прославилась спек-
таклями, в которых кино скрещено 
с театром и где видеореальность тво-
рится прямо на глазах у зрителя. При 
этом технология монтажа изображе-
ния и звука сама по себе становится 
для режиссера сильнейшим средст-
вом интерпретации того или ино-
го сюжета. Поэтому два ракурса, ис-
пользуемые для каждого из пяти сю-
жетов, создают хорошо знакомый 

«монтажный» объем, пусть и камер-
ный. Объем тем более содержатель-
ный, что всех Офелий играет одна 
и та же актриса, меняющаяся до не-
узнаваемости Мишель Терри.

Каждый сеанс длится десять ми-
нут, но оставаться в «комнате Мит-
челл» разрешено сколь угодно дол-
го. Вообще, смотреть «Пять истин» 
можно разными способами. Театро-
веды, возможно, предпочтут угадай-
ку — тогда нужно зажмуриться в на-
чале, чтобы не видеть титров с фами-
лиями режиссеров, и пытаться рас-
познать, кто есть кто (в версии Брех-
та Офелия освещена отстраняющим 
холодным светом и исполняет зонг; 
у Брука она нежна и уязвима; у иде-
олога «театра жестокости» Арто лицо 
все время преломлено линзами — 
мир плывет и реальность распадает-
ся; Гротовский контрастен, требова-

телен к зрителю и несколько истери-
чен; Станиславский правдив в дета-
лях — глядя на лицо девушки, кото-
рое вот-вот скроет вода, трудно не за-
мереть от ужаса и сочувствия). А кто-
то из любознательных неофитов, ве-
роятно, захочет посмотреть все вари-
анты целиком, от начала до конца, 
последовательно переходя от одного 
к другому и пытаясь уловить все ню-
ансы той или иной системы. Кажет-
ся, однако, что самое правильное — 
не зря же все экраны помещены авто-
ром в одно пространство — смотреть 
одновременно, постоянно вращая 
головой и пытаясь схватить взглядом 
ежесекундные различия.

Сюжет выбран драматический 
(хоть и закулисный — в самой тра-
гедии Шекспира сцены смерти Офе-
лии нет), для юмора в нем места не 
находится, но, как в каждом десяти-

минутном экстракте, извлеченном 
из серьезного учения, в работе Мит-
челл можно найти и привкус интел-
лектуальной пародии. Оценить ее 
все-таки могут лишь искушенные, 
знатоки. Остальным, однако, выстав-
ка тоже несет важное послание, осо-
бенно актуальное здесь и сейчас: ин-
терпретаций хрестоматийных сю-
жетов может быть ровно столько, 
сколько есть художников, берущих-
ся за эти сюжеты. То есть сколько 
угодно и каких угодно. В разнообра-
зии и равноценности истин, а вовсе 
не в следовании кем-то выбранной 
для всех системе и заключена глав-
ная радость театра.

ИНСТАЛЛЯЦИЯ ТЕАТР

Пятимерная видеопроекция
Кейти Митчелл в электротеатре
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В ГМИИ имени Пушкина открылась выставка  
«Ясумаса Моримура. История автопортрета».  
Подробнее читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

Цельное, но грустное искусство Юрия Сырнева создает мир,  
который не нуждается в людях как действующих лицах  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Видеоинсталляция Кейти 
 Митчелл показывает режис-
серский театр ХХ века со всех 
сторон  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

РАРИТЕТ

«Псалтирь» времен  
Ивана Грозного вернется 
в Александровскую 
слободу
Руководство музея-заповедника 
«Александровская слобода» сообщи-
ло о приобретении уникального из-
дания — «Псалтири» 1577 года, на-
печатанной учеником Ивана Федо-
рова Андроником Невежей. Специ-
альную значимость для музея при-
дает этой богослужебной книге то, 
что она была издана именно в Алек-
сандровской слободе, куда во вре-
мя опричнины были перенесены 

и двор Ивана IV, и несколько цент-
ральных государственных учрежде-
ний, одним из которых был осно-
ванный Иваном Федоровым печат-
ный двор. «Псалтирь» (использовав-
шаяся в допетровской Руси не толь-
ко в молитвенном обиходе, цер-
ковном и домашнем, но и как посо-
бие при обучении грамоте) вышла 
спустя 14 лет после первой точно да-
тированной русской книги — «Апо-
стола» Ивана Федорова. Книга напе-
чатана в две краски, снабжена вели-
колепными орнаментальными за-
ставками и гравюрой с изображени-

ем царя Давида, которая, как пред-
полагают исследователи, выполне-
на под влиянием европейского Ре-
нессанса. На текущий момент из-
вестны всего 24 сохранившихся эк-
земпляра «Псалтири» 1577 года. 
Один из них должен был быть вы-
ставлен на торги аукционного дома 
«Литфонд», причем стартовая цена 
составляла 2,5 млн руб. Руководство 
«Александровской слободы» смогло 
договориться о снятии «Псалтири» 
с торгов и о приобретении рарите-
та во внеаукционном порядке.  Рита 
Русакова
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В пятницу стартует матч  
первого раунда Кубка Дэвиса  
между сборными России и Сербии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

БАСКЕТБОЛ

«Химки» прошли 
с чужими ошибками
в play-off Кубка Европы

Баскетбольный клуб «Химки» обеспе-
чил себе выход в play-off Лиги Европы 
благодаря уверенной победе в матче 
пятого тура второй групповой стадии 
над «Лиеткабелисом» — 89:77. Сохра-
няет хорошие шансы на попадание 
в следующий раунд и петербургский 
«Зенит», который вчера разгромил 
«Нижний Новгород» — 90:66.

Перед матчем главный тренер «Химок» 
Душко Иванович сказал немало добрых 
слов о «Лиеткабелисе». Он напомнил о 
том, что в чемпионате Литвы «Лиеткабе-
лис» на днях обыграл «Жальгирис», что эта 
команда умеет и любит быстро атаковать, 
что на своей площадке она всегда выгля-
дит куда убедительнее, чем в гостях, нако-
нец, что отступать сопернику некуда, по-
скольку в случае проигрыша он из турни-
ра выбывает. Иными словами тренер «Хи-
мок» готовился к тяжелому матчу. Как вы-
яснилось, не напрасно.

Поначалу, правда, казалось, что «Хим-
ки» ждет легкая прогулка. Ведь «Лиеткабе-
лис» продемонстрировал, причем с пре-
дельной ясностью, что нужно делать, что-
бы уничтожить интригу в самом зароды-
ше и заранее обеспечить сопернику по-
беду. Особенно «убедительно» литовская 
команда смотрелась в первой четверти, 
по ходу которой ее игроки допустили все 
мыслимые детские ошибки, имеющиеся 
в баскетболе, начиная от банальных па-
сов в никуда, заканчивая тем, что позво-
ляли «Химкам» перехватывать мяч сразу 

после ввода в игру. Стоит ли удивляться 
тому, что гости, ведомые Алексеем Шве-
дом, выдали оглушительный отрезок 10:0 
и умчались в отрыв, который к концу пер-
вой четверти достиг 14 очков. Вторая де-
сятиминутка ничего не изменила в пове-
дении команд: «Лиеткабелис» с упоением 
ошибался, а «Химки» с не меньшим удо-
вольствием получали от этого бонусы. Та-
ковых набралось 23. Именно на столько 
очков гости опережали «Лиеткабелис» к 
большому перерыву.

Многим болельщикам тогда наверня-
ка показалось, что исход матча предре-
шен. Но если болельщики имеют право 
думать что угодно, то вот игроки не долж-
ны расслабляться раньше времени. А ба-
скетболисты «Химок» именно это и сдела-

ли. В результате «Лиеткабелис» вернулся в 
игру, нагружая поочередно то Бена Магде-
на, то Дариуша Лавриновича, то Лоренцо 
Уильямса. И как-то незаметно от громад-
ного преимущества «Химок» остались не-
серьезные пять очков.

К счастью, в нужный момент подмо-
сковная команда все-таки включилась. 
Очень уверенно вел за собой «Химки» 
Алексей Швед, успевавший и забивать, и 
пасовать, и подбирать. Как следствие, за 
две с половиной минуты до конца матча 
«Химки» обеспечили себе комфортное, де-
сятиочковое преимущество. Второго шан-
са на рывок хозяевам российская команда 
уже не дала и победила со счетом 89:77.

Таким образом, «Химки», как и «Локомо-
тив-Кубань» ранее, досрочно обеспечили 
себе место в play-off турнира. Осталось вы-
яснить, с какого места они пойдут дальше. 
Скорее всего, все же со второго. Ведь чтобы 
стать первыми в группе F, «Химкам» нуж-
но в последнем туре обыграть «Баварию» с 
разницей не менее чем 17 очков.

Неплохие шансы на попадание в play-
off сохраняет и петербургский «Зенит», ко-
торый вчера разгромил «Нижний Новго-
род» — 90:66. Нижегородцы же из борьбы 
за play-off Кубка Европы выбыли.

Александр Петров

ВЫБОРЫ

Бой за Федерацию бокса России 
закончен
Избраны новые руководители организации

Вчера состоялась отчетно-выборная кон-
ференция Федерации бокса России (ФБР), 
на которой были утверждены изменения 
в уставе организации и избраны ее новые 
руководители. Председателем высшего на-
блюдательного совета федерации стал на-
чальник службы безопасности президента 
РФ генерал-майор Алексей Рубежной. Опе-
ративным управлением федерацией будет 
заниматься генеральный директор, кото-
рым стал промоутер Умар Кремлев. Долж-
ность президента ФБР упразднена.

О том, что будет происходить на отчетно-вы-
борной конференции, руководство федерации 
сообщило еще две недели назад. Именно тогда 
исполком ФБР постановил внести изменения в 
регламент и упразднить пост президента феде-
рации. Было также решено, что первым лицом в 
ФБР станет глава высшего наблюдательного сове-
та. К полномочиям последнего было решено отне-
сти в том числе представление на утверждение ис-
полкома ФБР кандидатуры генерального директо-
ра федерации. Последнему предполагалось пере-
дать оперативное управление работой структуры. 
Тогда же ФБР назвала и имя руководителя высше-
го наблюдательного совета ФБР — этот пост был 
предложен главе службы безопасности президен-
та РФ генерал-майору Алексею Рубежному.

Вчера генерал Рубежной официально возгла-
вил высший наблюдательный совет ФБР. В совет 
вошел также экс-президент ФБР Борис Иваню-
женков. Что касается генерального директора, 
то исполком, председателем которого стал быв-
ший вице-президент ФБР Андрей Данько, назна-
чил на этот пост на следующие четыре года Ума-
ра Кремлева, известного в качестве промоутера 
братьев Федора и Дмитрия Чудиновых.

В работе конференции ФБР приняли участие 
67 делегатов из 84. То есть кворум собрать уда-
лось. Отметим также, что решения ФБР весьма 
оперативно поддержали и в Министерстве спор-
та России, и в Международной федерации люби-
тельского бокса (AIBA).

Таким образом, в увлекательной истории 
формирования руководящего состава ФБР вроде 

бы можно ставить точку. Напомним, что перво-
начально отчетно-выборную конференцию ФБР 
планировалось провести еще 12 октября прош-
лого года. Предполагалось, что основная борьба 
за пост президента пойдет между Эдуардом Ху-
саиновым (возглавлял ФБР с 2000 по 2007 год) и 
бывшим руководителем Федеральной службы 
охраны генералом армии Евгением Муровым 
(руководил ФБР с 2007 по 2009 год).

Однако в ФБР сочли, что правильнее будет пе-
ренести конференцию на более поздний срок — 
17 ноября. Но незадолго до наступления этой да-
ты исполком ФБР снова перенес конференцию — 
на 1 февраля 2017 года. Борис Иванюженков, кото-
рый заранее сообщил о своем отказе выдвигаться 
на новый срок, объяснял это тем, что на 1 февраля 
был намечен визит в Россию главы Международ-
ной ассоциации любительского бокса У Цзинго 
(вчерашнюю конференцию он так и не посетил).

В результате сторонники Эдуарда Хусаинова 
17 ноября все-таки провели конференцию (в ней 
участвовали 44 делегата), на которой и избрали го-
сподина Хусаинова президентом. Правда, столк-
нувшись с неприятием случившегося со стороны 
Минспорта, Эдуард Хусаинов фактически дезаву-
ировал решения «своей» конференции, согласив-
шись вновь выставить свою кандидатуру на кон-
ференции 1 февраля. И был момент, когда каза-
лось, что у него очень неплохие шансы. Ведь гене-
рал Муров внезапно отказался от притязаний на 
пост президента ФБР. Вместо него появился еще 
один кандидат на руководящий пост — молодой 
промоутер Алексей Титов, который не мог похва-
стать таким же авторитетом, как генерал Муров.

Однако так вышло, что господину Хусаинову 
вообще не довелось поучаствовать в президент-
ских выборах. Вчера ряд его сторонников пыта-
лись внести оживление в работу конференции, 
но без особого успеха: бывшего главного трене-
ра сборной России Александра Лебзяка, двукрат-
ного олимпийского чемпиона Евгения Тищен-
ко, других известных боксеров просто не пусти-
ли на территорию Олимпийского комитета Рос-
сии, где проходила конференция.

Александр Петров

Ерл Роуленд (в центре) и Алексей 
Швед (справа) принесли «Химкам» 
в матче с «Лиеткабелисом» 41 очко 
на двоих    ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БК «ХИМКИ»

ТРАНСФЕРНЫЙ РЫНОК

Премьер-лига  
закрыла окно в плюсе
Право играть в высшем английском дивизионе 
становится все дороже

Одним из самых любопытных итогов за-
крывшегося в ночь со вторника на среду 
зимнего трансферного окна в европейском 
футболе стали цифры, характеризующие 
активность английских клубов. Вложив 
в покупку новичков гораздо больше денег, 
чем все другие ведущие чемпионаты, ан-
глийская премьер-лига тем не менее уму-
дрилась впервые в истории выйти из окна 
«в плюсе» в £40 млн. То есть суммы посту-
плений от продаж футболистов превысили 
суммы расходов на их приобретение.

Вчера были подведены окончательные ито-
ги очередного зимнего трансферного окна в ев-
ропейском футболе. Комментируя их, аналитик 
Deloitte Дэн Джонс акцентировал внимание на 
том же, на что обратили внимание многие его кол-
леги. Явным лидером рынка, как обычно, оказа-
лась английская премьер-лига. В январе 2017 го-
да ее клубы вложили в новых игроков £215 млн. 
Это очень крупная цифра, но все-таки не рекорд-
ная для зимы: в январе 2011-го траты англичан со-
ставили £225 млн. А первый по-настоящему при-
мечательный момент заключается в том, что клу-
бы премьер-лиги не менее активно сами прода-
вали футболистов, нежели покупали. Превыше-
ние поступлений от продаж игроков над транс-
ферными расходами вышло достаточно серьез-
ным — £40 млн. И возможно, показатель еще уве-
личится. Ведь, скажем, в Китае, который, как и год 
назад, занимает по зимней траснферной актив-
ности второе место вслед за англичанами и в ко-
тором звезды премьер-лиги традиционно пользу-
ются спросом, окно захлопнется только в конце 
февраля. При этом премьер-лига никогда в своей 
истории — ни летом, ни зимой — не имела поло-
жительного трансферного сальдо, а год назад уш-
ла «в минус» на £100 млн.

Вряд ли, правда, это можно считать каким-то 
устойчивым явлением. Объяснения такому пара-
доксу напрашиваются простые, вызванные, ска-
жем так, конкретными, сиюминутными обстоя-
тельствами. Например, ударной трансферной ра-
ботой во время предыдущего летнего окна, ког-
да клубы высшего английского дивизиона инве-
стировали в игроков £1,165 млрд. Она избавила 
от необходимости предпринимать какие-то ра-
дикальные шаги через полгода. Значительную же 
часть поступлений премьер-лиге принесли два 
неожиданных, «эмоциональных» трансфера. Ки-

тайский клуб «Шанхай СИПГ» вдруг проявил на-
столько сильный интерес к Оскару из «Челси», что 
оказался готов расстаться ради него с €60 млн. А 
французу Димитри Пайету вдруг разонравилось 
в «Вест-Хэме», и он вернулся в «Марсель», у кото-
рого нашлось на любимца местной публики аж 
£25 млн. Тут нужно отметить, что наиболее круп-
ной покупкой премьер-лиги был соотечествен-
ник Пайета Морган Шнедерлен, отданный «Эвер-
тону» «Манчестер Юнайтед» за £22 млн.

Второй примечательный момент — распреде-
ление трансферных трат по нишам. Первая ше-
стерка клубов премьер-лиги — «Челси», «Тоттен-
хем», «Арсенал», «Ливерпуль», «Манчестер Си-
ти» и «Манчестер Юнайтед» — держалась сов-
сем скромно, не совершив ни одной солидной 
покупки. Зато в отличие от грандов середняки и 
аутсайдеры швырялись миллионами направо и 
налево. Нижняя половина сегодняшней турнир-
ной таблицы внесла в общий объем трансфер-
ных расходов £145 млн, 67-процентную часть. 
А шестерка клубов, ее замыкающих — «Халл», 
«Сандерленд», «Кристал Пэлас», «Суонси», «Ле-
стер» и «Мидлсбро»,— 50-процентный.

Вывод в связи с этой ситуацией у Deloitte был 
однозначный. Еще в прошлом году стало ясно, что 
премьер-лига, в которой с 2016 года вступил в силу 
новый телевизионный договор на £8 млрд, прев-
ратилась в чемпионат, обеспечивающий участ-
никам фантастические доходы. Теперь стало яс-
но, что ради возможности сохранить прописку в 
таком чемпионате, ради будущих прибылей клу-
бы, борющиеся за выживание, способны на колос-
сальные по своему статусу финансовые жертвы.

О том, как увеличивалась ценность права быть 
членом премьер-лиги, говорит и такой факт. По-
ложительное трансферное сальдо сформирова-
лось не только за счет интереса к ее игрокам за ру-
бежом, но и внутри страны. Клубы из второго по 
рангу дивизиона — Championship — закупили 
футболистов на £80 млн, четверть из этой суммы 
не покинула пределы страны, лишь переместив-
шись «этажом» выше. Этот показатель смотрится 
огромным даже на фоне казавшегося весьма вну-
шительным прошлогоднего — £35 млн, и свиде-
тельствует он о том, что «входной билет» в элиту, 
пусть без стопроцентной гарантии очутиться там 
уже ближайшим летом, нынче представляет со-
бой актив ценнее любой суперзвезды.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Многопартийные гранды
«Белогорье» снова уступило «Перудже»

В центральном матче четвертого ту-
ра группового этапа волейбольной Ли-
ги чемпионов российский клуб «Бело-
горье» принимал вчера другого гранда 
— «Перуджу» — и, как и в Италии, проиг-
рал ему в пяти партиях, чуточку ослож-
нив себе борьбу за путевку в play-off.

На групповом этапе Лиги чемпионов, 
возможно, нет более интересного проти-
востояния, чем противостояние «Белого-
рья» и «Перуджи». Белгородцы уже полто-
ра десятилетия если и выпадают из числа 
соискателей главного клубного трофея, 
завоеванного ими трижды, то ненадолго. 
А «Перуджа» в этом сезоне собрала ярчай-
ший, сплошь из знаменитостей, состав и к 
тому же выиграла право принять «Финал 
четырех» турнира. В общем, оба нацели-
лись на триумф.

В первом круге «Перуджа» с трудом, 
благодаря во многом счастливым обсто-
ятельствам, одолела «Белогорье» в пяти 
сетах у себя в Италии. И после этого мо-
гла уже не беспокоиться по поводу пу-
тевки в play-off. Положение белгородцев, 
имевших на счету две победы в трех мат-
чах плюс поражение, принесшее тем не 
менее очко, тоже выглядело прочным. Но 
все-таки второй раз уступать «Перудже» 
было нежелательно.

Между тем стартовый сет прошел от-
нюдь не по белгородскому сценарию. 
Примерно половину его игра была аб-
солютно равной, но «Перуджа» мертвой 
хваткой вцепилась в заработанный сразу 
же микроотрыв, героически преодолева-
ла могучий блок «Белогорья» и после вто-
рого технического тайм-аута дождалась, 
когда нервы у хозяев сдадут. Они допусти-
ли целую серию ошибок, и после нее рас-
считывать на успех было сложно.

Зато следующую партию «Белогорье» 
провело уже поразительно собранно, без 
ноток фальши. Хороши были все лидеры 
— укрепивший команду в зимнее транс-

ферное окно бразильский связующий 
Марлон, живая волейбольная легенда Сер-
гей Тетюхин, гигант Дмитрий Мусэрский, 
истерзавший принимающих «Перуджи» 
убойной подачей Максим Жигалов.

А сет третий был с точки зрения сюже-
та абсолютным шедевром. «Белогорье» ве-

ло три мяча и разбазарило преимущест-
во. Потом уже «Перуджа» получила трой-
ной сетбол. Но на ее несчастье на подачу 
после удачного «съема» вышел великий 
Тетюхин и бил так, что через пять минут 
команды отправились на отдых при сче-
те 26:24 в пользу выкарабкавшихся из ка-
тастрофической ситуации белгородцев.

Странно, что «Перуджа» внешне без 
проблем пережила такой удар. Уверен-
но взяв четвертую партию, она сравняла 
счет, и все закончилось, как и в Италии, 
тай-брейком. Не сказать чтобы в этом ко-
ротком сете «Белогорье» регулярно делало 
гостям подарки. Но «Перуджа» вгрызалась 
в свои шансы и шансики, создала задел и 
его удержала.

Теперь оставшиеся на групповом эта-
пе матчи с бельгийским «Кнаком» и турец-
ким «Халкбанком» товарищескими для 
«Белогорья» не станут.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Каролина»—«Филадельфия» 5:1. «Нью-
Йорк Айлендерс»—«Вашингтон» 3:2 (Кузне-
цов, 1+1, Овечкин (оба — «Вашингтон»), 
1+0). «Нью-Йорк Рейнджерс»—«Колумбус» 
4:6. «Питсбург»—«Нэшвилл» 4:2. «Детройт»—
«Нью-Джерси» 3:4. «Флорида»—«Оттава» 6:5. 
«Монреаль»—«Буффало» 5:2 (Радулов, 0+2; 
Марков 0+1 — Куликов, 1+0. «Тампа-Бей»—
«Бостон» 3:4. «Сент-Луис»—«Виннипег» 3:5 
(Тарасенко («Сент-Луис»), 1+1). «Даллас»—
«Торонто» 6:3 (Сошников, 1+0; Зайцев 
(оба — «Торонто»), 0+1). «Аризона»—«Лос-Ан-

джелес» 2:3. «Эдмонтон»—«Миннесота» 2:5 
(Слепышев («Эдмонтон»), 0+1). «Анахайм»—
«Колорадо» 5:1 (Григоренко («Колорадо»), 
0+1). «Сан-Хосе»—«Чикаго» 3:1.

Теннис
Турнир WTA  
в Санкт-Петербурге.  
Призовой фонд — $710 тыс.
Первый круг. Елена Веснина (Россия, 5)—
Екатерина Макарова (Россия) 6:3, 6:1. 
Второй круг. Наталья Вихлянцева (Рос-
сия)—Дарья Касаткина (Россия, 8) 7:6 
(7:4), 6:2. Симона Халеп (Румыния, 1)—Ана 

Конюх (Хорватия) 6:4, 7:6 (7:2). Светлана 
Кузнецова (Россия, 3)—Дарья Гаврилова 
(Австралия) 6:1, 6:3.

Футбол
Чемпионат Англии
23-й тур. «Ливерпуль»—«Челси» 1:1 (Вей-
налдум, 57 — Давид Луис, 24). «Арсенал»—
«Уотфорд» 1:2 (Ивоби, 58 — Кабуль, 10; Ди-
ни, 13). «Бернли»—«Лестер» 1:0 (Воукс, 87). 
«Сандерленд»—«Тоттенхем» 0:0. Положение 
комад. 1. «Челси» — 56 очков. 2. «Тоттенхем» 
— 47. 3. «Арсенал» — 47. 4. «Ливерпуль» — 46. 
5. «Манчестер Сити» — 43 (после 22 матчей). 
6. «Манчестер Юнайтед» — 41 (22).

Волейболисты «Белогорья»  
(в белых майках) не смогли взять  
у «Перуджи» реванш за поражение  
в матче первого круга   
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Групповой этап.  
Четвертый тур
Группа A. «Стамбул» (Турция)—«Нолико» (Бельгия) 3:1. 
Положение команд. 1. «Закса» (Польша) — 12 очков. 
2. «Динамо» (Россия) — 6. 3. «Стамбул» — 4. 4. «Нолико» — 2.
Группа E. «Белогорье» (Россия)—«Перуджа» (Италия) 2:3 
(19:25; 25:16; 26:24; 17:25; 11:15). Положение команд. 
1. «Перуджа» — 10 очков. 2. «Белогорье» — 7. 3. «Кнак» (Бель-
гия) — 4 (после 3 матчей). 4. «Халкбанк» (Турция) — 0 (3).
«Закса» вышла в первый раунд play-off.

Топ-16. Пятый тур
Группа E. «Фуэнлабрада» (Испания)—«Мурсия» (Испания) 
85:69. Положение команд. 1. «Локомотив-Кубань» 
(Россия) — 9 очков. 2. «Гран-Канария» (Испания) — 8. 
3. «Фуэнлабрада» — 7. 3. «Мурсия» — 6. 

Группа F. «Лиеткабелис» (Литва)—«Химки» 77:89. Поло-
жение команд. 1. «Химки» — 9 очков. 2. «Бавария» 
(Германия) — 8 (после 4 матчей). 3. «Лиеткабелис» — 6. 
4. «Ульм» (Германия) — 4 (4).

Группа G. «Зенит» (Россия)—«Нижний Новгород» (Россия) 
90:66. Положение команд. 1. «Зенит» — 8 очков. 2. 
«Хапоэль» (Израиль, Иерусалим) — 7 (после 4 матчей). 3. 
«Летувос Ритас» (Литва) — 6 (4). 4. «Нижний Новгород» — 6. 

Группа H. «Валенсия» (Испания)—«Цедевита» (Хорватия) 
71:58. Положение команд. 1. «Валенсия» — 10 очков. 
2. «Уникаха» (Испания) — 6 (после 4 матчей). 3. «Цедевита» 
— 6. 4. «Альба» (Германия) — 5 (4).

Выделенные команды вышли в 1/4 финала.
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